
Илон Маск: «Иран хочет
войны! Как близко они
разместили свою страну
к нашим военным базам».

ФИНАНСЫ В России надолго установились высокие ставки
по вкладам и кредитам

Центробанк ставит на 15

Ирина Краснопольская

С
лово «вирус» в последнее 
время у многих на слуху. 
Тому в немалой степени 

способствовал ковид. Между 
тем мы всегда сосуществуем 
вместе с ним, точнее, с ними — 
вирусами.

Когда на земле появились 
первые вирусы, до сих пор не из-
вестно. Но вот вирус гриппа — 
или, как его прежде именовали, 
простуды — появился на 500 000 
лет раньше человека. Как под-
черкивают ученые, существует 
связь между низшим уровнем 
дикой природы — вирусом, и выс-
шим уровнем — человеком. У них 
общий генетический код. И про-
тивостояние с вирусами длится 
многие тысячелетия. С тем или 
иным успехом. Вот сейчас осо-
бая актуальность — борьба с ко-
видом.

Дело в том, что оболочечные 
РНК-содержащие вирусы, кото-
рые в настоящее время наносят 
наибольший вред человечеству, 
так как лучше всех приспособи-
лись использовать ресурсы чело-
веческих клеток, являются самы-
ми быстро меняющимися живы-
ми объектами на планете Земля.

К таким вирусам относятся 
вирус иммунодефицита челове-
ка, вирус гриппа, а теперь и воз-
будитель COVID-19. Скажем, 
ВИЧ настолько быстро меняет-
ся, что во многом из-за этого за 

последние сорок лет — с момента 
его открытия — не удалось со-
здать вакцину от него. Вакцину 
от гриппа — в силу его высокой 
изменчивости — приходится ме-
нять раз в год. Как правило, осе-
нью. Возбудитель COVID-19 
тоже склонен к очень быстрым 
переменам. Поэтому вакцину 
против него приходится об-
новлять, подстраивая ее под 
вновь появившиеся антигенно 
новые штаммы. Не на уровне 
ВОЗа, не на национальном уров-
не не выработано четких правил 

смены антигенного состава, 
как это выработано, например, 
для вакцины против гриппа 
(с 1952 года).

Вакцина «Спутник», которая 
прекрасно защищала от ковида 
почти что два года — с августа 
2020-го по июль 2022-го от 
штаммов «ухань» и «дельта» — 
с появлением штамма «оми-
крон-1, -2, -3» стала защищать 
гораздо хуже. С появлением 
штаммов 4 и 5 — еще хуже, а с по-
явлением штаммов XBB совсем 
перестала защищать. Поэтому 
было принято решение о смене 
антигенного состава «Спутни-
ка V».

В настоящее время заканчи-
ваются исследования вакцины 
«Спутник» с   измененным 
 антигенным составом, который 
призван эффективно 
защитить от всех вари-
антов COVID-19 XBB.

Роман Маркелов,
Кирилл Каштанов,
Татьяна Шмелева

Б
анк России повысил 
к л ю ч е в у ю  с т а в к у 
сильнее, чем ожидали 
рынок и аналитики: 
с 13% сразу до 15% го-
довых.  Более того, 
в п ол н е  в о з м о ж н ы 
и новые повышения 
ставки.  Поскольку 

о снижении показателя речи 
сейчас не идет вообще, то в Рос-
сии окончательно закрепляется 
относительно долгий период 
высоких ставок по вкладам 
и кредитам. При этом условия 
выдачи кредитов будут ужесто-
чаться, снизится и уровень одо-
брений, считают эксперты.

Период активного повыше-
ния ключевой ставки ЦБ начал 
еще летом: с июля она выросла 
с 7,5% до нынешних 15%. Глав-
ная причина — в росте потреби-
тельских цен высокими темпа-
ми. Годовая инфляция, по оцен-
ке на 23 октября, повысилась до 
6,6%. «Сентябрьское ускорение 
инфляции заметно превысило 
наши оценки. Высокое ценовое 
давление сохраняется и в октя-
бре. Даже если вынести за скоб-
ки разовые факторы, текущая 

ценовая динамика как мини-
мум вдвое превышает целевую 
инфляцию», — подчеркнула на 
пресс-конференции глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. 
Она отметила, что текущая ин-
фляция все еще в значительной 
степени формируется под влия-
нием более низких процентных 
ставок первой половины этого 
года (динамика потребитель-
ских цен реагирует на решения 
ЦБ по ставке с временным ла-
гом. — «РГ»).

Из-за такой динамики цен 
Банк России повысил собствен-
ный прогноз по инфляции и на 
2023-й, и на 2024 год. По итогам 
этого года ЦБ теперь ожидает 
инфляцию 7—7,5%, следующего 
же — 4—4,5%, после чего она за-
крепится на целевых 4%.

Пока что, по словам Набиул-
линой, риски смещены в сторо-

ну ускорения инфляции. «Сре-
ди них важнейшие — это сохра-
нение инфляционных ожиданий 
бизнеса и населения на повы-
шенных уровнях, более высокая 
динамика кредитования, усиле-
ние перегрева на рынке труда 
и дополнительное смягчение 
бюджета. В перечне рисков 
остается возможное замедле-
ние мировой экономики, кото-
рое способно оказать влияние 
на курс», — перечислила глава 
ЦБ. Факторы замедления ин-
фляции, по ее словам, выраже-
ны слабее. К ним можно отнести 
дополнительный рост цен на то-
вары российского экспорта 
и более быстрое охлаждение 
кредитования, сказала Набиул-
лина.

Сигнал по дальнейшим воз-
можным решениям по ключе-
вой ставке глава Банка России 

дала четкий и жесткий: ЦБ го-
тов повышать ставку снова, 
причем и большими шагами, 
если не увидит признаков 
устойчивого замедления ин-
фляции и охлаждения инфляци-
онных ожиданий. «Инфляция 
устойчиво отклоняется от 4% 
с 2021 года. Такое длительное 
отклонение может приводить 
к разъякориванию инфляцион-
ных ожиданий и потере ориен-
тиров экономическими агента-
ми. Опыт показывает, что в та-
ких условиях период поддержа-
ния высоких ставок должен 
быть более долгим», — подчерк-
нула Набиуллина.

Именно это и отличает ны-
нешнюю ситуацию от двух дру-
гих эпизодов сильных повыше-
ний ставки — 2014 и 2022 годов. 
«Тогда, помимо роста инфля-
ции, мы наблюдали существен-
ные риски для финансовой ста-
бильности, во многом связан-
ные с внешними причинами. На 
эти риски нам и приходилось 
реагировать ставкой. После 
того как нам удавалось спра-
виться с этими рисками, мы 
управляли ключевой ставкой, 
концентрируясь на задаче сни-
жения инфляции. Отмечу, что 
в 2016—2017 годах дезинфляци-
онным процессам помогала 

сдерживающая бюджетная по-
литика», — рассказала Набиул-
лина.

Но сейчас ситуация принци-
пиально иная.

«Мы наблюдаем инфляцию, 
вызванную внутренней разба-
лансировкой спроса и предло-
жения:  спрос растет,  рост 
предложения упирается в огра-
ничения, в результате рост цен 
ускоряется. При этом бюджет-
ная политика на ближайшие три 
года остается стимулирующей. 
Это значит, что денежно-кре-
дитная политика должна быть 
более жесткой, чтобы вернуть 
инфляцию к 4%», — отметила 
глава Банка России.

В этом году у Банка России 
осталось еще одно заседание, 
где будет обсуждаться уровень 
ключевой ставки. Оно заплани-
ровано на 15 декабря. Учитывая 
обновленный прогноз ЦБ по ин-
фляции, можно ожидать, что на 
нем ключевая ставка будет по-
вышена до 15,5%, допускает 
главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев. Кроме 
того, повышен прогноз 
ЦБ на 2024 год по сред-
ней ключевой ставке. 

АКТУАЛЬНО Ковид снова наступает — это данность,
с которой нужно считаться, но не паниковать

Вакцину обновят

04
Расширен 
перечень
организаций 
для невоенной 
службы

05
Цены на бен-
зин и дизель 
снижаются 
почти месяц, но 
не на всех АЗС

07
Cуд объяснил, 
какие показа-
ния считать 
ложными

08
Москва гото-
вится к откры-
тию грандиоз-
ной выставки-
форума

09
Бизнес рад
возможному 
запрету на ввоз 
радиаторов 
отопления 
из ЕС

10
Роман 
Вильфанд 
предупредил 
о частых скач-
ках температу-
ры этой зимой

12
Лидер 
Премьер-лиги 
потерпел пер-
вое поражение 
в чемпионате

КОНФЛИКТ

Следующее заседание по пересмотру
ключевой ставки запланировано
на 15 декабря.

А К Ц Е Н Т

Пока риски смещены в сторону
ускорения инфляции, потому ЦБ
готов повышать ставку снова,
причем и большими шагами

А К Ц Е Н Т

Как часто понадобится менять вакцину 
против ковида? Раз в два года, раз в год 
или еще чаще? Пока не известно

Генерал-полковник
Виктор Афзалов
назначен главкомом
Воздушно-
космических сил РФ

О чем могут думать Он и Она 
на юбилейном
спектакле
МХТ
им. Чехова?
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Георгий Бовт: Почему США 
вдруг «простили»
Венесуэлу, ведь
Мадуро не изменил
свой курс
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ДЕНЬГИ Строительство 
своего дома станет
менее рискованным

Предъявят счет

Марина Трубилина, Елена Манукиян

Риск потерять уплаченные деньги снизится у россиян, 
которые начали строительство собственного дома. 
Расширяется сфера действия счетов эскроу — в Госду-
му внесен пакет законопроектов, который позволит 
использовать их при строительстве дома по договору 
подряда.

При строительстве многоэтажек счета эскроу ис-
пользуются с 2019 года, и они стали уже привычными. 
Застройщик не получает средства покупателя, пока 
дом не будет введен в эксплуатацию. Аналогичный 
подход начали использовать около полутора лет назад 
при строительстве загородных коттеджных поселков. 
Однако большая часть индивидуальных домов строит-
ся все же не в организованных поселках — будущие вла-
дельцы дома, имея, например, участок в деревне, нани-
мают для возведения дома подрядчика.

Сейчас при этом высоки риски потерять средства, 
отмечается в пояснительной записке к законопро-
екту. Если, например, подрядчик, получив средства 
от клиента, не построит дом или построит его некаче-
ственно.

В случае принятия законопроектов риски снизятся. 
Деньги покупателя будут размещены на счете эскроу, 
а компания-подрядчик получит их лишь после завер-
шения строительства. Предполагается, что строить она 
может на полученный в банке кредит, который 
затем погасит средствами с эскроу (как это 
работает при строительстве многоэтажек). 

ОБРАЗОВАНИЕ Утверждены 
правила выдачи и вид 
медалей за успехи в учебе

Золото парты

Мария Агранович

Министерство просвещения утвердило внешний 
вид и правила вручения золотых и серебряных 
 медалей для выпускников школ, отличившихся 
в  учебе.

Золотую медаль «За особые успехи в учении» 
I степени будут вручать выпускникам, у которых 
в итоговых оценках стоит «отлично» по всем без ис-
ключения учебным предметам, и при этом ЕГЭ по 
русскому языку сдан не менее чем на 70 баллов. 
 Также необходимо набрать не менее 70 баллов еще 
на ЕГЭ еще по одной дисциплине.

Серебряная медаль «За особые успехи в учении» 
II степени вручается выпускникам, имеющим по 
всем учебным предметам итоговые оценки «отлич-
но» и не более двух оценок «хорошо». Также есть 
привязка к баллам ЕГЭ: не менее 60 баллов по рус-
скому языку и не менее тех же 60 баллов на ЕГЭ 
по одному из предметов по выбору.

Напомним, серебряную медаль вернули в школы 
с этого учебного года. Она сможет дать до 3 дополни-
тельных баллов к результатам ЕГЭ при по-
ступлении в вуз. Золотая медаль сегодня 
дает до 5 дополнительных баллов.

ЖИЛЬЕ

В стране развернут 
модульное домостроение

Панельная 
дискуссия

Марина Трубилина

Для обеспечения планируемого ввода жилья в России 
будут вновь строить панельные дома, но сейчас это 
уже иные конструкции, которые по качеству ничем 
не уступают кирпичным, а в чем-то даже превосходят 
кирпичные строения. Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал первый замминистра строи-
тельства и ЖКХ Александр Ломакин. Он также пояс-
нил, как жители частного дома за счет государства мо-
гут обновить жилье и какие новые меры поддержки 
строителей готовит минстрой.

В России планируется строить много жилья. Есть ли 
для этого какие-то новые строительные технологии?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Сейчас в России производятся мо-
дульные дома и здания. Если помните, Советский Союз 
был одним из основоположников индустриального 
 домостроения — строились так называемые хрущевки, 
панельки. В свое время это дало быстрый эффект пере-
селения жителей из бараков в отдельные квартиры. 
В 1990-е годы индустриальное домостроение немного 
утратило свои позиции.

Сейчас мы понимаем, что без применения инду-
стриальных серий тяжело будет обеспечить такой 
ввод жилья, какой планируется в ближайшие годы. 
 Помимо панельного, появилось модульное домо-
строительство. Когда на заводе изготавлива-
ют готовую комнату, кухню или санузел для 
многоэтажки.

4

5

7

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.10.23

Австралийский доллар  59,1464
Азербайджанский манат  54,8338
Армянский драм**  23,1567
Белорусский рубль  29,1323
Болгарский лев  50,2357

Бразильский реал  18,6241
Венгерский форинт**  25,6868
Вон Республики Корея***  68,7495
Вьетнамский донг****  38,6682
Гонконгский доллар  11,9418

Грузинский лари  34,4510
Датская крона  13,1648
Дирхам ОАЭ  25,3798
Доллар США  93,2174
Евро  98,3504

Египетский фунт*  30,1741
Индийская рупия*  11,2043
Индонезийская рупия****  58,5059
Казахстанский тенге**  19,5720
Канадский доллар  67,4267

Катарский риал  25,6092
Киргизский сом*  10,4363 
Китайский юань  12,7122
Молдавский лей*  51,4592
Новозеландский доллар  54,2991

Новый туркменский манат  26,6335
Норвежская крона*  83,1133
Польский злотый  22,0060
Румынский лей  19,8196
СДР  122,0365

Сербский динар** 84,0693
Сингапурский доллар  68,0717
Таджикский сомони*  85,0640
Таиландский бат* 25,7448
Турецкая лира*  33,1405

Узбекский сум**** 76,3446
Украинская гривна* 25,5344
Фунт стерлингов  112,9888
Чешская крона*  39,7549
Шведская крона*  83,4803

Швейцарский франк  103,6440
Южноафриканский рэнд* 49,3619
Японская иена**  62,0704

Совершено покушение
на Олега Царева —
украинского политика, 
оппонировавшего
нацистам
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ПРАВО Предложено 
строже наказывать 
за преступления против 
пожилых граждан

От 60 и старше

Наталья Козлова

Законодатели предлагают увеличивать срок наказа-
ния за преступления, совершенные против пожилых 
людей. В Госдуму внесен такой законопроект. По нему, 
если преступление совершено против человека старше 
шестидесяти лет, то это будет обстоятельством, отяг-
чающим наказание.

Законопроект очень своевременный. О том, что 
современные мошенники самым удобным объектом 
для обмана выбирают именно пожилых людей, давно 
не секрет. Сложился своеобразный круг преступни-
ков, «специализирующихся» на пожилых. Так, бук-
вально на днях в Подмосковье полиция поймала банду 
лжегазовиков. Они обходили дома, якобы с проверкой, 
а на самом деле приглядывали, кто в квартирах живет. 
Если видели, что там живет пожилой человек и дома у 
него есть что взять, то его ночью грабили.

— Лжегазовики фомкой вскрывали двери потенци-
альных жертв и, угрожая им физической расправой, 
похищали денежные средства. Выбирали пожилых , — 
рассказала начальник Управления информации и об-
щественных связей ГУ МВД по Московской области Та-
тьяна Петрова.

Телефонные мошенники в последнее время вообще 
переключились в основном на пожилых. Их легче об-
мануть и запугать. По данным МВД России, количество 
преступлений телефонных мошенников, к примеру, во 
Владимирской области, увеличилось на 46,7%. Из об-
щего количества таких преступлений 23% совершено 
против пенсионеров.

Обстоятельства, отягчающие наказание, прописа-
ны в статье 63 Уголовного кодекса. Этот перечень огра-
ниченный, и суды не могут произвольно трактовать 
ситуацию против подсудимого. Да, иногда суды, видя, 
что пострадавший пожилой человек, признают по-
жилой возраст беззащитным или беспомощным состо-
янием. Но далеко не всегда. По мнению законодателей, 
таких мер недостаточно и люди старше 60 лет заслужи-
вают дополнительной процессуальной защиты. Поэто-
му законодатели и предложили добавить в 63-ю статью 
УК дополнительное основание, отягчающее вину пре-
ступника — пожилой возраст.  

КАДРЫ В командовании 
Воздушно-космических 
сил РФ новое назначение

Главный летчик 
страны

Иван Петров

В Министерстве обороны РФ в конце прошлой недели 
подтвердили информацию о назначении 55-летнего 
генерал-полковника Виктора Афзалова на должность 
главнокомандующего Воздушно-космическими сила-
ми (ВКС) России. Данные о кадровом повышении гене-
рала были опубликованы на сайте военного ведомства. 
«В октябре 2023 года указом президента Российской 
Федерации назначен главнокомандующим Воздушно-
космическими силами. Участник боевых действий», — 
указывается в представленной на сайте минобороны 
биографии Афзалова.

До этого назначения Афзалов некоторое время был 
временно исполняющим должность главкома ВКС. О 
его назначении на эту должность вместо генерала ар-
мии Сергея Суровикина сообщалось еще в начале осе-
ни. Врид сделали именно его, поскольку Афзалов более 
5 лет к тому момен-
ту возглавлял глав-
ный штаб ВКС Рос-
сии. А это ключевая 
должность, воена-
чальник непосред-
ственно отвечал за 
все происходящее в 
авиации и космиче-
ских войсках.

Виктор Афза-
лов родился 9 июня 
1968 года под Сим-
ферополем в селе 
Укромное. В 1989 
году окончил Пуш-
кинское высшее во-
енное училище радиоэлектроники ПВО. В 2000 году он 
также получил диплом Военного университета ПВО, а 
в 2010 году окончил еще и Военную академию Геншта-
ба Вооруженных сил РФ.

В 2012 году Афзалов был назначен начальником 
штаба — первым заместителем командующего армии 
ВВС и ПВО Восточного военного округа. В июле 2017 
года он был назначен командующим армии ВВС и ПВО 
округа, а в августе 2018-го — начальником главного 
штаба ВКС России. По данным минобороны, Афзалов 
награжден орденами «За военные заслуги», Алексан-
дра Невского, «За заслуги перед Отечеством» VI и III 
степени и многими медалями. Новый главком ВКС Рос-
сии женат, у него растут двое сыновей.

Стоит отметить, что во время спецоперации на ВКС 
России легла особенная ответственность. Это не толь-
ко боевые вылеты авиации для уничтожения военной 
инфраструктуры Украины, но и защита наших мирных 
объектов от налетов беспилотников противника. Кро-
ме того, в состав ВКС России входит Дальняя авиация - 
стратегические ракетоносцы и бомбардировщики.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин заявил о хорошем урожае в 2023 году

Зерно повторяет рекорд
Владимир Кузьмин

А
грарная отрасль стала 
одним из настоящих ло-
комотивов отечествен-

ной экономики, заявил в пятни-
цу на заседании правительства 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

У России хватит продоволь-
ствия не только для себя, но и 
чтобы обеспечить своих парт-
неров в остальном мире, заве-
рили на заседании правитель-
ства, подводя предварительные 
итоги уборки урожая сельско-
хозяйственных культур в 2023 
году. Отечественный агропро-

мышленный комплекс стал од-
ним из настоящих локомотивов 
экономики страны, а компа-
нии-экспортеры по ряду пози-
ций являются глобальными ли-
дерами, подчеркнул Мишустин. 
Это подтверждают предвари-
тельные итоги осенних поле-
вых работ — увеличилось произ-
водство масличных, сахарной 

свеклы, картофеля, овощей в 
открытом грунте и в теплицах, 
плодов, ягод. «Намолочено свы-
ше 140 миллионов тонн зерно-
вых и зернобобовых, — сообщил 
премьер-министр. — Ожидаем 
второй рекордный урожай».

Министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев расска-
зал, что зерновые обмолочены с 
94% посевной площади. Из 140 
миллионов тонн урожая 93 мил-
лиона придется на пшеницу. На 
экспорт в текущем сельхозсезо-
не Россия сможет поставить до 
65 миллионов тонн зерна. «Ози-
мый сев под урожай 2024 года 
уже проведен на площади 18,5 
миллиона гектаров. По итогам 
года должны выйти почти на 20 
миллионов. Это примерно на 
1,5 миллиона гектаров больше 
прошлого года», — подчеркнул 
глава минсельхоза.

Высокие урожаи зерновых 
последних двух лет сказались 
на ценовой ситуации в данном 
сегменте. Поэтому правитель-
ство дополнительно направит 
на адресную поддержку произ-
водителей еще 10 миллиардов 
рублей, и такая же сумма преду-
смотрена на первое полугодие 
2024 года, сообщил Патрушев. 
«Кроме того, к концу ноября 
будем готовы запустить зерно-

вые интервенции, — сказал ми-
нистр. — Закупим до двух мил-
лионов тонн. Стартовые цены 
будут несколько выше текуще-
го рынка».

Чтобы обеспечить стабиль-
ность на рынке удобрений, 
сохраняется квотирование экс-
порта некоторых их видов, за-
фиксированы цены произво-
дителей. Эти меры действуют 
до конца ноября, но минсель-
хоз совместно с другими ве-
домствами прорабатывает их 
продление еще на шесть меся-
цев, заявил Дмитрий Патру-
шев. Принятые правительством 
меры помогли аграриям избе-
жать дефицита горюче-смазоч-
ных материалов, заметил глава 
минсельхоза. И цены постепен-
но идут вниз, добавил он. Мини-
стерство энергетики и регионы 
продолжают следить за ситу-
ацией.

Михаил Мишустин попро-
сил министерства уже сейчас 
планировать будущую весен-
нюю посевную кампанию, что-
бы обеспечить аграриев необ-
ходимыми удобрениями. Кро-
ме того, минсельхоз и минпром-
торг должны завершить прора-
ботку вопроса о квотировании 
экспорта отдельных видов удо-
брений и потолка цен.

Уже подготовлен проект по-
становления правительства, ко-
торым ограничения на экспорт 
азотных и сложных удобрений 
будут продлены с 1 декабря 
2023 года по 31 мая 2024 года. 
Размер квоты составит 16,95 
миллиона тонн.  

КОНТРОЛЬ 

Компьютерную 
игру обязали 
раскрывать 
данные 
спецслужбам

ПРИМУТ 
СВЕДЕНИЯ
Олег Капранов, 
Юлия Гуреева

В реестр организаторов рас-
пространения информации 
в сети «Интернет» (ОРИ) от 
Роскомнадзора впервые попа-
ла видеоигра PUBG Mobile. Экс-
перты отмечают, что измене-
ние подхода регулятора может 
привести к блокировке и огра-
ничениям для целого ряда дру-
гих игр.

В перечне игра появилась 
еще 22 сентября, сообщает-
ся на сайте регулятора. «PUBG 
Mobile — это видеоигра в жанре 
экшн, в которую можно играть 
на мобильных телефонах… до-
ступ — не ограничивается», — 
следует из опубликованной ин-
формации.

Попадание PUBG Mobile в 
реестр ОРИ объясняется тем, 
что это первое иностранное 
игровое приложение, которое 
было добавлено в российский 
RuStore. Теперь у правооблада-
телей проекта появились сле-
дующие обязанности: хранить 
на территории страны данные 
о фактах приема, передачи, до-
ставки и обработки голосовой 
информации, а также тексто-
вых сообщений, звуков, изоб-
ражений и других электронных 
сообщений пользователей. Это 
означает, что доступ к таким 
сведениям должен будет предо-
ставляться по запросу россий-
ских спецслужб.

Это действительно пер-
вый случай, когда видеоигра 
признается организатором 
распространения информа-
ции, подтверждает замглавы 
Комитета Госдумы по информ-
политике, информационным 
технологиям и связи Антон 
Горелкин. «Этот факт гово-
рит исключительно о добро-
вольном согласии владельцев 
игры обеспечивать необхо-
димые меры безопасности в 
отношении российских поль-
зователей. В первую очередь, 
это касается механизмов ком-
муникации: известны случаи, 
когда внутриигровые чаты 
использовались для обсужде-
ния совсем не игровых тем. Те-
перь преступники не смогут 
использовать PUBG Mobile для 
координации своих действий, 
а для обычных геймеров вряд 
ли что-то изменится», — пояс-
нил он.

«Скорее всего дело в том, 
что PUBG Mobile одними из 
первых встали в RuStore. А про-
верять будут всех по списку», — 
говорит собеседник «РГ» на 
рынке игр. «Роскомнадзор не 
мог блокировать игры, потому 
что игра рассматривалась не 
как информационный ресурс, а 
как аудиовизуальное произве-
дение. А теперь,  — можно будет 
забанить PUBG, CS с ее секрет-
ными комнатами и убийствами 
русских и арабов, и Wargaming 
с их финансированием ВСУ», — 
полагает эксперт.

Ранее Роскомнадзор вклю-
чил компанию Go Travel Un 
Limited, владеющую сервисом 
Aviasales, в список на «призем-
ление». В Роскомнадзоре по-
яснили, что компания подпа-
дает под действие закона, так 
как распространяет информа-
цию на русском языке. Кроме 
того, суточная аудитория ин-
тернет-ресурса превышает 500 
тыс. пользователей, находя-
щихся на территории Россий-
ской Федерации.

Это контролируемый про-
цесс, и требования регулятора 
не повлияют на работу сервиса, 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
Aviasales.

Требования закона «о при-
землении» начали действовать 
1 июля 2021 года. В соответ-
ствии с этим компания должна 
учредить филиалы или пред-
ставительство на территории 
России, обладающее необходи-
мыми полномочиями. Кроме 
того, компаниям из списка «на 
приземление» необходимо раз-
местить на своем сайте форму 
обратной связи с пользователя-
ми из России и выполнить ряд 
иных условий.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал шаги по развитию 
космической сферы

Услуги выходят 
на орбиту

Айсель Герейханова, Королев

В 
России будет разрабо-
тан новый националь-
ный проект по разви-
тию космической от-
расли. Об этом пре-
зидент РФ заявил на 
совещании по вопро-
сам развития косми-
ческой отрасли, кото-

рое он провел на площадке РКК 
«Энергия» в подмосковном Ко-
ролеве. Глава государства так-
же поставил задачу в разы уве-
личить количество спутников 
на орбите и предложил «Роскос-
мосу» брать деньги за космиче-
ские услуги.

Совещание Владимир Пу-
тин сразу же начал с постанов-
ки конкретных задач, и одна из 
них — повысить доступность для 
граждан, бизнеса и власти всех 
космических сервисов. «Имею 
в виду покрытие качественной 
связью всей территории нашей 
страны, а также геоинформа-
ционные продукты и техноло-
гии в области дистанционного 
зондирования Земли», — указал 
Путин. По словам президента, 
внедрение космических услуг 
способствует развитию целых 
секторов экономики и инду-
стрий — робототехники, эконо-
мики данных, а также беспилот-
ного транспорта.

Чтобы эти задачи эффек-
тивно решались, нужен нацио-

нальный проект. «Прошу пра-
вительство до 1 июля 2024 года 
разработать и утвердить соот-
ветствующий национальный 
проект, нацелить его на фор-
мирование мощной суверенной 
отечественной индустрии кос-
мических сервисов, технологий 
и продуктов», — поручил Путин.

Еще одна задача — в пре-
дельно сжатые сроки кратно 
увеличить состав действую-
щей российской орбитальной 
группировки. «Обеспечить со-
здание и эксплуатацию наших 
собственных, как это называ-
ют специалисты, многоспутни-
ковых группировок», — сказал 
президент. В связи с этим Пу-
тин потребовал наладить се-
рийный выпуск космических 
аппаратов и перейти к конвей-
ерной сборке. Кроме того, по 
его словам, нужно радикаль-
но снизить стоимость достав-
ки космических аппаратов на 
орбиту. Путин подчеркнул, что 
сейчас идет речь о формирова-
нии долгосрочного заказа на 
космические услуги. «Как и во 

всех других секторах экономи-
ки, в космической сфере нуж-
но стремиться к развитию кон-
куренции, настраивать именно 
рыночные механизмы, созда-
вать реальные возможности для 
частных компаний в космиче-
ской сфере бороться за государ-
ственный заказ», — сказал он. 
Сейчас с этим есть некоторые 
проблемы — частным компани-
ям сложно пробиться к госза-
казу. По мнению Путина, свя-
зано это с тем, что госструк-
туры, как правило, получают 
продукты «Роскосмоса» даром. 
«Поэтому предлагаю подумать 
над тем, чтобы услуги «Роскос-
моса» оказывались на платной 
основе, а полученные средства 
направлялись и на развитие 
спутниковых группировок», — 
заявил президент. Путин так-
же призвал активнее развивать 
экспорт российских космиче-
ских услуг на внешний рынок — 
в Азию, Африку, Латинскую 
Америку.

Новый значимый шаг Рос-
сии в освоении космического 

пространства — создание Рос-
сийской орбитальной станции. 
«Нам надо оперативно принять 
решения по данному вопро-
су», — поручил Путин. Он напо-
мнил, что в ноябре этого года 
работающей на данный момент 
на орбите Международной кос-
мической станции (МКС) ис-
полнится 25 лет. Путин отме-
тил, что функционирование 
МКС вряд ли возможно без на-
ших российских компетенций, 
поэтому Россия продлила свое 
участие в проекте до 2028 года. 
Но это лишь промежуточное и 
временное решение. Россий-
ское государство в качестве 
космической державы должно 
строить перспективные планы и 
учитывать задачи суверенного 
долгосрочного развития. «Так, 
что касается непосредственно 
нашей орбитальной станции, то 
она призвана стать форпостом 
России для изучения и покоре-
ния Вселенной», — подчеркнул 
Путин. Станция должна макси-
мально обеспечивать интересы 
РФ в безопасности и экономике.

Ключевой «двигатель» кос-
мической отрасли — люди, ко-
торые работают в этой сфере. 
Поэтому необходимо поддер-
живать молодых специалистов, 
повышать им зарплаты и ре-
шать жилищные вопросы. Пре-
зидент рассказал, что смотрел 
документы перед совещанием 
и увидел, что на предприятиях 

космической отрасли зарплаты 
ниже среднего уровня. «Чест-
но говоря, для меня это даже 
неожиданно. Ниже средней по 
экономике по регионам. Я по-
нимаю, что с кондачка такие во-
просы не решаются, но все-таки 
руководители отрасли, прави-
тельство в целом должно обра-
тить на это внимание», — указал 
Путин. Кроме того, он попро-
сил кабмин также подготовить 
меры по льготной ипотеке для 
специалистов в космической 
сфере.

Повод для таких поручений 
был. Перед совещанием Путин 
провел встречу с молодыми уче-
ными и специалистами, работа-
ющими в космической сфере. 
Они рассказали о своих пробле-
мах — низких зарплатах и недо-
ступной ипотеке. Некоторые из 
них были обеспокоены тем, как 
инцидент с «Луной-25» скажет-
ся на поддержке государством 
соответствующей программы. 
Путин пообещал, что лунная 
программа продолжится, и от-
метил, что нужно из этой ситу-
ации извлечь опыт.  

Перед совещанием президент встре-
тился с молодыми специалистами 
в космической сфере.

Михаил Мишустин: АПК стал одним из настоящих локомотивов экономики.

А К Ц Е Н Т

У России хватит продовольствия не толь-
ко для себя, но и для стран-партнеров

А К Ц Е Н Т

Значимый шаг в освоении космического 
пространства — создание Российской 
орбитальной станции

Изменение подхо-
да может приве-
сти к блокировке 
и ограничениям 
других игр

Звание генерал-полковника Виктору Афзалову присвоил 
в конце прошлого года Владимир Путин.

Генерал Виктор 
Афзалов более 
5 лет возглавлял 
главный штаб ВКС 
России — ключе-
вой орган управ-
ления

— Как будет развиваться рунет? 
Читайте интервью главы 
Роскомнадзора Андрея Липова
rg.ru/art/2670593

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Утверждена Стратегия повы-
шения финансовой грамотно-
сти населения
Премьер-министр Михаил Мишу-

стин утвердил Стратегию повыше-

ния финансовой грамотности и 

формирования финансовой 

культуры до 2030 года. К этому 

году все российские школьники и 

студенты колледжей должны полу-

чать базовые знания по финансо-

вой грамотности.

Мероприятия будут охватывать 

все возрастные группы и катего-

рии населения. В стратегии выде-

лено восемь основных направле-

ний. В их числе — информационно-

просветительская и образователь-

ная деятельность, подготовка спе-

циалистов в области финансовой 

грамотности, взаимодействие с 

бизнесом и финорганизациями. 

Так, предусматривается активное 

продвижение знаний об ответ-

ственном заимствовании, культу-

ре сбережений, инвестировании, 

навыках безопасного пользова-

ния цифровыми финансовыми тех-

нологиями. С этой целью будут ис-

пользовать социальную рекламу в 

интернете, соцсетях и мессендже-

рах. Результатом реализации стра-

тегии должно стать осознанное 

поведение большинства граждан 

на финансовом рынке, понимание 

ими сути операций в этой сфере и 

умение минимизировать риски, а 

также рост использования различ-

ных финансовых инструментов. 

План мероприятий минфин и Банк 

России должны разработать до 

конца 2023 года.

— Видео встречи Владимира 
Путина с молодыми учеными 
космической отрасли смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2671573
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ФАКТЫ

В США ПРИЗНАЛИ УСПЕХИ РОССИИ НА УКРАИНЕ

Иван Петров

В 
Соединенных Штатах 
н е о ж и д а н н о  п р и з н а -
ли, что Россия может до-

биться тактических успехов в 
конфликте на Украине в бли-
жайшие месяцы. Об этом в ходе 
брифинга накануне заявил 
координатор по стратегиче-
ским коммуникациям Белого 
дома Джон Кирби.

По словам американского 
чиновника, Вашингтон ожидает 
усиления наступательных дей-
ствий в предстоящие месяцы со 
стороны России.

Ранее тот же Кирби заявил, 
что США предоставили Украи-
не все необходимое для контр-
наступления — весь «список по-
купок». Но скорость этой воен-
ной операции, по его словам, не 
соответствует ожиданиям.

В то же время экс-директор 
по России в Совете нацбезопас-
ности США Фиона Хилл заяви-
ла, что конфликт на Украине 
складывается в пользу России. 
По ее словам, страны Запада 
стали заложниками завышен-
ных ожиданий, которые они 
возложили на ВСУ во время 
контрнаступления. «Нам нужен 
был более разумный разговор о 
возможностях украинских во-
енных. Россияне действительно 
закрепились. Сотни километ-
ров противотанковой оборо-
ны и мин», — сообщила экс-чи-
новница в интервью изданию 
Foreign Policy.

Власти США наблюдают за 
конфигурацией в зоне спецопе-
рации и делают предваритель-
ные прогнозы, чтобы обеспе-
чить себе страхование в медиа. 

Такое мнение выразил воен-
ный эксперт, председатель меж-
региональной общественной 
организации «Вече» Владимир 
Орлов.

«Американцы всегда про-
считывают ситуацию заранее, 
медийное страхование США 
сильно развито. В США наблю-
дают и делают выводы, что, ведя 
маневренную оборону, рос-
сийские войска могут добить-
ся определенных тактических 
успехов. Чтобы предупредить 
негативные комментарии в 
СМИ, таким образом США де-
лают страховочный реверанс», 
— цитирует эксперта портал 
«Украина.ру».

Российские войска одержи-
вают победу над Вооруженны-
ми силами Украины в Донецкой 
Народной Республике. Об этом 
заявил бывший разведчик США 
Скотт Риттер в комментарии 
каналу Gegenpol.

По его словам, в этом регио-
не Россия смогла поймать ВСУ в 
ловушку и единственным вер-
ным решением командования 
ВСУ стало бы отступление.

«Лучшее, что сейчас может 
сделать Киев, — отступить для 
спасения жизней военнослужа-
щих. Если они не построят но-
вые оборонительные сооруже-
ния, то потеряют важные терри-
тории», — заявил он.

О шатком положении укра-
инской армии говорит и тот 
факт, что все больше их военно-
служащих добровольно сдают-
ся в плен.

«По дороге на работу зашел 
в магазин за продуктами, на 
выходе из магазина меня схва-
тили сотрудники военкомата 

города Измаила, погрузили в 
автомобиль. Не дали связать-
ся с родственниками. Привез-
ли в военкомат и буквально за 
пять минут выдали документы 
со всеми печатями, что прошел 
медкомиссию и годен к службе. 
После медкомиссии погрузи-
ли в автобус и отправили в зону 
боевых действий», — рассказал 
украинский военнопленный 
Владимир Непретворенный.

Он рассказал, что решил 
сдаться в плен добровольно, 
когда российские военнослужа-
щие начали штурм его позиций.

Пленный также рассказал 
про обстановку в подразделени-
ях ВСУ: есть военнослужащие, 
злоупотребляющие алкоголем, 
есть наркоманы. При этом нар-
котики в подразделения, по его 
словам, поставляют волонтеры. 
И об этом знают и сержанты, 
и офицеры. «В подразделении 
ВСУ много отказников, они убе-
гают, и их не ищут, вместо них 
присылают других. Беглецы на-
нимают адвокатов и делают все, 
чтобы не вернуться в армию», — 
говорит пленный.

Примечательно, что некото-
рые из попавших к нам в плен 
украинских военнослужащих 
решили воевать против киев-
ского режима. Так, в состав рос-
сийского боевого формирова-
ния «Каскад» вошел доброволь-
ческий батальон имени Богда-
на Хмельницкого, полностью 
состоящий из пленных бой-
цов ВСУ. Об этом сообщил ко-
мандир батальона Андрей Ти-
щенко. Вскоре они отправятся 
в зону боевых действий и бу-
дут выполнять задания на благо 
России. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СЕТКИ-НЕВИДИМКИ

Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Ростовская область

И
з маленького поселка 
Донского, что под Но-
вочеркасском, каждую 

неделю отправляются десят-
ки маскировочных сетей для 
участников СВО. Новочеркас-
цы доставили бойцам уже почти 
400 штук сетей общей длиной 
более двух километров.

Поселковые власти выдели-
ли помещение в здании адми-
нистрации для плетения се-
тей, и туда, как на работу, каж-
дый день приходит множество 
людей.

Волонтеры трудятся с утра до 
вечера, даже в выходные. Погра-
ничник в отставке Валентин Па-
нов, которого в поселке именуют 
не иначе как «наш командир» — 
организатор этого движения, 
продал свою «Ниву», чтобы ку-
пить материал и инструмент для 
плетения сетей для военных.

Три месяца назад Панов 
обратился через соцсети к жи-
телям Донского с призывом по-
мочь фронту. Откликнулись 
многие — от пенсионеров до 
школьников. И поток новых во-
лонтеров не иссякает.

У движения появилось назва-
ние «Руки ангелов».

— Получается, что наши руки, 
которые плетут сети, защищают 
и укрывают наших ребят в СВО, 
как крылья ангелов. Отсюда на-
звание, — объясняет Маргарита 
Селиверстова, которая пришла 
в группу одной из первых. Ей ак-
тивно помогают супруг и двое 
сыновей. Волонтеры называют 
Риту сердцем движения.

— Мы должны до конца меся-
ца успеть сделать зимние сети. 
Давайте поторопимся. Людми-
ла, Лидия, сможете? — обраща-
ется Маргарита к участницам 
группы скорее не с вопросом, а с 
утверждением и показывает по-
ступившее от бойцов новое за-

дание, которое прислал военно-
служащий с позывным Монах. 
Зимние сети нужны разведчи-
кам, которые переживают, что 
их укрытие с наступлением хо-
лодов будет видно.

— Нужно использовать бе-
лый и коричневый цвета, мас-
кирующие под снег и распахан-
ную танками землю, — поясняет 
Рита.

Рисунок может быть одина-
ковым, но цветовую гамму надо 
подобрать так, чтобы гармонич-

но вписалась в ландшафт. Бой-
цы скидывают фото местности, 
и волонтеры должны создать 
такую сеть, чтобы она стала ча-
стью природы, скрыла нужный 
объект.

Недавно из зоны СВО при-
шло видео песочной балки, где 
нет ничего, кроме песка.

— Нам нужно было замаски-
ровать стоящее там орудие. Ра-
ботали даже ночью, — вспомина-
ет 73-летняя Лидия Кулеева.

Получив подарок, бойцы теп-
ло благодарили новочеркасцев.

— Материал пока есть, только 
что закупили на 70 тысяч руб-
лей, но надо сразу заказать еще, 
чтобы не останавливаться ни на 
день, — строит планы Владимир 
Панов.

Кстати, рулон специальной 
ткани, спанбонда, нарезанные 
ленты которого вплетают в сеть, 
стоит недешево, около девяти 
тысяч рублей.

Волонтеры приобретают 
расходные материалы на свои 

деньги, но, понятно, их не хвата-
ет. Поэтому не отказываются ни 
от какой помощи.

Сетей нужно очень много. 
Каждый участник группы, ко-
стяк которой состоит из двадца-
ти человек, выполняет работу 
по своим физическим возмож-
ностям, у кого что лучше полу-
чается. Например, у одной из 
женщин — больные руки, она 
не может их высоко поднимать, 
чтобы плести сети, но зато на-
резает ленты для них.

Группа изготавливает три 
вида маскировочных сетей, тот, 
кто уже набрался опыта, учит 
новичков. 

Для одного из рисунков пле-
тения жители Донского при-
думали собственное название 
«кикимора» из-за его похоже-
сти на сказочное существо. 

— Сюда не приходят случай-
ные люди. Мы тут не потому, 
что дома делать нечего, а по-
могаем завоевывать нашу по-
беду. Все заряжены одним — 
помочь сохранить бойцам 
жизнь, —  говорит одна из са-
мых активных участников дви-
жения, начальник химцеха Но-
вочеркасской ГРЭС Людмила 
Медведева.

С зоной СВО у «ангелов» на-
лажена обратная связь. К при-
меру, на днях бойцы сообщили, 
что вражеский дрон запутался 
в их маскировочных сетях.

В каждую посылку ребятам 
волонтеры кладут иконку и мо-
литву на победу над врагом.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Командир расчета реактивной системы залпового огня БМ-21 «Град» с позывным «Заря» бьет по противнику во время ротации частей ВСУ и не дает подвозить им боеприпасы на передний край.

Общая длина маскировочных сетей, сплетенных волонтерами в Донском, — более двух километров.

А К Ц Е Н Т

Недавно из зоны СВО пришло видео
песочной балки. Нам нужно было
замаскировать стоящее там орудие.
Работали даже ночью

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ПОТЕРЯЛ ЗА МЕСЯЦ 33 САМОЛЕТА И 3 ВЕРТОЛЕТА

Юрий Гаврилов

В
сю прошлую неделю 
Минобороны России 
ежедневно сообща-
ло об уничтожении 
украинской боевой 
авиации. Вражеские 
самолеты сбивали в 
воздухе и ликвидиро-
вали на земле. Удары 

по ним наносили наши летчики 
и расчеты зенитных ракетных 
комплексов. Под огонь попада-
ли все типы крылатой техники 
противника — от истребителей 
и штурмовиков до бомбарди-
ровщиков, учебных машин типа 
Л-39 и вертолетов.

На фоне прежних новостей 
о единичных перехватах непо-
далеку от линии боевого сопри-
косновения, субботнее изве-
стие, что удару подвергся аэро-
дром Канатово в Кировоград-
ской области, где был поражен 
командно-диспетчерский пункт 
воздушных сил Украины, выгля-
дело особо впечатляющее.

 Тем более что эту инфор-
мацию 28 октября наши воен-
ные дополнили другой — в тече-
ние суток российские средства 
ПВО уничтожили вражеский 
штурмовик Су-25 и истребитель 
МиГ-29.

Сразу вспомнился разго-
вор Сергея Шойгу с офицера-
ми группировки «Восток» 25 
октября. Тогда министр оборо-
ны сказал, что у нас появились 
комплексы, сбившие 24 самоле-
та противника за пять дней.

Общую статистику потерь 
вражеской авиации в нынеш-
нем месяце привел официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

По его словам, с 1 по 27 октя-
бря истребительная авиация и 
средства ПВО уничтожили 31 
самолет и три вертолета воздуш-
ных сил Украины.

В их числе оказались 20 ис-
требителей МиГ-29, восемь 
штурмовиков Су-25, один бом-
бардировщик Су-24, два учеб-
но-боевых самолета Л-39 и три 
вертолета Ми-8.

Таким образом общее коли-
чество ликвидированной с на-
чала спецоперации вражеской 
авиатехники на вчерашний день 
достигло 517 самолетов и 253 
вертолета.

К этому списку надо доба-
вить 8392 беспилотника про-
тивника. Между прочим, только 
за минувшие сутки наши бойцы 
уничтожили два пункта управ-
ления украинскими дронами.

Били по ВСУ, разумеется, не 
только летчики с зенитчиками, и 
утюжили они не только аэродро-
мы и авиатехнику противника.

По данным Минобороны Рос-
сии, с начала месяца наши Во-
оруженные силы нанесли 19 
групповых ударов высокоточ-
ным оружием и беспилотными 
летательными аппаратами по 
арсеналам с артиллерийскими 
боеприпасами, местам хранения 

безэкипажных катеров, военной 
аэродромной инфраструктуре, а 
также базам горюче-смазочных 
материалов ВСУ.

«Кроме того, поражались 
пункты размещения украинских 
военнослужащих, национали-
стов и иностранных наемников. 
В результате ударов все назна-
ченные объекты поражены», — 
доложил Игорь Конашенков.

По его словам, наши части 
улучшили свое положение по 
переднему краю на Южно-До-
нецком направлении. А подраз-
деления группировки войск 
«Запад» за прошедшую неделю 
заняли более выгодные рубежи 
и позиции на Купянском направ-
лении.

«В зоне ответственности 
«Западной» группировки рос-
сийских войск, а также на Соле-
даро-Бахмутском и Южно-До-
нецком направлениях фиксиру-
ется критически низкий уровень 
морально-психологического со-
стояния украинских военнослу-
жащих», — отметил генерал Ко-
нашенков.

Стоит ли удивляться, что в 
течение недели добровольно в 
плен российским войскам сда-
лись 54 украинских военных из 
54-й механизированной, 56-й, 
57-й и 58-й мотопехотных бри-

гад ВСУ, а также 110-й и 115-й 
бригад теробороны.

Тем, кто не сложил оружие, 
повезло куда меньше. По дан-
ным Минобороны России, за 
тот же период противник на раз-
личных направлениях спецопе-
рации потерял до 6775 человек 
убитыми и ранеными. Счет под-
битой украинской техники тоже 
идет на сотни.

А еще, по данным Миноборо-
ны России, только за минувшие 
сутки наши средства ПВО пере-
хватили четыре оперативно-
тактические ракеты ATACMS, 
две управляемые авиационные 
бомбы JDAM, три противорадио-
локационные ракеты HARM и 
восемь реактивных снарядов си-
стемы залпового огня HIMARS.

HIMARS упоминался во вче-
рашней сводке наших военных 
и по куда более важному по-
воду. Там было сказано, что на 
Донецком направлении в ходе 
контрбатарейной борьбы была 
поражена боевая машина этой 
американской РСЗО. Вместе 
с ней российские артиллери-
сты уничтожили еще и амери-
канскую гаубицу М119.  

А К Ц Е Н Т

На аэродроме Канатово 
в Кировоградской области наши воен-
ные поразили командно-диспетчерский 
пункт воздушных сил Украины

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРСЕНАЛ

БРОНЯ ЗАЩИТИЛА ВРАЧЕЙ И РАНЕНЫХ

Иван Петров

В 
минобороны уже не раз 
рассказывали о самоот-
верженной работе воен-

ных медиков в зоне спецопера-
ции. В этот раз военные решили 
проинформировать о технике, 
которая помогает спасать жиз-
ни наших военнослужащих.

Боец с позывным «Ставро-
поль» — водитель-санитар эва-
куационного отделения. С нача-
ла СВО он доставляет раненых 
с передовой в полевые госпита-
ли. Недавно боец пересел на но-
вейший санитарный бронеавто-
мобиль «Линза», но уже успел 
изучить все характеристики 
машины.

«Броня у нее новейшего 
класса, проходимость высокая. 
Свои задачи выполняет хоро-
шо», — рассказал «Ставрополь».

Его бронемашина еще не 
успела побывать на поле боя, 

но другие «Линзы» из того же 
подразделения уже успели хо-
рошо зарекомендовать себя.

«Такую машину не пробьет 
осколок или какое-нибудь про-
стое стрелковое оружие. Она 
надежно защищает экипаж 
и врачей. Если погрузил ране-
ных, ты их точно довезешь спо-
койно до точки эвакуации, — го-
ворит «Ставрополь». — Бэтээры 
работали, танки работали, пря-
мо в этот момент эвакуировали. 
Под минометным огнем выво-
зили».

Без «Линзы» подобная мис-
сия была бы невыполнима, от-
метил боец. Бронемашина ни 
разу не подвела, и доставку ра-
неных к точке эвакуации сани-
тары выполняют четко.

«Проходимость у нее хоро-
шая, проедет везде, где потре-
буется. Наш батальон работает 
с первого дня СВО, в основном 
на Запорожском направлении. 

С переднего края вывозим и с 
отдаленных позиций», — заклю-
чил военнослужащий.

От качества оказания первой 
помощи военными медиками 
и скорости доставки раненых до 
ближайшего полевого госпиталя 
напрямую зависит уменьшение 
потерь на поле боя. В военной 
медицине существует негласное 
правило «золотого часа».

В это время желательно уло-
житься. Чем раньше боец попа-
дет в госпиталь, тем выше шан-
сы на то, что он не погибнет и не 
останется инвалидом. Иногда 
для спасения применяют вер-
толеты, но им необходима без-
опасная площадка. На линии 
боевого соприкосновения, по-
нятно, вертушки не сядут. В та-
ких условиях самый надежный 
транспорт — специализирован-
ные медицинские броневики.

В СССР для нужд армии было 
создано целое семейство специ-
ализированных бронирован-
ных медицинских машин. Но 
вся эта техника, в большинстве 
гусеничная, безнадежно уста-
рела. При разработке новых ме-
дицинских броневиков приори-
тет был отдан колесной техни-
ке. Разработка перспективных 
санитарных бронеавтомобилей 

началась в 2016 году по заказу 
министерства обороны. Целью 
опытно-конструкторской рабо-
ты с шифром «Линза» являлось 
создание двух образцов подоб-
ной техники на общей базе и с 
отличающимися возможно-
стями. Проект предусматри-
вал разработку медицинского 
транспортера для эвакуации 
раненых и пострадавших с поля 
боя. Второй вариант — подвиж-
ный медпункт батальона для 
оказания медпомощи в тылу.

Победителем тендера на со-
здание нового медицинского 
автомобиля в 2016 году стала 
компания «Ремдизель» из Набе-
режных Челнов. Производитель 
предложил уже проверенную на 
других военных броневиках — 
«Тигр», «Тайфун» и «Скорпи-
он» — платформу с колесной 
формулой 4х4 и повышенной 
противоминной защитой.

Санитарный транспорт и по-
движный медпункт выполне-
ны на базе броневика К-53949 
«Тайфун-К». Это двухосный 
п ол н о п р и в о д н ы й  а вто м о -
биль с двигателем мощностью 
350 л.с. и гидропневматической 
подвеской.

Такое шасси отличается вы-
сокими характеристиками по-

движности и проходимости на 
шоссе и на местности. В то же 
время обеспечивает мягкость 
передвижения, что важно при 
транспортировке раненых.

В защищенных санитарных 
автомобилях «Линза» есть спе-
циальные приспособления для 
извлечения раненых из люков, 
а также щиты для переноски лю-
дей с травмами позвоночника.

Корпус «Линзы» выдер-
живает подрыв на устройстве 
мощностью до 8 кг в тротило-
вом эквиваленте под любым из 
колес.

При этом колеса тоже бро-
нированные. Даже если одно 
из них пробито, «Линза» смо-
жет проехать еще как минимум 
50 километров по пересеченной 
местности.

Благодаря мощному ди-
зельному двигателю «КамАЗ 
610.10-350» полноприводный 
автомобиль полной массой 
16  тонн в  состоянии разо-
гнаться по шоссе до скорости 
105 км/ч. Двух баков дизельно-
го топлива емкостью 180 лит-
ров каждый достаточно, чтобы 
обеспечить машине запас хода 
не менее 1000 км. Заявленный 
производителем дорожный 
просвет составляет 433 мм и яв-
ляется регулируемым.

Габаритные размеры авто-
мобиля: длина — 7130 мм, шири-
на — 2550 мм, высота — 3100 мм.

Без подготовки бронеавто-
мобиль «Линза» может преодо-
левать брод глубиной до 1,5 мет-
ра. Высота преодолеваемой вер-
тикальной стенки — 0,6 метра, 
ширина преодолеваемого рва — 
не менее 0,6 метра. Угол подъ-
ема — 30 градусов.   

А К Ц Е Н Т

Корпус «Линзы» выдерживает подрыв 
мощностью до 8 кг в тротиловом эквива-
ленте под любым из колес. Продолжить 
ход она может и с пробитыми колесами

В бронеавтомобилях «Линза» извлечь раненых можно через люки.
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РЕШЕНИЕ 

Расширен 
перечень 
организаций 
для невоенной 
службы

ПРАВО 
ВЫБОРА
Ирина Жандарова

Минтруд расширил перечень 
организаций, в которых можно 
пройти альтернативную служ-
бу. Изменения внесены прика-
зом минтруда и вступают в силу 
с 5 ноября.

Пройти альтернативную 
службу можно только в орга-
низациях, утвержденных при-
казом минтруда. В этом году 
перечень организаций для про-
хождения невоенной службы 
расширен на 144 организации, 
таким образом всего в нем со-
держится 816 организаций.

Включенные дополнитель-
но в список организации ра-
ботают в сфере образования, 
здравоохранения, сельского хо-
зяйства, культуры и социаль-
ной сферы. Поэтому у желаю-
щих пройти альтернативную 
службу появилась возможность 
устроиться на работу в колле-
джи, больницы, медицинские 
исследовательские центры, са-
натории, дома-интернаты и ве-
теринарные клиники.

Организации, которые вне-
сены в перечень, располагают-
ся в двух десятках регионов. 
Больше всего в Ярославской 
и Самарской областях — по 20 
предприятий, также 15 пред-
приятий в Новгородской обла-
сти, четыре — в Крыму. Новые 
учреждения планируется за-
действовать для прохождения 
альтернативной службы уже в 
осенний призыв 2023 года, по-
ясняли в пресс-службе мин-
труда.

Также ежегодно минтрудом 
утверждается перечень специ-
альностей для прохождения аль-
тернативной службы. Сейчас в 
нем 149 специальностей. Среди 
них врачи, медбратья, учителя, 
воспитатели. Кроме того, есть 
творческие специальности: хо-
реограф, звукорежиссер, артист 
хора, балета и оркестра. И оле-
неводы, что объясняется кате-
гориями призывников, которые 
имеют право на прохождение 
альтернативной службы.

Право на замену военной 
службы по призыву альтерна-
тивной гражданской службой 
получают граждане в тех слу-
чаях, когда несение военной 
службы противоречит их убе-
ждениям или вероисповеданию, 
рассказывает Валерия Арши-
нова, адвокат, старший партнер 
«Альтависта». А также те, кто от-
носится к коренному малочис-
ленному народу Российской Фе-
дерации, ведут традиционный 
образ жизни, осуществляют 
традиционную хозяйственную 
деятельность и занимаются тра-
диционными промыслами ко-
ренных малочисленных наро-
дов России.

Есть проблема подтвержде-
ния того, что служба противо-
речит убеждениям и вероиспо-
веданию, говорит профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, так как никаких до-
казательств и документов при-
зывник предоставить не может. 
В целом из-за небольшого коли-
чества категорий, которые мо-
гут воспользоваться альтерна-
тивной службой, отслужить аль-
тернативную службу удается не 
многим. В ходе последнего при-
зыва этот вид службы выбрали 
1140 человек из 147 тыс. при-
зывников.

Для прохождения альтерна-
тивной службы за полгода до 
призыва необходимо подать 
заявление в военкомат. При-
зывника могут отправить на 
альтернативную службу на гра-
жданские должности в армию 
или на работу в госучреждении. 
Первый вариант предусматри-
вает 18 месяцев службы, второй 
— 21 месяц.  

Панельная дискуссия

Когда тот же санузел 
привозят на стройпло-
щадку, в нем уже сто-

ят ванна, унитаз, раковина, сте-
ны уже облицованы кафельной 
плиткой. Нужно просто под-
ключить это все к стоякам. Это 
ускоряет процесс строитель-
ства и повышает качество. И 
эта технология уже сейчас раз-
вивается. Есть компании, кото-
рые работают по такой схеме в 
Москве, в Ленинградской об-
ласти.

Есть ряд компаний, кото-
рый разрабатывает техноло-
гии строительства жилья с ме-
таллическими конструкциями. 
Они соответствуют всем стан-
дартам по теплопроводности, 
по пожарной безопасности. 
Развивается деревянное домо-
строение. Уже построены пи-
лотные многоэтажные дома в 
Вологодской области, скоро бу-
дет масштабный квартал в Ар-
хангельской области, планиру-
ется строительство деревянной 
девятиэтажки в Подмосковье.

Да, но те же панельные много-
этажки не слишком ценятся, 
покупатели предпочитают 
кирпичные или монолитные 
дома.

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: К сожалению, 
это убеждение в головах мно-
гих осталось из 1990-х годов. 
На самом деле современные 
«панельки» по качеству ни-
чем не уступают кирпичным, 
а в чем-то даже и превосходят 
их. Потому что кирпичный дом 
строят прямо на месте, с уче-
том морозов, дождей, жары. А 
качество объекта, построен-
ного в поле, объективно не мо-
жет быть таким же, как у объек-
та, детали которого сделаны в 
цеху, в теплых условиях, когда 
существуют дополнительные 
системы контроля качества. 
Кроме того, современные па-
нельные дома позволяют де-
лать разнообразные планиров-
ки квартир. В 1990-е годы все 
стали отказываться от панелей 
в том числе потому, что моно-
литные дома давали более гиб-
кие возможности с точки зре-
ния планировки — можно было 
делать большие комнаты, кух-
ни, комнаты нестандартных 
форм. Можно было делать ком-
наты не прямоугольные и не 
квадратные, а поэксперимен-
тировать. Сегодня этого мину-
са нет: оборудование позволя-
ет делать на заводах панельные 
дома с большими пролетами 
между стен, с хорошими совре-
менными кухнями, с эркера-
ми и другими архитектурными 
элементами.

Насколько перспективны в 
строительстве многоэтажек 
3D-принтеры? Появились ли 
еще более новые технологии? 
Дома из пластика или, услов-
но, из бумаги?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: С 3D-прин-
терами экспериментируют в 
рамках индивидуального жи-
лищного строительства. Про 
их использование в многоэтаж-
ном строительстве пока трудно 
сказать.

Пластиковых домов сейчас 
нет, потому что они пока не от-
вечают требованиям безопас-
ности.

Нужно найти баланс, ведь 
можно много фантазировать. 
Вопрос — зачем? У нас доста-

точное количество компаний 
успешно работают с уже имею-
щимися технологиями панель-
ного, модульного, монолитного 
домостроительства. Компании, 
которые занимаются дорож-
ным строительством, тоже име-
ют хорошие отработанные тех-
нологии. Вы видите, с какой ско-
ростью строятся дороги и воз-
водятся мосты.

На следующий год в бюджете 
предусмотрено не так много 
средств на расселение аварий-
ного жилья. Как будут рассе-
лять аварийные дома?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: У нас доста-
точно большое количество 
аварийного жилья. А денег 
на ускоренную реализацию 
программы расселения, к со-
жалению, недостаточно. Но 
ускорить расселение аварий-
ных домов призван механизм 
комплексного развития терри-
торий (КРТ).

Сколько всего уже насчитыва-
ется участков, где идет КРТ?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Есть террито-
рии, которые застроены, но ис-
пользуются неэффективно. У 
них есть потенциал развития, 
но собственники или аренда-
торы имущества никак не мо-
гут между собой договорить-
ся, имеют разные планы. В ито-
ге эти участки достаточно дол-
го стоят в запустении. Поэто-
му был разработан механизм 
комплексного развития терри-
торий, который позволяет при-
нимать градостроительные ре-
шения, изымать, освобождать 
земельные участки и реализо-
вывать те или иные градострои-
тельные решения. В 2021 году 
была принята вся необходи-
мая нормативно-правовая база 
на федеральном уровне, в про-
шлом году — на региональном, 
и в этом году мы уже ведем с 
регионами активную работу по 
практической реализации ме-
ханизма КРТ.

Уже подобраны участки 
под КРТ, на которых можно по-
строить около 150 млн кв. м жи-
лья. Заключены 356 договоров 
о КРТ, по результатам конкур-
сов порядка 11,5 млрд руб. по-
ступило в региональные бюд-
жеты. В активной стадии, когда 
уже идет проектирование, нахо-
дятся порядка 400 территорий, 
здесь может быть построено по-
рядка 80 млн кв. м жилья.

Во многих регионах уже 
перешли к этапу строительства 
— выдано 225 разрешений на 
строительство 3,5 млн кв. м жи-
лья. И даже ввод объектов уже 
произошел — в этом году в рам-
ках КРТ построено 0,5 млн кв. м 
жилья. Комплексное развитие 
территорий становится актив-
ным инструментом, и его вклад 
в общий ввод жилья с каждым 
годом будет возрастать. В сле-
дующие два года ввод жилья по 
КРТ увеличится в три раза.

Что было раньше на участках 
под КРТ — промзоны или жи-
лые кварталы?

А Л Е К СА Н Д Р  Л О М АК И Н : Есть абсо-
лютно разные территории. Где-
то это кварталы именно жилой 
застройки с аварийными до-
мами, бараками. В Улан-Удэ, 
например, разрабатывается 
градостроительная докумен-
тация на территорию, кото-
рая вообще застроена барака-
ми. Там появятся современные 
многоэтажки, обеспеченные 
всей необходимой социальной, 
транспортной инфраструкту-
рой. Комфортные кварталы, 

благоустроенные по последне-
му слову.

Есть территории смешан-
ной застройки — складские 
комплексы, промзоны, находя-
щиеся в запустении.

Какие регионы активнее всего 
используют КРТ?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Лидер — Моск-
ва,  активно работают Мо-
сковская область, Татарстан. 
В целом хорошо идет работа 
в этой части в регионах Цен-
трального и Северо-Кавказско-
го федеральных округов.

Краснодарский край, где в 
целом активно идет жилищ-
ное строительство, наоборот, 
пока очень аккуратно оценива-
ет свой градостроительный по-
тенциал и использование меха-
низма КРТ.

Есть ли районы, где в рамках 
КРТ строятся индивидуаль-
ные дома?

А Л Е К С А Н Д Р  Л О М А К И Н :  Да,  такие 
примеры существуют. В Гвар-
дейске Калининградской об-
ласти, в Астрахани, в Рязан-
ской области, к примеру, есть 
территории, которые в рамках 
комплексного развития застра-
иваются индивидуальными 
домами.

До этого там тоже были рай-
оны частной застройки?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Где-то также 
были частные дома, но была ха-
отичная застройка, где-то была 
промзона.

Насколько я понимаю, госу-
дарство обычно не помогает 
с переселением из аварийного 
частного дома, но при КРТ у 
жителей таких домов все же 
есть шанс обновить жилье?

А Л Е К СА Н Д Р  Л О М АК И Н : Конечно. В 
той же Рязани на окраине го-

рода была смешанная застрой-
ка с наличием индивидуаль-
ных домов. Сейчас там уже рас-
тет квартал многоэтажек, есть 
торговый комплекс, большой 
спорткомплекс. Планирует-
ся построить большую школу с 
бассейном.

Как люди реагируют на то, 
что их дом попадает под 
комплексное развитие тер-
риторий и их будут пере-
селять?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: По-разному. 
У многих пока есть определен-
ные сомнения. Но даже на при-
мере программы реновации 
Москвы могу сказать, что пер-
вые жители сомневались, было 
очень много тех, кто негативно 
был настроен по отношению к 
реновации. Но когда мы присту-
пили к реальному переселению 
первых жителей, когда были 
построены первые дома, когда 
люди увидели, что их пересе-
ляют не куда-то за границы го-
рода, а буквально на расстоя-
ние пятидесяти метров, из пя-
тиэтажки перевозят в новый 
современный дом с хорошей 
отделкой, с применением совре-
менных материалов — люди по-
няли, что обещания, которые 
им давали, сдерживаются, и на-
строение поменялось. Думаю, 
что так же будет и с механиз-
мом КРТ.

Как сейчас в целом идет 
строительство жилья, запус-
ки новых проектов?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Пока идет хо-
рошими темпами. Строитель-
ная отрасль несколько лет ста-
вит рекорды по вводу жилья, в 
этом году ожидается ввод по-
рядка 104 млн кв. м. Характер-
но, что многоквартирное жи-
лье и индивидуальные дома 
распределяются примерно по-
ровну.

Мы видим достаточно се-
рьезный задел с точки зрения 
разработанного градострои-
тельного потенциала. Но, ко-

нечно, понимаем, что строи-
тельство жилья, начало новых 
проектов, ввод объектов во 
многом связаны с инструмен-
тами господдержки. В том числе 
с льготной ипотекой. Поэтому 
многое будет зависеть от реше-
ния по дальнейшей реализации 
этой программы.

Но есть и другие инстру-
менты господдержки — напри-
мер, инфраструктурное меню. 
Оно позволяет застройщикам 
минимизировать свои затра-
ты, оптимизировать финансо-
вую модель. К сожалению, не 
все регионы обладают хоро-
шей маржинальностью, доход-
ностью с точки зрения прода-
жи квадратного метра. Во мно-
гих регионах себестоимость 
строительства и цена продажи 
отличаются не сильно. И когда 
застройщик должен построить 
жилье еще и для переселения 

жителей из аварийного жило-
го фонда, построить социаль-
ные объекты, инженерные, 
улично-дорожную сеть, прове-
сти комплексное благоустрой-
ство — его финансовая модель 
не всегда выдерживает эту на-
грузку. И тут как раз в помощь 
застройщикам, муниципалите-
там и регионам приходит ин-
фраструктурное меню. Можно 
получить на федеральном уров-
не поддержку в виде достаточ-
но дешевых долгосрочных кре-
дитов.

Что-то планируется усовер-
шенствовать в инфраструк-
турном меню? Я слышала, 
что регионы боятся брать на 
себя ответственность за воз-
врат кредитов.

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Я на практи-
ке вижу другое — что у нас на ин-
фраструктурные бюджетные 
кредиты был выделен 1 трлн 
руб. Все регионы участвовали 
в этой программе, заявок было 
подано в два раза больше на 
сумму более 2 трлн руб. В рам-
ках инфраструктурного меню 
был еще инструмент по про-
граммам модернизации ком-
мунальной инфраструктуры, 
к нему тоже есть большой ин-
терес. Вообще сегодня мы со 
всех регионов собрали регио-
нальные программы по модер-
низации коммунальной инфра-
структуры и вышли на сумму 
порядка 4,7 трлн руб. Столько 
требуется, чтобы по всей стра-
не отремонтировать, перело-
жить инженерные сети или про-
ложить новые.

Эксперты предлагают вве-
сти инфраструктурный сбор 
— застройщики должны бу-
дут перечислять на строи-
тельство инфраструктуры 
определенную сумму с каждо-
го построенного ими «квад-
рата» жилья. Как относится 
к этому минстрой?

АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Вопрос — смо-
гут ли застройщики заложить 
эти финансовые сборы в свои 
финансовые модели. Все это 
ложится в стоимость квадрат-
ного метра для покупателя и не 
везде финансовая модель вытя-
гивает такие затраты. В неко-
торых регионах есть кварталы, 
территории, определенные под 
застройку, но к практической 
реализации никак не могут 
приступить, потому что финан-
совая модель не складывается.

И что делать?
АЛЕКСАНДР ЛОМАКИН: Помогать с 
федерального уровня. Мы сей-
час разрабатываем еще один 
инструмент финансовой под-
держки — чтобы в рамках ин-
фраструктурного меню как 
раз направлять средства на мо-
дернизацию, развитие инфра-
структуры при КРТ. Ведь КРТ — 
это лишь юридический инстру-
мент, позволяющий освобо-
ждать территорию, разраба-
тывать градостроительную до-
кументацию в ускоренном ре-
жиме. Но это не финансовые 
инструменты. А мы хотим до-
бавить еще финансовые — еще 
один вид дешевых кредитов в 
рамках инфраструктурного 
меню. Планируем запустить их 
в следующем году.  

У панельных домов детали сделаны 
в теплом цеху с дополнительным 
контролем качества.

А К Ц Е Н Т

Современное оборудование 
позволяет делать панельные дома 
с большими пролетами между стен, 
с эркерами и просторными кухнями

А К Ц Е Н Т

Минстрой разрабатывает еще один 
инструмент финансовой поддержки 
строителей — льготные кредиты 
на развитие инфраструктуры

Появилась 
возможность 
работать в колле-
дже, больнице, 
медцентре 
или ветклинике

Центробанк 
ставит на 15

С 11,5—12,5% ранее — до 12,5—14,5%. Таким 
образом, перспектива наблюдения двузнач-
ной ставки в течение всего 2024 года стала 

практически неизбежной, считает директор офиса ры-
ночных исследований и стратегии Росбанка Евгений 
Кошелев.

Что будет с процентами по вкладам и кредитам? 
Подъем ключевой ставки Центробанком будет 

способствовать улучшению условий по депозитам. 
Ставки по вкладам могут измениться в диапазоне 0,5—
1,2%, считают эксперты. Основной прирост, по их мне-
нию, придется на депозиты срочностью до года. Для 
большего периода банки поднимут ставки менее ак-
тивно.

Как сообщил «РГ» директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Иван Уклеин, банки выну-
ждены управлять маржой, балансируя при этом длин-
ные кредиты и краткосрочные вклады. Кредитные орга-
низации при повышении ключевой ставки оперативно 
увеличат ставки по кредитам, в то время как изменение 
доходности вкладов происходит традиционно медлен-
нее и не с полным эффектом переноса, пояснил он.

По словам управляющего директора проекта «Фи-
нуслуги» Московской биржи Игоря Алутина, после 
сентябрьского повышения ключевой ставки на один 
процентный пункт 
рост индекса по 
вкладам составил 
от 0,71 процентно-
го пункта для крат-
косрочных до 1,33 
процентного пунк-
та для долгосроч-
ных депозитов.

Рост ключевой 
ставки однозначно 
повлияет и на кре-
дитование. По мне-
нию портфельного 
управляющего УК 
«Альфа-Капитал» Алексея Корнева, принимая реше-
ние о повышении ключевой ставки до 15%, кроме рис-
ков инфляционного давления, Банк России также учи-
тывал траекторию расходов федерального бюджета на 
ближайшие годы, отмечая, что снижение бюджетного 
стимула будет происходить медленнее, чем ожидалось 
ранее. К тому же регулятор указал, что кредитная ак-
тивность в ипотеке и корпоративном секторе (в том 
числе в силу ожиданий будущих выплат по госконтрак-
там), несмотря на предшествовавший рост ставок, по-
прежнему остается высокой.

«Решение ЦБ РФ действовать агрессивнее и повы-
сить ставку сразу на два процентных пункта, по-ви-
димому, призвано охладить потребительскую часть 
спроса и тем самым несколько компенсировать рост 
спроса со стороны тех направлений, на которые ставка 
не влияет, а именно — льготное кредитование, высокий 
бюджетный импульс», — полагает эксперт.

Банки еще больше будут ужесточать условия выда-
чи займов, вместе с тем продолжат снижать уровень 
одобрений, чтобы ограничить некачественных заем-
щиков, рассказала «РГ» аналитик АЦ Банки.ру Инна 
Солдатенкова. По ее мнению, наиболее вероятной 
стратегией банков станет расширение диапазонов ста-
вок с одновременным повышением как верхней, так и 
нижней границы. При этом ставки по кредитам, в том 
числе по рыночным ипотечным программам, уже на-
ходятся на заградительных уровнях.

Повышение, как сообщила Солдатенкова, затронет 
прежде всего заемщиков с высокой долговой нагруз-
кой, оформляющих необеспеченные потребкредиты. 
В части ипотеки — клиентов с небольшим первым вз-
носом и высокой закредитованностью. Что касается 
процентного увеличения, то оно в среднем составит до 
двух процентных пунктов как по потребкредитам, так 
и по ипотеке, считает эксперт. «Они уже в середине но-
ября могут превысить 27% годовых и 18% годовых со-
ответственно», — считает Солдатенкова.

«Кроме того, стоит ожидать повышения ставок и 
диапазона ПСК (полной стоимости кредита. — «РГ») и 
со стороны игроков, долгое время удерживающих их 
на уровнях ниже 
средних по рын-
ку», — отметила она. 
Вполне возможно, 
что вслед за огра-
ничением полной 
стоимости кредита 
до конца года банки 
расширят количе-
ство дополнитель-
ных услуг и увели-
чат их стоимость.

По ее словам, 
ужесточение усло-
вий по потребкре-
дитам продолжится и будет достаточно плавным. Став-
ки по ним перед заседанием ЦБ уже достигли 24,64%, 
то есть после сентябрьского изменения показатель вы-
рос на 2,2 процентных пункта.

В сложившихся условиях вкладчики, которые хотят 
положить деньги на долгосрочный депозит, могут до-
ждаться изменений банками процентной политики по 
вкладам в связи с подъемом ставки и воспользоваться 
данным улучшением условий либо дождаться декабрь-
ских маркетинговых акций от банков, что может дать 
дополнительный рост ставок, советуют эксперты. Но 
маркетинговые акции, по их мнению, в меньшей степе-
ни затронут долгосрочные вклады. Скорее всего, они 
будут ориентированы только на депозиты до года.

Сейчас доступными для населения будут оставать-
ся де-факто льготные ипотечные программы с госсуб-
сидированием, отмечает Солдатенкова. «На осталь-
ные кредиты смогут претендовать только заемщики 
с высоким уровнем дохода и низкой долговой нагруз-
кой», — добавила эксперт. Обращаться за кредитами 
она порекомендовала только в тех случаях, когда есть 
реальная и срочная потребность в заемных средствах. 
Например, для покупки квартиры, когда попался хо-
роший вариант с учетом дальнейшего рефинансиро-
вания, оплаты лечения или чего-то жизненно необхо-
димого.

На импульсивные покупки кредит брать не стоит: 
эйфория пройдет, а возвращать его будет нужно. Пере-
плата же при текущем уровне процентных ставок и 
стоимости недвижи-
мости или автомо-
билей будет суще-
ственной, рассказа-
ла Солдатенкова.

Что касается 
курса рубля, в сред-
несрочной перспек-
тиве, скорее всего, 
мы увидим незна-
чительное укреп-
ление до уровня 90 
руб. за долл., гово-
рят эксперты.   

1

Доступными для 
населения будут 
оставаться льгот-
ные ипотечные 
программы с гос-
субсидированием

— Читайте также: Как долго будет укрепляться курс рубля — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/2670407
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С учетом обнов-
ленного прогноза 
ЦБ по инфляции 
можно ожидать 
еще одного повы-
шения ставки

ЦИФРА

27%
ГОДОВЫХ

уже в середине ноября 

могут превысить ставки 

по потребкредитам 

и 18% годовых — по ипотеке

ЦИФРА

1140
ЧЕЛОВЕК

выбрали альтернативную 

службу во время 

последнего призыва



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 октября 2023
понедельник № 245 ( 9190 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК  Цены на бензин и дизель снижаются месяц, но не на всех АЗС

Баки разного роста
Сергей Тихонов

С
редние розничные цены 
на российских АЗС, по 
данным Росстата, сни-

жаются с 25 сентября. За месяц 
бензин и дизельное топливо (ДТ) 
подешевели почти на 70 копеек. 
Темпы снижения цен замедля-
ются, и все чаще можно услы-
шать жалобы, что в реальности 
люди его не наблюдают.

Дело не в том, что статисти-
ка врет. Она просто показывает 
среднюю температуру по боль-
нице. В тех же еженедельных 
отчетах Росстата есть подроб-
ные данные по АЗС Москвы и 
Санкт-Петербурга, где указа-
ны минимальные и максималь-
ные цены бензина на заправках. 
И здесь видно, что снижаются 
цены на тех АЗС, которые наи-
более сильно их поднимали с на-
чала августа. Там, где рост был 
минимальным или умеренным, 
цены остались на уровне пика 
конца сентября. Причем с на-
чала августа эти минимальные 
цены на столичных АЗС выросли 
на 1,3—1,5 руб., и это повышение 
пока никак не отыграно назад. В 
среднем, по Росстату, за тот же 
период цены на бензин выросли 
на 2,3 руб.  

Аналогичной статистики 
по ДТ нет. Вице-премьер Алек-
сандр Новак сказал на послед-
нем совещании с нефтяны-
ми компаниями 27 октя-
бря, что цена на дизель-
ное топливо на заправках в 
среднем по стране состав-
ляет порядка 63 рублей за 
литр. Но отдельные заправ-
ки держат цены значитель-
но выше из-за того, что 
продают только брендиро-
ванное дизельное топливо 
с приставкой «экто» или 
«евро». 

Вице-премьер поручил неф-
тяным компаниям увеличить 
производство зимнего дизель-
ного топлива для удовлетворе-
ния спроса на внутреннем рын-
ке. По его словам, также необхо-
димо обеспечить потребителю 
выбор — покупать базовое топ-
ливо по более низким ценам или 
дорогое брендированное.

Но по Росстату, средняя цена 
ДТ в России к 23 октября соста-
вила 64,2 рубля, а снижение цен 
замедлилось до 17 копеек в неде-
лю. Причем на бирже котиров-
ки летнего ДТ выше значений 
мая, июня и первой половины 
июля (то есть до начала раскру-
чивания топливного кризиса), 
а зимнего ДТ — находятся на ре-
кордном уровне, по сравнению 
с прошлым зимним периодом. 
Для того чтобы опуститься до 
уровня 63 рубля, если не терять 
темпы снижения, понадобится 
почти два месяца.

Собственно, да пусть бы даже 
и так, но будут ли цены снижать-
ся дальше? По мнению заме-
стителя председателя Наблю-
дательного совета Ассоциации 

«Надежный партнер» Дмитрия 
Гусева, все меры, которые при-
нимаются правительством, куда 
входят запрет экспорта бензи-
на и частичный запрет экспорта 
ДТ, одновременно с окончани-
ем высокого сезона отпусков и 
дачного сезона будут уменьшать 
спрос на топливо. При этом по 
зимнему ДТ нужно продолжать 
работу, чтобы в опте, на бирже 
цены снизились хотя бы до 60 
тыс. рублей за тонну (сейчас — 
выше 70 тыс. руб.). Каждые 10 
тыс. это дополнительные 8 руб. 
в цене литра, и АЗС, опасаясь 
предупреждения ФАС, прихо-
дится торговать этим видом топ-
лива в убыток, отмечает Гусев.

Уже сейчас мы видим вырав-
нивание цен на независимых 

АЗС и заправках, при-
надлежащих верти-
кально интегриро-
ванным нефтяным 
компаниям (ВИНК — 
крупные компании, 

добывающие нефть, производя-
щие из нее бензин и продающие 
на своих сетях АЗС), отмечает 
эксперт. Стоимость на заправ-
ках ВИНК потихоньку опускает-
ся. И если не будет никаких рез-
ких скачков рубля, которые у 
нас были летом, то больше фак-
торов, которые будут толкать 
стоимость топлива вверх, сей-
час нет, считает Гусев.

Схожую точку зрения выска-
зал доцент Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ, эксперт аналитического 
центра «ИнфоТЭК» Валерий Ан-
дрианов. Он уверен, что сниже-
ние цен продолжится. Ограни-
чения на экспорт топлива пока 
действуют и точно не будут от-
менены до тех пор, пока прави-
тельство не увидит реального 
существенного снижения цен 
в рознице. Отдельные ВИНК (в 
частности, «Роснефть») уже зна-
чительно снизили цены на своих 
АЗС, теперь дело в основном 
за независимыми сетями. Им, 
во-первых, нужно время, чтобы 
«транслировать» снизившиеся 
оптовые цены в розницу. А во-в-
торых, для них велик соблазн 
«нарастить жирок» и восста-
новить свое финансовое поло-
жение в столь редкий для них 
благоприятный период (опт де-

шевеет, а розницу пока 
можно попридержать 
на высоком уровне).

Немного по-друго-
му оценивает ситуацию 

аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Ма-

ловероятно, что снижение роз-
ничных цен на топливо будет 
продолжаться до конца года, 
считает он. В ближайшее вре-
мя они стабилизируются, как 

только падение оптовых цен на 

бирже прекратится. Бензин АИ-
92 и АИ-95 на бирже пока еще 
снижается в цене, но темпы па-
дения уже замедляются, а ДТ 
перестало дешеветь еще в сере-
дине октября, поэтому и в роз-
нице его стоимость уже должна 
стабилизироваться.

При этом все эксперты схо-
дятся во мнении, что зимой 
подорожания бензина и ДТ не 
будет ни в рознице, ни в опте. 
Как отмечает Чернов, оптовые 
цены на бирже будут сдерживать 
от роста демпферные выпла-
ты нефтяникам от государства 
(компенсирующие нефтяникам 
разницу между экспортными и 
внутренними ценами на топли-
во при поставках его на россий-
ский рынок). А розничные цены 
от роста будет сдерживать ФАС.

С этим согласен Андрианов, 
но с оговоркой, что уже по по-
воду следующего лета имеют-
ся опасения. Если правитель-
ство в целом и минфин в частно-
сти по-прежнему будут видеть 
единственный источник уве-
личения доходов бюджета в ро-
сте налогов на нефтегаз, как 
это было в случае с сокращени-
ем демпфера в этом году (в сен-
тябре его сократили в два раза, 
а в октябре вернулись к преж-
ним параметрам), то это рано 
или поздно повлияет сначала на 
оптовые, а потом и на рознич-
ные цены. Как из-за роста издер-
жек компаний (в силу увеличе-
ния доли налогов), так и вслед-
ствие, возможно, вынужденно-
го сокращения объемов произ-
водства из-за нехватки средств 
на модернизацию и развитие, 
отмечает эксперт.

По мнению Гусева, един-
ственным «черным лебедем» 
для внутреннего топливного 
рынка также могут стать очеред-
ные попытки скорректировать 
демпферный механизм или по-
лучить дополнительные доходы 
с нефтянки.  

ПРАВО Минюст 
предлагает 
разрешить 
регистрацию 
брака в МФЦ

СВАДЬБА 
У ОКОШКА
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное обсу-
ждение законопроект, наделя-
ющий МФЦ полномочиями по 
государственной регистрации 
браков и разводов.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев рассказал, 
что возможность наделения 
МФЦ предлагаемыми полномо-
чиями сделает государствен-
ные услуги по государственной 
регистрации отдельных актов 
гражданского состояния более 
доступными для граждан, кото-
рые с учетом близости их места 
жительства к местоположению 
регистрирующих органов смо-
гут реализовать право выбора 
органа, предоставляющего со-
ответствующую услугу.

«При этом указанные полно-
мочия сохраняются и за орга-
нами ЗАГС. Поэтому у граждан 
появляются новые возможно-
сти, но не отменяются прежние 
правила и традиции», — пояс-
нил Владимир Груздев.

В проекте есть важные 
уточнения. МФЦ не смогут 
предоставлять услуги по за-
ключению брака в торжествен-
ной обстановке, заключению 
брака на дому, в медицинской 
или иной организации. Нельзя 
будет пригласить сотрудника 
МФЦ и для заключения брака с 
заключенным. Таким образом, 
остаются ситуации, когда двое 
человек решили соединить 
свою судьбу без лишнего шума 
и у них нет к тому никаких пре-
пятствий. Тогда достаточно 
будет просто прийти в МФЦ и 
расписаться. Без марша Мен-
дельсона.

«Регистрация брака в МФЦ 
будет возможна, если оба 
заявителя являются граждана-
ми России и не состояли ранее 
в браке, либо предыдущий брак 
был расторгнут на территории 
страны», — подчеркивают в ми-
нюсте.

Кроме того, как отметил 
Владимир Груздев, заслужива-
ет внимания идея разрешить 
нотариусам регистрировать 
браки, направляя после свадеб-
ной церемонии соответству-
ющую информацию в систему 
ЗАГС. Ее нет в данном проекте, 
но идея на слуху.

«Предложение уже доста-
точно давно обсуждается в 
юридическом сообществе. Если 
инициатива по регистрации 
брака через нотариуса будет 
реализована, у будущих моло-
доженов появится удобная воз-
можность заключить брак в лю-
бом месте и практически в лю-
бое время, без ожидания своей 
очереди», — резюмировал пред-
седатель правления АЮР.

В частности, речь могла бы 
идти о выездной регистрации, 
когда марш Мендельсона зву-
чит не в ЗАГСе, а где-то еще. 
Например, в историческом ме-
сте. Или в какой-то особенно 
романтичной обстановке.

Скрепить любящие сердца 
печатью на фоне старого замка 
или в живописном парке мог бы 
нотариус.

Есть и другая свадебная 
сложность: некоторые пары хо-
тят стать семьей в определен-
ный красивый день. Поэтому, к 
примеру, когда начинается за-
пись на 14 февраля, около отде-
лов ЗАГС собираются очереди 
из сотен пар, желающих офор-
мить отношения именно в День 
всех влюбленных. Влюблен-
ные очереди возникают и нака-
нуне наступления «круглых» 
или «красивых» дат. Для таких 
дней ЗАГСы вынуждены вести 
запись за полгода до наступле-
ния «горячей» даты. Сотрудни-
ки ЗАГС, понятное дело, не мо-
гут разорваться. В таких случа-
ях призвать на помощь можно 
было бы нотариусов.  

Предъявят счет

Оговорены в законо-
проектах важные усло-
вия: этот порядок бу-

дет действовать при использо-
вании типовой проектной до-
кументации или домокомплек-
тов, включающих материалы 
отечественной промышленно-
сти. В Единой информационной 
системе жилищного строитель-
ства (наш.дом.рф) должна быть 
размещена информация о под-
рядчике. Минпромторг должен 
разработать требования к домо-
комплектам, которые разреша-
ется использовать, а минстрой — 
примерный договор строитель-
ного подряда.

Если между заказчиком и 
подрядчиком возникли споры 
о качестве строительства дома, 
они смогут привлечь для осмот-
ра новостройки специалиста.

Чтобы исключить пробле-
мы при вероятном банкротстве 
банка, где открыт счет эскроу, 
средства будут застрахованы на 
сумму до 10 млн руб.

Кроме того, организации-
подрядчики освободят от упла-
ты налога на добавленную стои-
мость при строительстве домов 
через эскроу. Как отмечал ранее 
в интервью «Российской газе-
те» директор по работе с госор-
ганами Ассоциации деревянно-
го домостроения Вадим Фида-
ров, при строительстве через 
эскроу для подрядчика добав-
ляются затраты — проценты по 
банковскому кредиту, плата за 
обслуживание счетов и пр. Но с 
учетом отмены НДС стоимость 
такого дома в целом все же мо-
жет снизиться для покупателя в 
пределах 10%.

Ожидается, что при таких 
механизмах банки охотнее 

начнут выдавать ипотеку на 
строительство индивидуаль-
ных домов — в частности, из де-
рева, отметили в аппарате вице-
премьера Виктории Абрамчен-
ко. «Сейчас банки часто отка-
зывают в выдаче ипотеки на та-
кую стройку, так как видят рис-
ки недостроя. Теперь же вся ин-
формация о подрядчиках будет 
в реестре, и расходовать сред-
ства до выполнения своих обя-
зательств они не смогут», — ска-
зала вице-премьер.

Сейчас одна из сложностей, 
с которой сталкиваются гра-
ждане при обращении к част-
ным подрядчикам для строи-
тельства домов, — проверка до-
бросовестности организации и 

работников, говорит директор 
департамента проектного кон-
салтинга Est-a-Tet Роман Роди-
онцев. Встречаются ситуации, 
когда качество услуг не соот-
ветствует заявленному, работы 
выполнены не в полном объеме, 
строительство не завершено в 
срок. В результате заказчику 
дома приходится нести допол-
нительные затраты, а нередко 
и несколько раз менять подряд-
чика, что затягивает процесс 
строительства и решение жи-
лищного вопроса.

В целом инициатива будет 
способствовать развитию сег-
мента ИЖС, на рынок выйдут 
профессиональные компании, 
которые обеспечат гражданам 
качественное жилье, считает он.

Несмотря на то что рынок 
ИЖС в объеме сданных в экс-
плуатацию домов составляет 
более 50%, он занимает всего 
15% по выдаче ипотеки, отмеча-
ет учредитель экспертного клу-
ба «Загородный девелопмент» 

Валерий Лукинов. Поэтому 
правительство решило приме-
нить механизм, позволяющий 
строить по типовым проектам 
жилые дома, которые будут при 
необходимости легко реали-
зованы на рынке, одновремен-
но защищающий покупателя 
(средства с его счета списыва-
ются только при принятии эта-
па) и подрядчика (запрещается 
изменение проекта заказчиком, 
он получает бесперебойное фи-
нансирование и легкую при-
емку качественных работ). «В 
ближайшие 3—5 лет мы увидим 
массовый выход на загородный 
рынок девелоперов многоэтаж-
ного рынка с одновременным 
увеличением доли ипотеки на 
ИЖС до 90% в девелоперских 
продуктах крупных застройщи-
ков и одновременно с некото-
рым снижением цен», — говорит 
Лукинов.   

Пока подрядчик не выполнит 
работы, доступа к деньгам покупа-
теля у него не будет.

А К Ц Е Н Т

Окончание дачного сезона 
и сезона отпусков будет уменьшать 
спрос на топливо

А К Ц Е Н Т

Снижение стоимости дома при отмене 
налога может составить до 10%

В МФЦ смогут 
прийти люди, 
решившие заклю-
чить брак без лиш-
него шума и гром-
ких церемоний. 
В торжественной 
обстановке реги-
страцию брака 
будут проводить 
только сотрудни-
ки ЗАГСа

ПОЧЕМУ США ВДРУГ 
«ПРОСТИЛИ» ВЕНЕСУЭЛУ
Президент Венесуэлы Николас Мадуро заявил, что при-
шел к соглашению с оппозицией в результате перего-
воров на Барбадосе, выразив надежду на полное сня-
тие санкций против страны. Учитывая, что Венесуэла 
некогда была мощным игроком на мировом нефтяном 
рынке, какого эффекта ждать от ее возвращения?

Ослабление санкций США стало результатом цинич-
ной сделки, содержания которой никто и не скрывает, 
хотя речь идет, по сути, о «вмешательстве в выборы». 
Которые в Венесуэле, конечно, не были идеальными с 
точки зрения демократии, однако есть немало стран, 
где дела по этой части обстоят еще хуже. Ранее оппози-
ции удавалось набрать большинство в парламенте, а 
оппозиционному кандидату Гуайдо — примерно поло-
вину голосов избирателей. Однако Америку взволнова-
ла именно Венесуэла.

А теперь ради усиления давления на Москву в сфе-
ре экспорта энергоносителей администрация Байдена 
ищет возможность увеличить поступление нефти и газа 
на мировые рынки, чтобы сбить на них цены и по нефти 
приблизиться к це-
новому потолку (в 
отношении россий-
ской нефти), кото-
рый ввели санкцио-
неры и который уже 
давно пробит вверх.

Ранее Вашинг-
тон пытался заиг-
рывать с Ираном, 
однако аятоллы 
оказались крепким 
орешком и реши-
ли не поступаться 
принципами ради 
сделки с «Большим 
сатаной» (как в Ира-
не прозвал Америку лидер Апрельской Исламской ре-
волюции аятолла Хомейни). У Мадуро, впрочем, и си-
туация в стране с экономикой куда хуже, чем в Иране, 
где она тоже далека от бурного роста и процветания. То-
тальный дефицит всего, карточная система, эмиграция 
более 7 млн человек из 32 млн, падение ВВП за время 
правления Мадуро в два раза, инфляция в текущем году 
составляет уже 318% (это еще «терпимо», были време-
на, когда она доходила и до миллиона (!) процентов), и 
прочие прелести безграмотных «социалистических» 
экспериментов, в результате которых заодно оказа-
лась на грани технологического краха и нефтедобыва-
ющая отрасль. Она приносила Каракасу не менее 90% 
бюджетных доходов от экспорта. Добыча «тяжелой» 
в основном венесуэльской нефти (на ее переработку 
были в свое время заточены американские НПЗ в юж-
ных штатах) требует определенной технологии — раз-
бавления «легкой нефтью», которую добывать легче. И, 
соответственно, гнать на экспорт именно ее. Скоро вы-
яснилось, что «разбавлять» уже особо и нечем.

Видимо, осознав плачевность ситуации, Мадуро по-
шел на сделку, предложенную Вашингтоном, обещав 
договориться с оппозицией о проведении «свободных 
выборов» (под внешним контролем) в обмен на снятие 
санкций в области экспорта нефти, газа и прочих ре-
сурсов, например, золота. Пока речь идет о полугодо-
вом «испытательном сроке»: США хотят посмотреть, 
как Мадуро себя поведет. Однако настрой Вашингтона 
понятен: Мадуро — «меньшее зло», чем Россия, поэтому 
билет на возвращение на мировые рынки у него, ско-
рее всего, сохранится. При этом американцами, вполне 
очевидно, ставится еще и задача вытеснить из Венесу-
элы российские компании (в частности «Роснефть»), 
которые активно работают в стране (сравнительно не-
давно и американские нефтекомпании снова были до-
пущены тоже, но в ограниченном объеме), в том числе 
занимаются экспортом венесуэльской нефти, не особо 
оглядываясь на американские санкции.

Значит ли это, что теперь венесуэльская нефть по-
льется на мировые рынки полным «демпинговым» по-
током? Отнюдь нет. Слишком сильно все запущено. 
Скорее, задача вытеснения россиян видится важнее.

В 1990-е годы Ве-
несуэла была одним 
из крупнейших экс-
портеров, добывая 
более 3,2 млн бар-
релей в день (это 
примерно треть ны-
нешних российских 
объемов). Накануне 
первых, введенных 
Трампом санкций 
в 2017 году добыча 
уже упала до 2,4 млн 
баррелей в сутки, в 
текущем году пото-
лок — 780 тыс. баррелей (в прошлом году было 716 тыс., 
притом что задание властей было выйти на 1,7 млн 
баррелей). В стране действует более-менее нормально 
только одна буровая, тогда как 10 лет назад их было 80.

Для экспорта в больших объемах нет потенциа-
ла. Для восстановления отрасли нужны многомил-
лиардные инвестиции. И время. А в краткосрочном 
плане ослабление санкций даст возможность PDVSA 
отказаться от дисконта (неизбежного попутчика вся-
ких теневых экспортных схем), продавая нефть доро-
же. Ослабление санкций позволит Венесуэле восста-
новить разорванные партнерские отношения с преж-
ними покупателями в Европе и Азии. Ранее компания 
Chevron получила индивидуальное разрешение мин-
фина США импортировать венесуэльскую нефть. Сей-
час более половины венесуэльского нефтеэкспорта 
нефти идет в Китай (437 тыс. барр. в сутки в этом году, 
что меньше прошлогодних объемов в 477 тыс.).

Мировое суточное потребление нефти в последние 
годы колеблется между 90 и 100 млн баррелей. ОПЕК+, 
членом которого является Венесуэла, освободил ее от 
соблюдения квот. Однако в силу технологической не-
способности Каракаса быстро нарастить добычу, ее 
прирост в ближайшие пару лет не превысит 170—200 
тыс. баррелей в сутки, что есть капля в нефтяном море. 
На фоне оценок дефицита нефти к концу года в 3—3,5 
млн барр./сутки — тоже.

Попутно вновь подтверждаются выводы относи-
тельно санкционной политики. Во-первых, санкции в 
большинстве случаев не работают на изменение кур-
са подсанкционной страны. Мадуро ведь никак не из-
менил свой курс. Во-вторых, работают не санкции, а 
их снятие или обещание их снять (собственно, уступ-
ки Каракаса были сделаны именно под предложение 
снять санкции). Ну и наконец, последнее: Мадуро, ско-
рее всего, выиграет выборы. Хотя бы потому, что те 7 
млн уехавших из страны — это в основном его против-
ники.  

США ищут 
возможность 
увеличить 
поступление 
нефти на мировые 
рынки, чтобы 
сбить цены

Для экспорта 
нефти в больших 
объемах 
Венесуэле нужны 
большие инвести-
ции и время 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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— За развитием ситуации 
с ценами на бензин следите 
на сайте
rg.ru/sujet/985BET_NOIRE /  ISTOCK
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Снижаются цены 
на тех АЗС, которые 
наиболее 
сильно их 
поднимали 
с начала 
августа.
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РЕЗОНАНС Президент Турции перед полуторамиллионной толпой обвинил Израиль 
в военных преступлениях

Эрдоган: Вы хотите войны 
между крестом и полумесяцем?
Иван Сысоев

М
асштабный ми-
тинг в поддерж-
ку Палестины со-
брал в минувшую 
субботу в стам-
бульском аэро-
порту имени Ата-
тюрка более по-
лутора миллио-

на человек. Главным оратором 
стал президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, выступавший 
в шарфе в цветах палестинско-
го флага.

Речь Эрдогана была наполне-
на жесткими и яркими оборота-
ми и параллелями. Он сообщил, 
что Турция обвиняет Израиль в 
совершении военных преступ-
лений, и Анкара уже работает 
над тем, чтобы предъявить меж-
дународному сообществу дока-
зательства этих преступлений. 
«Сколько детей и женщин долж-
ны еще погибнуть? — вопрошал 
Эрдоган. — В Газе проводится на-
стоящая резня, народ Палестины 
хотят массово истребить голо-
дом, отсутствием воды и топли-
ва». Турецкий президент отверг 
все обвинения Тель-Авива в адрес 
движения ХАМАС, которое изра-
ильтяне считают террористи-
ческим. Эрдоган уверен, что это 
Израиль является «оккупантом 
и группировкой, а не государ-
ством». Турецкий лидер вновь на-
звал руководство Израиля «без-
умным» и призвал его немедлен-
но прекратить атаки на Газу.

Досталось от Эрдогана не 
только Израилю, но и его запад-
ным союзникам. Турецкий ли-
дер возложил ответственность 
за происходящее в Палестине 
на западные столицы, которые 
«еще вчера проливали кроко-
дильи слезы по мирным жите-
лям, погибшим в конфликте 
России и Украины», но сегодня 
«безмолвствуют перед лицом 
гибели тысяч невинных детей 
в Газе». Эрдоган уверен, что 
западные страны виновны в 
бомбардировках Газы, а Изра-
иль — «всего лишь пешка, кото-
рая не сможет прожить и трех 
дней без поддержки союзни-
ков». «Эй, Запад, обращаюсь 
к вам! Вы хотите войну меж-
ду крестом и полумесяцем? — 
заявил президент Турции. — То-
гда знайте: этот народ не умер, 
этот народ жив и стойко стоит».

После масштабных анти-
израильских выступлений в 
Стамбуле и грозных заявлений 
Эрдогана Тель-Авив объявил 
об эвакуации своего посоль-
ства из Турции. С соответству-
ющим заявлением выступил 
глава МИД Израиля Эли Коэн, 
который указал, что настало 

время «пересмотреть двусто-
ронние отношения» с Турцией. 
Впрочем, израильские СМИ 
отмечают, что все дипломаты 
покинули Анкару еще десять 
дней назад «из соображений 
безопасности». Так что заявле-
ния главы израильской дипло-
матии являются скорее оче-

редной демонстрацией недо-
вольства резкостью турецкого 
лидера.

При этом сам Эрдоган, по 
крайней мере на словах, ни-
сколько не боится гнева Израи-
ля. «Мы знали о реакции, кото-
рая последует, поэтому откры-
то и четко изложили свою по-
зицию», — указал он. Турецкий 
президент вновь обвинил из-
раильских чиновников в по-
пытках «разыграть карту ан-
тисемитизма», обвинив в нем 
и Турцию, и высших чиновни-
ков ООН. В Анкаре считают эти 
попытки «изменить повестку с 
помощью искажений и клеветы 
ярким показателем бессилия 
Тель-Авива».

В речи Эрдогана прозвучала 
и скрытая угроза. Он напомнил, 
что «еще сто лет назад Газа была 

частью территории Османской 
империи». И вообще, Турция 
«может нагрянуть однажды но-
чью». Пока эксперты склонны 
списывать подобные заявления 
на эмоциональность турецкого 
лидера и его желание сыграть 
на публику. Ряд наблюдателей 
видят в этом очередную попыт-

ку пойти на некоторое обостре-
ние с США и ЕС в надежде по-
лучить определенную выгоду в 
сложном диалоге с союзника-
ми по НАТО. В то же время не-
предсказуемое развитие ситуа-
ции на Ближнем Востоке не дает 
никаких гарантий, что Турция 
со всеми своими геополити-

ческими амбициями не решит 
воспользоваться ситуацией, 
чтобы заявить о себе как о глав-
ной лидирующей силе в мусуль-
манском мире и не перейдет от 
слов к делу. 

А К Ц Е Н Т

Эрдоган указал, что Запад «еще вчера 
проливал крокодиловы слезы по погиб-
шим в конфликте России и Украины», 
а теперь «безмолвствует, когда тысячи 
невинных детей гибнут в Газе»

КОНФЛИКТ Израиль расширяет операцию в секторе Газа, игнорируя призывы международного сообщества

Бои спустились на землю
Александр Ленин

И
зраиль приступил к про-
ведению наземной опе-
рации в секторе Газа. На 

территорию анклава в минув-
шие выходные выдвинулись 
танки, БМП и дополнительные 
сухопутные силы. Это, как ожи-
дают эксперты, приведет к ро-
сту ожесточенности боевых 
действий в палестино-израиль-
ском противостоянии в бли-
жайшее время и может повлечь 
большие потери с обеих сто-
рон, общее число которых уже 
превышает восемь тысяч чело-
век, в основном с палестинской 
стороны.

Перед наземной операцией 
усиливались бомбардировки 
сектора Газа. В ночь на 29 октя-
бря авиация Армии обороны 
Израиля (ЦАХАЛ) нанесла не 
менее 450 ударов по объектам 
движения ХАМАС, заявляя, что 
целится в штабы, пункты управ-

ления, наблюдательные посты, 
тактические тоннели, бункеры, 
подземные арсеналы и другую 
военную инфраструктуру про-
тивника, хотя одновременно 
бомбы ровняют с землей целые 
жилые районы в секторе Газа. 
Так, в Лиге арабских государств 
(ЛАГ) утверждают, что Изра-
иль наносит удары в том числе 
по больницам, водопроводным 
и канализационным сооруже-
ниям, тем самым фактически 
реализует тактику «выжжен-
ной земли». Израиль такая кри-
тика, впрочем, не волнует. По-
сле того как группа Amnesty 
International раскритиковала 
как израильтян, так и движе-
ние ХАМАС за нарушение пра-
вил ведения войны, Тель-Авив 
обвинил организацию в антисе-
митизме.

«Ночью подразделения Ар-
мии обороны Израиля расши-
ряли наземные операции в сек-
торе Газа. К подразделениям 

присоединились дополнитель-
ные сухопутные силы. Мы про-
должаем военные действия в со-
ответствии с планом», — сооб-
щил на брифинге официальный 
представитель израильских во-
енных Даниэль Хагари.

В ответ палестинцы нанесли 
ракетные удары по Тель-Авиву. 
По словам очевидцев, в городе 
неоднократно звучали сирены 
воздушной тревоги. Бойцы во-
енного крыла ХАМАС вели бои 
на севере сектора Газа к севе-
ро-западу от города Бейт-Лахия.

Западная пресса утверждает, 
что израильская армия тянет с 
полномасштабным вторжени-
ем в сектор Газа, отдавая пред-
почтение ограниченным воен-
ным действиям. Об этом Тель-А-
вив якобы попросили Соеди-
ненные Штаты. Впрочем, такого 
рода вбросы могут быть умыш-
ленной попыткой американцев 
преуменьшить масштаб ударов 
Израиля с тем, чтобы удержать 

от вовлечения в конфликт ближ-
невосточные государства.

Опасность новой фазы кон-
фликта в том, что противосто-
яние Израиля и Палестины 
способно перерасти в регио-
нальное. В Иране заявили, что 
Израиль перешел «красные ли-
нии» после начала наземной 
операции в секторе Газа. Прези-
дент ИРИ Эбрахим Раиси преду-
предил, что это может заста-
вить каждого принять ответные 
меры. «Вашингтон просит нас 
ничего не делать, но он продол-
жает оказывать поддержку Из-
раилю», — указал глава иранско-
го государства.

Подавляющее большинство 
стран выступают за прекра-
щение огня между Израилем 
и Палестиной. Об этом свиде-
тельствует голосование на Ге-
нассамблее ООН, где приняли 
предложенную арабскими стра-
нами резолюцию с призывом к 
немедленному перемирию на 
Ближнем Востоке и освобожде-
нию без предварительных усло-
вий удерживаемых в плену гра-
жданских лиц. Результаты голо-
сования говорят сами за себя: 
за документ проголосовали 
120 делегаций, воздержались — 
45, против выступили 14 госу-
дарств, в том числе Израиль, Ве-
ликобритания и США.

Помимо этого, резолюция 
Генассамблеи ООН требует от 
всех сторон соблюдать обяза-
тельства по гуманитарному 
праву, в частности по вопро-
су беспрепятственной достав-
ки товаров и услуг в сектор 

Газа и обеспечения доступа в 
анклав гуманитарных миссий. 
По-прежнему существуют се-
рьезные проблемы с доставкой 
провизии и медикаментов в ан-
клав. Представитель Всемир-
ной продовольственной про-
граммы (ВПП) ООН по Пале-
стине Самер Абдельджабер со-
общил, что, как ожидается, еще 
40 грузовиков с помощью долж-
ны были прибыть 29 октября в 
Газу, однако, по его словам, нуж-
но больше.

В стороне от споров не остал-
ся американский бизнесмен 
Илон Маск. Поначалу он пообе-
щал предоставить международ-
но-признанным организациям, 
которые оказывают помощь в 
секторе Газа, услуги спутни-
ковой связи сети Starlink. В от-
вет на действия Илона Маска в 
Тель-Авиве заявили, что разры-
вают все отношения с компани-
ей Starlink. Министр связи Из-
раиля Шломо Кари подчеркнул, 
что связью могут воспользо-
ваться представители движения 
ХАМАС. Американский милли-
ардер пошел на попятную и по-
пытался заверить израильтян, 
что перед включением термина-
лов будет проведена проверка 
безопасности совместно с вла-
стями США и Израиля.

Заодно Маск пошутил на 
тему роста напряженности 
между Вашингтоном и Тегера-
ном. Предприниматель опуб-
ликовал в соцсетях мем, по-
смеявшись над расположением 
большого количества амери-
канских баз вокруг ИРИ. «Иран 

хочет войны. Посмотрите, как 
близко к нашим военным базам 
они разместили свою страну», — 
сопроводил он едким коммента-

рием свою публикацию с изоб-
ражением карты Ирана в окру-
жении десятков американских 
военных объектов. 

Израиль применяет в секторе Газа тактику «выжженной земли», а тех, кто критикует его за жертвы среди мирных 
граждан, называет антисемитами.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

США создадут 
новую ядерную 
бомбу

В ПРИЦЕЛЕ — 
МЕГАТОННЫ
Игорь Дунаевский

Министерство обороны США 
запросило у конгрессменов 
деньги на разработку новой 
версии свободнопадающей 
ядерной бомбы B61, которая 
является основным оружием 
такого типа в американских 
стратегических силах.

В военном ведомстве США 
объяснили неожиданный анонс 
«быстро меняющейся обста-
новкой в сфере безопасности 
и растущими угрозами со сто-
роны противников», а также 
стремлением реализовать по-
ложения последней версии 
ядерной доктрины, утвержден-
ной в 2022 году, где звучали 
призывы к модернизации ядер-
ного арсенала.

Сейчас на вооружении в 
США стоят пять разных моди-
фикаций B61, которые хранят-
ся на американской террито-
рии, а также на базах в Бель-
гии, Германии, Италии, Нидер-
ландах и Турции. С прошлого 
года военные начали получать 
самый современный вариант 
этой бомбы (B61-12), а о пла-
нах создания новой и тринадца-
той по счету версии ранее ниче-
го не сообщалось.

В бомбе B61-13 предла-
гается объединить высокую 
мощность более старой B61-7 
(до 360 килотонн) и точность 
современной B61-12 (до 50 ки-
лотонн), увеличенную за счет 
активного хвостового опере-
ния. В Пентагоне указали, что 
это предоставит президенту 
США больше вариантов для 
ударов по подземным целям и 
целям большой площади. Носи-
телями новой бомбы, как пред-
полагается, будут только стра-
тегические бомбардировщики 
B-2 и B-21.

В Пентагоне утверждают, 
что общее число боезарядов 
увеличивать не планируется, а 
проект новой бомбы готовится 
на фоне постепенного отказа от 
устаревших систем типа B61-
7 и B83-1. В этом, как считают 
эксперты Федерации амери-
канских ученых (ФАУ), которая 
специализируется на контро-
ле за ядерными вооружениями, 
возможно и кроется разгадка к 
неожиданному анонсу.

По их мнению, новое ору-
жие прежде всего является 
«политической бомбой», цель 
которой — отправить на пен-
сию устаревшую B83-1. Это 
единственная в ядерном арсе-
нале США свободнопадающая 
бомба с мощностью боезаряда 
свыше мегатонны. Их планиро-
вала списать еще администра-
ция президента Барака Обамы. 
Предполагалось, что повышен-
ная точность бомбы B61-12 в 
сочетании с менее мощным за-
рядом позволит закрыть весь 
спектр целей и будет при этом 
наносить меньше сопутствую-
щего ущерба, чем более мощ-
ные, но менее точные старые 
боеприпасы. Сторонники но-
вых бомб заявляли, что огром-
ная мощность B83-1, которая 
в 80 раз превосходит силу за-
ряда, взорванного США над 
японской Хиросимой в 1945 
году, в любом случае затруд-
нит решение о ее практическом 
применении из-за огромного 
масштаба сопутствующих раз-
рушений. Кроме того, отказ от 
старых арсеналов был призван 
существенно сэкономить на их 
содержании. Но «ястребов» из 
Республиканской партии эти 
аргументы не убеждали. Сме-
нивший Обаму в Белом доме 
Дональд Трамп эти планы пере-
смотрел. Теперь Джо Байден 
вернулся к идее списания B83-
1, но эту идею блокируют рес-
публиканцы в конгрессе, кото-
рые не считают относительно 
маломощную B61-12 полноцен-
ной заменой мегатонной бом-
бе. В ФАУ считают, что создание 
более мощной B61-13 призвано 
убедить скептиков-«ястребов» 
отказаться от B83-1. 

Новая бомба
B61-13 будет соче-
тать повышенную 
мощность с высо-
кой точностью

Во время конфликта на Ближнем Востоке в 2006 году газета 
The Independent наглядно показала, кто в мире поддерживал немедленное 
прекращение огня (слева), а кто был против. Голосование ГА ООН по 
нынешнему конфликту показало, что в 2023 году ничего не изменилось. 
США и Великобритания годами вели дело к большому взрыву в регионе.

МЕЖДУ ТЕМ

Акции в поддержку народа Палестины прошли в 

разных странах мира. Тысячи человек вышли на 

марши в Великобритании, где митинги состоялись в 

Лондоне, Манчестере и Глазго. Причем в бри-

танской столице пропалестинские выступления за-

вершились столкновениями с полицией. В Риме со-

бравшиеся требовали дать свободу палестинскому 

народу и призвать Израиль к ответственности за во-

енные преступления. Протестующие даже забра-

лись на здание штаб-квартиры Продовольственной 

и сельскохозяйственной организации ООН и сняли 

с его фасада израильский флаг. Несмотря на запрет 

французских властей, митинги состоялись и в Пари-

же. Тысячи манифестантов призывали к отмене во-

енной операции Тель-Авива и защите мирных жи-

телей в секторе Газа. В Нью-Йорке несколько тысяч 

демонстрантов под флагами Палестины перекрыли 

знаменитый Бруклинский мост. Сотни человек вы-

шли поддержать Палестину в Сеуле, Куала-Лумпуре, 

Джакарте. А в австралийском Сиднее к перемирию 

на Ближнем Востоке призвали более 10 тыс. проте-

стующих.

На митинг в поддержку народа 
Палестины в Анкаре вышло полтора 
миллиона человек.
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ПРАВО Кассационный суд 
объяснил, какие показания 
считать ложными

Забывчивых 
не осудят

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции оправ-
дал человека, обвинявшегося в даче заведомо ложных 
показаний. В своем постановлении кассация детально 
разъяснила, какие показания свидетеля считать лож-
ными и наказуемыми. Фактически высокий суд при-
знал за людьми право на плохую память и ошибки. 
Что-то напутать не преступление. Но если кто-то целе-
направленно пустил следствие по ложному следу, то 
должен быть наказан.

Такие правовые позиции были выражены в ходе 
рассмотрения конкретного дела. Нижестоящие 
инстанции признали виновным жителя Воронежской 
области, некоего гражданина Г. Его в свое время вызы-
вали в суд для дачи свидетельских показаний по уго-
ловному делу. На скамье подсудимых в тот момент си-
дел мужчина, об-
винявшийся в том, 
что за служебный 
счет сделал ремонт 
в своем частном 
доме. В том числе 
возвел навес.

Свидетель же 
рассказал, что ви-
дел навес и рань-
ше. Это работало 
на версию защиты, 
мол, все было сде-
лано давно и свои-
ми руками. Однако 
другие свидетели сказали, что навеса раньше не виде-
ли. Суд в конечном счете поверил аргументам обвине-
ния, у которого были и другие доказательства. А гра-
жданина Г. осудили за дачу заведомо ложных показа-
ний и оштрафовали на 15 тыс. рублей.

Конечно, логика у такого решения была. Однако, 
как объяснил кассационный суд, такая логика не сов-
падает с духом закона.

«По смыслу закона ложными являются только те 
показания, которые касаются существенных обстоя-
тельств, относящихся в уголовном судопроизводстве 
к предмету доказывания, то есть влияют на вынесение 
законного и обоснованного приговора, решения или 
иного судебного акта. Если в показаниях свидетеля со-
держатся ложные данные, не относящиеся к предмету 
доказывания либо иным существенным для правиль-
ного разрешения дела обстоятельствам, такое лицо не 
может быть привлечено к уголовной ответственности 
по ч. 1 ст. 307 УК РФ», — объяснил Первый кассацион-
ный суд. Статья 307 УК наказывает за заведомо лож-
ные показания. Иными словами, если человек сказал 
неправду, но эта неправда несущественна и не могла 
сбить с толку следствие, то судить свидетеля не надо. 
В конце концов люди могут ошибаться. Наша память 
несовершенна. В данном случае свидетель мог запа-
мятовать, когда видел злополучный навес. Между тем 
вопрос, был или нет в то время навес, не относился «к 
фактическим обстоятельствам дела и предмету дока-
зывания». Так что ошибка свидетеля простительна.  

ФИНАНСЫ В Казахстане 
ограничили выдачу 
банковских карт

Клиенту уделят 
внимание

Татьяна Шмелева

Национальный банк Казахстана вынес на рассмот-
рение проект постановления, который существенно 
ужесточает условия оформления банковских карт для 
иностранцев. Если новые правила будут приняты, то 
выдача банковских карт будет возможна только при 
личном присутствии человека и при предъявлении им 
документа, подтверждающего его долгосрочное пре-
бывание в стране. 
Эксперты считают, 
что таким образом 
в Казахстане стара-
ются минимизиро-
вать риски выпус-
ка карт для осуще-
ствления противо-
правных операций, 
а на наших граждан, 
пользующихся кар-
тами Республики 
Казахстан, решение 
повлияет мало.

В Национальном 
банке республики 
отмечают, что из-
менения приняты 
в целях минимиза-
ции рисков выпуска 
платежных карто-
чек для осуществления противоправных операций, в 
том числе по незаконному обороту наркотиков и игор-
ному бизнесу. Подтвердить долгосрочное нахождение 
на территории Казахстана можно будет, в частности, 
трудовым договором, договором на обучение или ви-
дом на жительство.

Главный редактор и генеральный директор сайта 
«Казахстан Сегодня» Тимур Куватов считает, что при-
чины введения новых правил сформулированы впол-
не убедительно. «С моей точки зрения, безопасности 
много не бывает. Очень надеюсь, что подобные меры в 
состоянии противостоять или, по крайней мере, ограни-
чить бесконтрольное и вольготное самовыражение раз-
нообразного криминала, а возможно, и куда более опас-
ных образований», — отметил он в разговоре с «РГ».

С этим согласен директор направления развития 
банковских карт Банки.ру Антон Сергунов. Он также  
напомнил, что после ухода международных платеж-
ных систем (МПС — Visa, MasterCard и т.п.) из РФ, на-
циональные регуляторы некоторых стран стали также 
внедрять правила открытия и платежных карт для не-
резидентов, опасаясь как вторичных санкций, так и ру-
ководствуясь правилами самих МПС. При этом востре-
бованность сервисов по открытию карт для россиян в 
банках соседних стран в целом достаточно нишевая. 
Большинство россиян, которым такая карта была нуж-
на, уже их оформили, отметил эксперт.  

Как часто понадобятся 
смены? Раз в два года? 
Раз в год, как для грип-

па, или еще чаще?
На эти вопросы должна от-

ветить создающаяся система 
современного мониторинга. 
Поэтому чрезвычайно актуаль-
но появление новых технологий 
вакцинации, которые позволят 
создавать антитела широкой 
специфичности, нейтрализую-
щие вирусы любого антигенно-
го состава, как в случае с ВИЧ, 
гриппом и COVID-19. И такая 
работа нашими исследователя-
ми начата.  

РЕЗОНАНС Совершено покушение на Олега Царева

Хотели, чтобы молчал

Павел Дульман

С
амое неприятное в 
новости о покуше-
нии на Олега Царе-
ва, после которого 
он пока находится в 
тяжелом состоянии 
— это отдельные ре-
акции в социальных 
сетях,  где линию 

фронта провести невозможно, 
но она незримо присутствует. 
Открытые его недоброжелате-
ли по ту сторону виртуальных 
окопов желают смерти и своим 
расчеловечиванием давно не 
удивляют. Их ситуативные по-
путчики в российском сегменте 
Telegram, натянув маску дело-
витого цинизма и мнимой осве-
домленности, винят в произо-
шедшем его самого, с толстым 
междустрочным намеком — «не 
нужно было доверяться Рос-
сии». И тоже ничего нового о 
себе не сообщают.

И тех, и других Олег Ца-
рев по выздоровлению, конеч-
но, простит. Доброту в этом 
большом человеке не вытрави-
ли никакие боли и разочарова-
ния, которых в его личной и по-
литической жизни всегда хва-
тало. «Вы же все видели? Да, хо-
тели убить. Требовали встать 
на колени и покаяться. Били ис-
подтишка, как обычно. Не опу-
стился, не покаялся. Жив остал-
ся только благодаря сотникам 
«самообороны», которым моя 
смерть навредит больше, чем 
моя деятельность. Спасибо им, 
конечно, человеческое. Обе-
щаю не забыть», — сказал он 
«РГ» в лихом 2014-м, после того 
как нацисты в Киеве били его, 
кандидата в президенты Укра-
ины, толпой. И наверное, ока-

жись сейчас кто-нибудь из тех 
«хлопцев» в российском плену, 
он бы за них действительно хо-
датайствовал.

Пересказ биографии вряд 
ли что-то добавит к портрету. 
Родился в Днепропетровске, 
окончил Московский инженер-
но-физический институт, по-
сле распада СССР вернулся на 
родину, работал инженером, 
потом ушел в бизнес, в 2002-м 
избирается депутатом Верхов-
ной рады по мажоритарному 
округу как самовыдвиженец, 
член Партии регионов, совет-
ник премьер-министра Нико-
лая Азарова. За этой выдерж-
кой из пресс-релиза — упрямое 
отстаивание прав русскоязыч-
ных граждан Украины и непри-
миримое оппонирование под-
нимавшим голову нацистам. И 
пусть Партия регионов исполь-
зовала свою декларативную 
«пророссийскость» в конъюнк-
турных интересах, сам Царев в 
своих убеждениях всегда был 
честен и прямолинеен и по-
пал в конце концов во внутри-
партийную оппозицию. В силу 
этого же свойства души стал 
единственным членом парла-
ментской фракции бывшего 
правящего большинства, кто не 
спрятался, не сдался, не замол-
чал и не переметнулся на сто-
рону государственного пере-
ворота и беснующейся толпы. 
Его предавали — это бывало, и 
не раз, он не предавал никогда. 

Хотя ему, как и бывшим кри-
водушным коллегам, было что 
терять.

В апреле 2014-го, после уго-
ловных дел за посягательство на 
территориальную целостность 
— он посмел призывать к рефе-
рендуму о федерализации, — 
уехал в Донецк, под уже начи-
навшиеся обстрелы. За поимку 
Царева прихвостни олигарха 
Коломойского объявляли на-
граду в 500 000 долларов. Он 
вместе с первыми донбасски-
ми ополченцами стал символом 
сопротивления и «Русской вес-
ны», и возглавил первый парла-
мент Новороссии.

Сейчас он житель Крыма, 
директор ялтинского санато-
рия им. Кирова, частное лицо, 
предприниматель, блогер, во-
лонтер. Еще он востребованный 
комментатор околоукраинских 
событий, говорящий зачастую 
не востребованные пока слова. 
Но говорит он их честно и от чи-
стого сердца, потому что так ду-
мает, и взглядов с принципами 
не менял. Неизменна и его го-
товность помогать по мере сил 
всем, кто о помощи просит. Это 
подтвердит всякий знакомый 
с Олегом Царевым. Пожелаем 
же человеку с большой душой 
выздоровления, а тем, кто пы-
тается унизить его, скрываясь 
за маской деловитого циниз-
ма и ложной осведомленности, 
не переживать тех потерь и той 
боли, которые выпали ему.  

Сейчас Олег Царев — житель Крыма, директор ялтинского санатория, блогер и востребованный комментатор околоукраинских событий.

А К Ц Е Н Т

Олега Царева предавали, это было, 
и не раз. Он — никого и никогда

Если свидетель 
дал недостовер-
ные показания, 
одного этого 
факта мало 
для наказания

Востребованность 
карт банков сосед-
них стран доста-
точно нишевая. 
Большинство 
россиян, которым 
такая карта была 
нужна, уже 
их оформили

СЛЕДСТВИЕ   СКР 
возбудил дело 
о халатности 
чиновников 

ТАБЛЕТКИ
НА ВЫБРОС
Наталья Козлова

Циничное преступление чинов-
ников расследует СК на Алтае. 
Там следователи возбудили уго-
ловное дело о халатности про-
тив чиновников местной систе-
мы здравоохранения.

Речь идет об очень чувстви-
тельной теме — лекарственном 
обеспечении льготной катего-
рии граждан.

Вот что рассказали в след-
ственном ведомстве.

— С января 2020 по октябрь 
2023 года вследствие ненадле-
жащего исполнения должност-
ными лицами Министерства 
здравоохранения Республи-
ки Алтай своих обязанностей 
по организации обеспечения 
лекарственными средствами 
льготной категории граждан 
заявки на их приобретение 
были сформированы без каче-
ственного и количественного 
определения их потребности.

Проще говоря, никто не по-
считал, сколько необходимо ле-
карств и кому они нужны.

В результате за учетом и 
движением лекарств никто из 
чиновников не следил, хотя это 
их прямая обязанность, ведь 
деньги на закупку шли из феде-
рального и республиканского 
бюджетов.

Закупили лекарств, которые 
оказались просто невостребо-
ванными, на сумму свыше 3,3 
миллиона рублей. Лекарства 
лежали на складе до тех пор, 
пока не прошли все сроки год-
ности и препараты пришлось 
выбросить.

Пока фигурантов в деле нет, 
но они обязательно появятся в 
самое ближайшее время, заве-
рили в ведомстве.

Уголовная статья, которая 
карает за халатность, — одна 
из немногих чисто «чиновни-
чьих» статей.

По этой статье халатностью 
считается неисполнение или 
же плохое исполнение чинов-
ником своих обязанностей. А 
ущерб от такой деятельности 
по закону должен превышать 
полтора миллиона рублей.

Минимальный срок по этой 
статье — полмиллиона рублей 
штрафа и до двух лет колонии. А 
максимальный срок грозит тем, 
кто отвечал за лекарства. Он — 
до 7 лет лишения свободы.  

КСТАТИ

САМЫЙ ВЫСОКИЙ РИСК ЗАРАЖЕНИЯ — В ПЕРВЫЕ 5 СЕКУНД
Хорошо известно, что заражение COVID-19 

чаще всего происходит, когда мы вдыхаем 

аэрозоль — мельчайшие, незаметные нево-

оруженным глазом капельки жидкости, в ко-

торых содержатся вирусные частицы. 

Японские ученые измерили, как долго такая 

взвесь может оставаться в воздухе после 

прошедшего мимо инфицированного чело-

века — и рассчитали, как можно уменьшить 

вероятность заражения. Результаты опуб-

ликованы в октябре в журнале Nature.

Во время эксперимента ученые проверили 

два варианта: как много частиц аэрозоля 

остается в воздухе и как долго они сохраня-

ются в замкнутом пространстве и в помеще-

нии c хорошей вентиляцией. Также сравни-

вались случаи, когда источник вирусов дви-

гался с разной скоростью — от ходьбы до 

быстрого бега.

В результате оказалось, что риск заражения 

был самым высоким спустя 5 секунд после 

прохождения мимо инфицированного чело-

века, выделяющего вирус с дыханием, раз-

говором и т.д. Ожидаемо в хорошо провет-

риваемых помещениях и при более высо-

кой скорости движения источника вирусов 

риск заразиться оказался намного меньше, 

поскольку уже через 30 секунд концентра-

ция аэрозоля в воздухе уменьшается.

При этом, если больной человек кашляет, 

аэрозоль с вирусом разлетается на расстоя-

ние 90 см, а наибольшая концентрация на-

блюдается на расстоянии 60 см от него.

На основании результатов исследования 

ученые дали практические рекомендации: 

если вы оказались вблизи от потенциально 

больного человека — нужно соблюдать фи-

зическую дистанцию не менее одного мет-

ра. Еще один совет: достаточно задержать 

дыхание на 5 секунд после прохождения та-

кого человека — и это существенно снизит 

риск попадания в организм вирусных ча-

стиц на вдохе. Такие меры профилактики 

одинаково хорошо работают против любых 

респираторных инфекций — COVID-19, грип-

па, ОРВИ.

Подготовила Ирина Невинная

СПЕЦСЛУЖБЫ

Сотрудники ФСБ задержали в Запорожской области участников трех 

агентурных групп военной разведки Украины.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре общественных связей 

ФСБ, в результате спецоперации на территории Запорожской области 

пресечена деятельность трех крупных агентурных групп, которые коор-

динировались ГУР Минобороны Украины. Несмотря на предпринятые 

меры конспирации и попытки сокрытия своих личностей в Сети, гражда-

не Украины и России, причастные к противоправной деятельности, были 

задержаны сотрудниками органов безопасности.

«Один из агентов ГУР, оказавший вооруженное сопротивление, был уни-

чтожен ответным огнем. При проведении обыска в его квартире обнару-

жено СВУ, автомат АКМС, граната РГН», — сообщили в ЦОС.

На кадрах оперативного видео показано задержание и признания укра-

инских агентов.

— Я администратор канала «Мелитополь — Це Украина», — говорит лежа-

щий на полу мужчина в наручниках.

По его признанию, проукраинский канал он вел с сентября 2022 года.

Кроме того, показано задержание в своих квартирах молодого человека 

и двух женщин, которые входили в резидентурную сеть главного управ-

ления разведки минобороны Украины. Также на оперативных кадрах 

можно увидеть, как оперативники находят телефоны агентов, с которых 

они вели переписку со своими украинскими кураторами, а также вели 

антироссийские каналы и чаты в Telegram.

Эти каналы, по данным ФСБ, использовались украинской разведкой для 

сбора развединформации и оказания психологического воздействия на 

жителей региона.

Как отметили в российской спецслужбе, администраторы каналов убе-

ждали жителей Запорожской области в абсолютной конфиденциально-

сти и склоняли их к сбору и передаче данных о местах дислокации и 

передвижения российских военнослужащих, военной техники и другой 

информации, способной нанести ущерб безопасности РФ.

Кроме того, под руководством администраторов на информплощадках 

размещались материалы, пропагандирующие и оправдывающие терро-

ристическую деятельность и формирующие антироссийскую повестку в 

Запорожской области.

По данным ЦОС ФСБ, несмотря на предпринятые меры конспирации и 

попытки сокрытия своих личностей в Сети, граждане Украины и России, 

причастные к противоправной деятельности, были задержаны сотрудни-

ками органов безопасности.

Кроме того, ФСБ России направило предупреждения об уголовной от-

ветственности в случае противоправных действий подписчикам 

«РИА-Мелитополь» и Telegram-чата «Мелитополь — Це Украина». Сами 

каналы были заблокированы. Возбуждено уголовное дело по статье УК 

РФ о публичных призывах к терроризму. Также задержанным укра-

инским агентам грозят дела по статьям о шпионаже и госизмене.

Подготовил Иван Егоров

ЗОЛОТО 
ПАРТЫ

Обе награды одно-
го диаметра (40 мм) 
и толщины (3 мм), от-

личие только в цвете: золоти-
стый и серебристый.

В документе внешний вид 
медалей описывается так: «Ме-
дали «За особые успехи в уче-
нии» I и II степеней представ-
ляют собой диски с выступаю-
щими кантами с обеих сторон. 
Вдоль кантов с обеих сторон 
медалей расположены объем-
ные точки-полусферы по всей 
окружности. Торцевые поверх-
ности медалей и изображения 
полированные. Медали изго-
тавливаются из металла мето-
дом холодной штамповки».

К описанию приложены 
изображения: на лицевой сто-
роне медалей посередине ре-
льефное изображение Государ-
ственного герба Российской 
Федерации. В верхней половине 
по окружности надпись «РОС-
СИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ».

На оборотной стороне верху 
надпись «ЗА ОСОБЫЕ УСПЕ-
ХИ В УЧЕНИИ», а посередине 
— изображение раскрывающей-
ся книги на фоне исходящих от 
центра лучей. Нижняя часть об-
рамлена декоративной пальмо-
вой ветвью.

Выдаваться медали будут в 
пластиковом футляре с изобра-
жением Государственного гер-
ба РФ. Для золотых медалей фу-
тляр красного цвета, для сере-
бряных — синего.  

1

— Читайте также: Как понять, что ваша банковская карта 
размагнитилась
rg.ru/art/2668670

— Читайте на сайте: 
Как отличить обычную 
ОРВИ от гриппа 
и коронавируса
rg.ru/art/2664264

Вакцину обновят
1

Серебряная медаль возвращается. 
Вместе с обновленной золотой — 
«За особые успехи в учении».
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Мнение
Александр Горелов, заместитель директора по научной работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора, академик РАН:
— Большинство ученых во всем мире считают, 

что коронавирус постепенно дрейфует в раз-

ряд сезонных инфекций. Понятно, что он ни-

куда не уйдет, он так и будет циркулировать в 

популяции, и будут появляться все новые и но-

вые его варианты, как мы и наблюдаем уже по-

чти четыре года.

Эти наблюдения также показывают, что вели-

ка вероятность, что этот вирус в конце концов 

перейдет в разряд банальных ОРВИ, к кото-

рым, собственно, относятся родственники 

SARS-CoV-2 — альфа-коронавирусы, являющи-

еся частой причиной диареи и простудных 

эпизодов у детей.

Что касается риска появления новых агрес-

сивных штаммов, вызывающих COVID-19, зна-

ете, в 2020 году мы все были «наивными» — 

впервые столкнулись с этим возбудителем, не 

имели к нему никакого иммунитета. Понятно, 

что реакция на не встречавшийся ранее пато-

ген была тяжелой.

Сейчас, спустя более трех лет, многие кон-

тактировали с коронавирусом уже неодно-

кратно, сформировалась иммунная память. 

Поэтому есть основания надеяться, что если 

продолжающий изменяться вирус не будет об-

ладать феноменом ускользать от иммунитета, 

то тяжелой ситуации не возникнет.

Очень хочется верить, что аналога «дельты» 

не появится, что эволюция будет идти по тому 

же пути, что и весь последний год — по пути 

появления новых разновидностей «омикро-

на». Да, это массовое заболевание, но проте-

кающее в большинстве случаев легко, не тре-

бующее столь частой госпитализации, как это 

было в первые два года.

Сейчас вновь отмечается рост COVID-19. 

Около 50 стран объявили, что у них напря-

женная ситуация по коронавирусу. В России 

тоже наблюдается рост, но очень умеренный. 

В основном случаи заболевания регистриру-

ют в крупных городах.

В целом для защиты от всех инфекций, кото-

рые передаются воздушно-капельным путем,  

мы делаем акцент на неспецифическую про-

филактику — это прежде всего укрепление 

иммунитета с помощью витаминизации, зака-

ливание (прогулки, физкультура), соблюде-

ние личной гигиены (маски, чистота рук, про-

мывание носа). Во время подъема заболевае-

мости также важно уменьшить вероятность 

встречи с вирусом и заражения — избегать 

мест скопления людей, соблюдать социаль-

ное дистанцирование.

Надо включать такое поведение в нашу 

культуру: нацеливаться на то, что, защищая 

себя, мы защищаем и своих близких.
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ОТДЫХ Как изменятся зимой цены на горнолыжных курортах
сочинской Красной Поляны

Цены у печки стоят
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
Сочи в конце октября 
бархатный сезон: воз-
дух днем прогревает-
ся почти до 30 граду-
сов и вода в море не 
остыла. Поэтому го-
сти снова потянулись 
погреться на солнце 
и поплавать. В горном 

кластере тоже комфортно. Но 
в соцсетях в массовом поряд-
ке стали появляться новости 
о том, что цены на предстоящий 
зимний сезон на курорте уже 
выросли чуть ли не в два раза. 
Корреспондент «РГ» отправи-
лась в Красную Поляну, чтобы 
на месте ознакомиться с ситуа-
цией и заодно узнать, что ждет 
туристов зимой на популярных 
горнолыжных курортах.

Сразу бросается в глаза, что 
в горах межсезонье очень даже 
ощущается. Наконец наступи-
ла золотая пора ощутить себя 
песчинкой на лоне природы, 
а не толкаться среди других го-
стей. В кассе курорта «Красная 
Поляна» нет очередей, прогу-
лочный билет стоит 2 тыся-
чи 300 рублей. Перед кабина-
ми канатных дорог люди тол-
пятся только если хотят ехать 
одни, без посторонних. Если на 
побережье многие по-прежне-
му облачаются в майки и шор-
ты, то на высоте 2200 метров 
над уровнем моря плюс девять. 
Однако на прохладу не обраща-
ешь внимания, когда вокруг та-
кие головокружительные виды 
и термос с краснополянским ле-
чебным сбором.

Сейчас россияне активно 
раскупают путевки на предсто-
ящие ноябрьские выходные. 
Уровень бронирований на бли-
жайшие праздничные даты со-
ставляет 69 процентов. В ноя-
бре ожидается резкий подъем 
спроса на новогодние канику-
лы. Пока в горном кластере за-
бронировано примерно третья 
часть номерного фонда. Зим-
ний сезон планируется открыть 
с началом календарной зимы, 
но все зависит от погодных 
условий.

Как рассказали в пресс-
службе курорта «Красная По-
ляна», бронирование прожива-
ния на зимний сезон открыли 
5 июля. «На старте продаж стои-
мость осталась в пределах про-
шлого года, — отметили здесь. — 
Цена на апартаменты тогда 
стартовала от 2,8 тысяч рублей 
за сутки с человека вне январ-
ских праздников и от 5,7 тысяч 
за сутки на одного гостя в пери-
од новогодних каникул».

Уточняется, что ценообразо-
вание динамическое, поэтому 
с ростом спроса меняется и сто-
имость. Сейчас на 2024 год, кро-
ме праздничных дат, минималь-
ная цена составляет 3375 руб-
лей в сутки на человека, а в но-
вогодние каникулы — минимум 
9 тысяч.

Что касается стоимости се-
зонных ски-пассов, то по срав-
нению с прошлым сезоном 
она выросла на 5 процентов. 
Их продажа открылась в июле, 
тогда их можно было купить 
с максимальной 30-процент-
ной скидкой. Зимой взрослый 
ски-пасс на сезон будет стоить 
51,5 тысяч рублей, а детский — 
23,5 тысяч.

Цены на отдых, по словам 
представителей отрасли, прак-
тически не отличаются от про-
шлогодних.

— Информация о росте сто-
имости наших услуг до 25% не 
соответствует действительно-
сти, — заявил заместитель генди-
ректора по продажам и марке-
тингу курорта «Роза Хутор» Ру-
шан Сабиров. — Возможно, речь 
шла о каких-то отдельных кате-
гориях номеров, но если и был 
какой-то рост средней стоимо-
сти номера, то не более чем на 
10 процентов. Превышение ука-
занного роста возможно только 
в отдельные пиковые даты.

По информации пресс-служ-
бы горно-туристического цен-
тра «Газпром», цены немного 
выросли: «Минимально на но-
вогоднюю ночь с завтраком на 
двоих можно остановиться за 
37,2 тысяч рублей, а в прошлом 
году было 33,3 тысячи». От-
мечается, что сейчас загрузка 
в отелях составляет 70 процен-

тов, а на новогоднюю ночь пока 
65 . Ски-пассы в этом сезоне 
дешевле, чем на «Розе Хутор», 
но дороже «Красной Поляны». 
Для катания доступны два скло-
на — «Альпика» и «Лаура». Се-
зон планируется открыть 15 де-
кабря.

— Спрос идет достаточно ак-
тивно, но места пока еще точно 
есть, — сказал в разговоре с кор-
респондентом «РГ» председа-
тель экспертного совета Ассо-
циации отельеров АМОС Дмит-
рий Богданов. — По сравнению 
с прошлым годом цены вырос-
ли от 5—7 процентов до 12—15. 
Туристов это пока не смущает, 
тем более что есть возможность 
ощутимо дешевле остановиться 
на побережье, а два-три дня про-
сто съездить в горы на шаттле от 
отеля или на «Ласточке».

По словам вице-президен-
та Ассоциации туроператоров 
России Сергея Ромашкина, гор-
ный кластер Сочи выделяется 
общей протяженностью трасс, 
европейским сервисом, а также 
близостью к аэропорту.

— Если на остальных курор-
тах путь от воздушной гавани 
займет 3—3,5 часа, то, прилетев 
с утра в Сочи, к обеду уже можно 
кататься по горнолыжной трас-
се, — пояснил он. — Такого места 

у нас в стране больше нигде нет. 
Рост цен — это не сиюминутная 
реакция, а плановое повышение. 
Например, на новогодние празд-
ники номер в четырехзвездоч-
ном отеле обойдется в 5—7 тысяч 
рублей на человека в сутки. Од-
нако отдых не ограничивается 
сидением в отеле, еще нужно ку-
пить ски-пасс и арендовать гор-
ные лыжи или сноуборд. Плюс 
перелет и питание. Минималь-
но (со своим оборудованием, 
проживанием в двухзвездочном 

отеле вдали от трассы и дешевы-
ми, заблаговременно приобре-
тенными авиабилетами) мож-
но уложиться в 30 тысяч руб-
лей с человека, а отдых в пяти-
звездочном отеле будет стоить 
ориентировочно уже 100 тысяч. 
По его мнению, есть смысл подо-
ждать отложить бронирование 
до середины ноября. Возможно, 
отели снизят стоимость.  

А К Ц Е Н Т

Если и был рост средней стоимости 
номера, то не более чем на 10 процентов. 
Превышение возможно только 
в пиковые даты

Спрос на зимний отдых в Сочи 
идет достаточно активно, 
но места еще есть.

А КАК У ВАС?

Зимний сезон в Шерегеше стартует 18 ноября. Но если в прошлые годы 

к этому времени забронировать жилье на новогодние каникулы было 

уже почти невозможно, то сейчас варианты есть. Причем самые разные. 

От номера «эконом» в гостинице по цене около 13 тыс. за три ночи на 

двоих до шале, где те же три ночи обойдутся уже в 150—190 тыс. Но 

встречаются и такие предложения. Например, за двухместные апар-

таменты в глэмпинге с балконом, парковкой, спа и другими услугами 

просят полтора миллиона (!) рублей на те же трое суток.

На курорте «Эльбрус» цены тоже подросли, но незначительно, отмечают 

эксперты отрасли. Например, сезонный ски-пасс для взрослого сейчас 

продается за 39 тыс. рублей, а в прошлом году стоил 37 тыс. Однако 

здесь есть нюанс — на официальном сайте горнолыжного курорта указа-

но, что такая цена идет со скидкой 22% как предпродажа, а значит, к стар-

ту сезона стоимость может вырасти до 50 тыс.

Стоимость аренды номеров также выросла примерно на 10%. Стандарт-

ный двухместный номер в гостинице «Чыран-Азау» с 1 декабря обойдет-

ся в 3400 рублей против 3000 в прошлом сезоне.

Подготовили Юлия Потапова, Михаил Сухарев

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

ПРАЗДНИК Москва готовится к открытию грандиозной выставки-форума

Вся Россия под одной крышей
Владимир Снегирев

В
ДНХ в эти осенние дни 
напоминает разбужен-
ный муравейник. Множе-

ство сильно озабоченных лю-
дей, которые здесь явно не с це-
лью праздно провести время. 
Снуют машины разного назна-
чения. При входе в некоторые 
павильоны вам непременно на-
хлобучат на голову строитель-
ную пластиковую каску. Пото-
му что так велит техника без-
опасности: там повсюду идет 
монтаж выставочного оборудо-
вания.

Самая большая представи-
тельская площадка страны и 
Европы готовится к открытию 
Международной выставки-фо-
рума «Россия». Премьера на-
значена на 4 ноября. И по все-
му видно, что это будет событие, 
равного которому еще не было в 

истории ВДНХ. По замыслу, по 
масштабам, по срокам работы 
выставка-форум не имеет ана-
логов.

На ней впервые будет пред-
ставлен весь позитивный потен-
циал страны. Свои стенды под 
одной крышей откроют все во-
семьдесят девять регионов РФ. 
Свои достижения в тематиче-
ских павильонах продемонстри-
руют все отраслевые министер-
ства и ведомства, крупные кор-
порации, общественные орга-
низации. Открывшись в бли-
жайшую субботу, выставка бу-
дет работать ровно сто шестьде-
сят один день вплоть до 12 апре-
ля 2024 года. По прогнозам, ее 
посетят двенадцать миллионов 
человек.

Это цифры и факты. А замы-
сел организаторов состоит в 
том, чтобы любой человек смог 
познакомиться со всеми угол-

ками нашей огромной родины, 
увидеть ее природные чудеса, 
заглянуть в копилку ее главных 
достижений, пообщаться с вид-
ными людьми, приоткрыть тай-
ны будущего. Это не отраслевая 
выставка, а уникальная экспо-
зиция, в которой собрано все 
самое лучшее, яркое, интерес-
ное, перспективное, что накоп-
лено нами за последние годы.

Опять-таки по замыслу орга-
низаторов основными посетите-

лями «России» станут молодые 
люди — те, кому выбирать свою 
дорогу в жизни. Только школь-
ников из разных регионов еже-
дневно здесь будет до двух ты-
сяч человек. Для них выставка 
станет хорошим подспорьем в 
изучении современной истории 
страны, а кому-то она поможет 
определиться с профессией и ме-
стом жительства.

Накануне открытия корре-
спонденту «РГ» удалось пройти 
по 75-му, самому большому па-
вильону ВДНХ, где разместятся 
стенды всех российских регио-
нов. И воочию убедиться в гран-
диозности предстоящей премье-
ры. Конечно, масштабами вся-
ких мероприятий Москву не уди-
вишь. Наша столица принима-
ла и Олимпийские игры, и Мун-
диаль, и Всемирные фестивали 
молодежи. Но вот что сразу бро-
сается в глаза в 75-м павильоне: 
за редким исключением края и 
области словно бы соревнуют-
ся между собой: кто проявит 
больше креатива и выдумки.

Вот стенд Сахалинской обла-
сти. Он сделан в виде корабля, 
на палубе которого лежит ги-
гантских размеров краб. Один 
из бортов этой шхуны с надпи-
сью «Курилы» исполнен в цве-
тах российского триколора. А 
поднявшись на палубу, вы смо-
жете заглянуть в подводный 
мир окружающих остров мо-
рей и проливов, на большом 
экране-парусе увидеть повсед-
невную жизнь самого дальнего 

региона, а члены экипажа этого 
корабля ответят вам на любые 
вопросы, касающиеся Сахали-
на и сахалинцев.

Хозяйка стенда Виктория Ва-
силевская охотно поясняет, по-
чему превалирует корабельная 
тема: «На нашем острове и ра-
бота, и отдых, и вся жизнь свя-
заны с морской романтикой. 
Поднимайтесь к нам на палубу, 
вставайте за штурвал и станете 
творцом своей судьбы».

Центром экспозиции Хака-
сии являются две бионические 
юрты. Войдешь в одну — там вир-
туальный шаман предскажет 
ваше будущее, вы увидите уни-
кальные экспонаты из местного 
краеведческого музея, возраст 
которых три тысячи лет, погре-
бальные маски, домашние обе-
реги. В другой юрте перед вами 
откроются волшебства совре-
менной жизни: Саяно-Шушен-
ская ГЭС, гиганты цветной ме-
таллургии, знаменитые объек-
ты туристической отрасли.

Рядом призывно мигает 
огоньками макет Краснояр-
ска, причем он выполнен с та-
ким большим числом интерак-
тивных придумок, что и отсю-
да уходить подолгу не хочется. 
Более того, меня, бывалого пу-
тешественника, объехавшего 
весь мир, именно здесь накры-
ло желание обязательно наве-
стить знаменитые «Краснояр-
ские Столбы» (национальный 
парк), совершить путешествие 
по Енисею, стать хотя бы нена-
долго жителем этого края.

И от стенда Перми вы тоже не 
скоро отойдете. Потому что там 
посетителей встречает робот по 
имени Арди — он поет, рассказы-
вает стихи, улыбается и отвеча-
ет на ваши вопросы. Пермяки 
назвали это чудо искусствен-
ного интеллекта — «социальный 
интерфейс будущего».

Тверская область пригласит 
вас в кабину скоростного поез-

да «Иволга 3.0», там устроен 
интерактивный тренажер, с по-
мощью которого вы совершите 
путешествие в Ржев, Торжок, 
Осташков, Завидово, а сойдя на 
виртуальную платформу, смо-
жете пересесть на виртуальные 
велосипеды и продолжить путь 
по заповедным местам России.

Большинство других стен-
дов тоже устроены с выдум-
кой, с любовью к собственному 
краю и с желанием щедро этой 
любовью поделиться. И, что 
очень важно, с использовани-
ем самых передовых цифровых 
технологий, компьютеров, эле-
ментов искусственного интел-
лекта, интерактива.

Ты покидаешь павильон с 
невольной гордостью за стра-
ну — в этом и есть тот главный 
смысл, который хотели вло-
жить в выставку ее организа-
торы. А еще я, кажется, понял, 
отчего экспозиция на ВДНХ бу-
дет открыта до апреля будуще-
го года. Ровно столько времени 
может потребоваться челове-
ку, чтобы ознакомиться со всем 
тем, что представит сегодняш-
няя «Россия». Ни больше, ни 
меньше.  

Стенды выполнены с таким большим числом интерактивных придумок, что отсюда подолгу не хочется уходить.

ОБРАЗОВАНИЕ 
В столице открылся 
фестиваль колледжей

Играя 
в профессию

Ирина Огилько

Всю неделю, в течение которой продлится «Фестиваль 
колледжей», на 46 площадках учеников 9—10-х классов 
будут знакомить со 150 профессиями и специально-
стями, востребованными в столице. В день открытия 
фестиваля на площадке Московского городского об-
разовательного комплекса побывали корреспонден-
ты «РГ».

Расположен комплекс на территории Технополи-
са «Москва». Гостей встречали студенты, передавая их 
друг другу по цепочке. Кто-то из подростков пришел 
с приятелями, кто-то с классом, а кто-то с родителя-
ми. У робота с мерцающими светодиодами тут же об-
разовалась очередь желающих сфотографироваться с 
ним. На центральной площадке идут химические опы-
ты «Живая сталь». 
Появляется химик, 
который на глазах 
зрителей превраща-
ет надутый воздуш-
ный шар в тряпоч-
ку в жидком азоте, а 
затем этим же азо-
том морозит розы, 
и они разбиваются, 
как хрустальный 
бокал. В ряде экспе-
риментов, напри-
мер с катушкой Теслы, участвуют и зрители. Затем на-
чинается битва роботов. Невзрачные на вид коробки с 
колесиками и перевернутые кастрюли с ручками сра-
жаются как настоящие бойцы. Управляют ими гости 
праздника. Каждому призы, аплодисменты. Затем ко-
роткая экскурсия, небольшой диалог с работодателя-
ми, предприятиями самолетостроения и новые шоу, 
различные пати, битвы, мастер-классы…

«Сейчас ребята среднего возраста играют в различ-
ные игры. Наше шоу профессий — тоже игра, направ-
лена она на то, чтобы заинтересовать ребят разными 
профессиями, — объясняет «РГ» директор колледжа 
Юрий Тарасенко. — В игровой форме презентуем спе-
циальности, связанные с робототехникой, ИТ-техно-
логиями. Мы является лидерами в области подготовки 
специалистов для столичной промышленности. Ска-
жу больше, за нашими выпускниками промышленные 
предприятия становятся в очередь». Объясняется это 
просто: за время обучения студенты получают в рам-
ках своей специальности несколько профессий и ста-
новятся максимально востребованными на рынке. Са-
мые популярные направления обучения в этом колле-
дже — технология машиностроения, роботизированное 
производство, электроника, беспилотники, ИТ-тех-
нологии. В департаменте труда и соцзащиты расска-
зали: «В базе города — 450 тысяч вакансий. Более 200 
лучших промпредприятий ведут в службе занятости 
подбор тысяч рабочих и инженерно-технических спе-
циалистов — токарей, испытателей, монтажников и ре-
гулировщиков радиоэлектронной аппаратуры. Вос-
требованы как опытные, так и начинающие специали-
сты». На одного соискателя приходится в среднем бо-
лее 18 вакансий. Фестиваль продлится до 3 ноября.  

ПРОЕКТ Бесплатных 
парковок у поликлиник 
будет больше

Место 
с синей меткой

Любовь Проценко

Трехмесячный эксперимент по представлению паци-
ентам бесплатной парковки у поликлиник на время 
посещения врача признан успешным. Как сообщила 
заммэра Москвы по вопросам соцразвития Анастасия 
Ракова, принято решение его масштабировать и орга-
низовать бесплатную стоянку для автомобилей возле 
всех амбулаторий, где это требуется.

Напомню, правила работы парковок, расположен-
ных возле трех медорганизаций в центре столицы, из-
менились 31 июля. В рамках пилотного проекта двух 
департаментов — здравоохранения и транспорта, па-
циентам поликлиник разрешили бесплатно оставлять 
на стоянке машину на время посещения врача или про-
хождения исследований. По истечении двух часов для 
них начинал действовать повышенный тариф — 1000 
рублей в час. На эксперимент власти пошли потому, 
что слишком много было желающих бесплатно поста-
вить авто у поликлиник из числа сотрудников офи-
сов, расположенных по соседству. Повышенный тариф 
резко уменьшил число таких охотников. Пациентам 
же, как выяснилось, двух часов, отведенных на визит 
к доктору, вполне достаточно: 98% парковочных сес-
сий все три месяца не превышали время бесплатного 
тарифа.

«По итогам трех месяцев реализации проекта мы 
можем с уверенностью сказать, что эксперимент до-
казал свою эффективность», — сказала вице-мэр. Она 
привела еще одну цифру: среднее время стоянки авто, 
принадлежащих пациентам, составило всего 41 мину-
ту. «Мы планируем расширить проект на все поликли-
ники города, рядом с которыми требуется такая льгот-
ная парковка. Сейчас совместно с дептрансом фор-
мируем перечень этих медучреждений», — заключила 
Анастасия Ракова. Напомню, пилотный проект затра-
гивал всего 12 парковочных мест возле трех городских 
поликлиник в центре Москвы: улицах Иерусалимской, 
Лестева и Проточном переулке. Места там отмечены 
синей разметкой и специальными инфощитами.  

Школьников 
познакомят 
с востребованны-
ми в городе 
профессиями 

Колледжи устроили детям незабываемые шоу.

А К Ц Е Н Т

Замысел организаторов состоит в том, 
чтобы любой человек смог 
познакомиться со всеми уголками 
нашей огромной Родины
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Кстати

На выставке ежедневно будут 

работать четыреста экскурсово-

дов и почти шесть тысяч во-

лонтеров. В проведение выстав-

ки-форума вовлечены 66 объек-

тов площадью 265 тыс. кв. мет-

ров. Из них — 19 павильонов с 

действующими экспозициями и 

7 национальных павильонов. 

Предусмотрено множество ме-

роприятий деловой, культурной 

и образовательных программ. 

Центром гастрономической про-

граммы станет недавно возве-

денный фудхолл «Дом россий-

ской кухни». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Евгений Гайва, 
Екатерина Свинова

П
осле взрывного ро-
ста в начале года 
те м п ы  у в е л и ч е -
ния поставок то-
варов в Россию из 
стран ближнего за-
рубежья стали за-
медляться, а в неко-
торых случаях даже 

снижаться. Основные потребно-
сти в получении товаров по па-
раллельному импорту Россия за-
крыла и теперь стала сама стре-
миться увеличить экспорт. Но 
пока это получается не всегда.

Казахстан за восемь месяцев 
этого года увеличил поставки 
товаров в Россию на 20%, Азер-
байджан — на 46%, Узбекистан — 
на 4,5%, свидетельствуют дан-
ные статистических служб этих 
стран. Поставки товаров в Рос-
сию из Армении за восемь меся-
цев выросли более чем в два раза 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022 г. Но, по данным за 
август 2023 г. к августу 2022 г., 
показатели снизились на 10,4%. 
При этом экспорт из Кыргызста-
на снизился на 4,4%. Хотя в на-
чале года эксперты говорили 
о перенаправлении потоков па-
раллельного импорта через эту 
страну.

По итогам первого кварта-
ла этого года рост поставок был 
куда заметнее. Например, Казах-
стан увеличил экспорт на 32%, 
Азербайджан — на 68%, а Арме-
ния демонстрировал рост в 4,5 
раза. Эксперты связывали такой 
внушительный рост с поставка-
ми товаров по параллельному 
импорту. Теперь каналы поста-
вок товаров отработаны, произо-
шло насыщение рынка, столь за-
метного роста уже не будет.

Воспользоваться возможно-
стями тесного сотрудничества 
с соседними странами для сбы-
та собственной продукции могла 
бы Россия. За тот же период с ян-
варя по август 2023 года ввоз то-
варов из России в Армению со-
ставил 2 млрд долл. и вырос на 
17,6%. Объем таких поставок 
в денежном выражении догоня-
ет импорт из Армении (2,3 млрд 
долл.).

Еще лучше ситуация с Азер-
байджаном. Поставки това-
ров из России в эту страну за 
восемь месяцев 2023 года до-
стигли 1,99 млрд долл. и вы-
росли на 20,5% к показателям 
за аналогичный период 2022 г. 
При этом объем импорта азер-
байджанской продукции в Рос-
сию за восемь месяцев составил 
794,5 млн долл.

Экспорт в Узбекистан вырос 
на 6,8% и достиг 4,7 млрд долл.

Но с Казахстаном ситуация 
неоднозначная. С одной сторо-
ны, Россия поставляет сюда това-
ров больше, чем ввозит сама (за 

восемь месяцев 2023 г. 10,6 млрд 
долл. против 6,4 млрд долл.). Од-
нако объем российского экспор-
та в Казахстан снизился на 8,6%.

Объемы российского экс-
порта в Кыргызстан также су-
щественно превышают объемы 
импорта (1,6 млрд долл. против 
482 млн долл.), но снизились за 
восемь месяцев этого года к ана-
логичному периоду прошлого 
на 22%.

С учетом утраты европейско-
го рынка у России есть потреб-
ность увеличить экспорт в сосед-
ние страны. Для этого предпола-
гается использовать различные 
механизмы продвижения своих 
товаров.

В этом году в дополнение 
к уже действующим зарубеж-
ным представительствам Рос-
сийского экспортного центра 
(РЭЦ) в Беларуси и Казахстане 
открылись зарубежные точки 
в Армении и Кыргызстане. Чет 
ыре представительства выйдут 
на проектную мощность в сле-
дующем году, рассказал «РГ» 
директор по развитию зарубеж-
ной сети РЭЦ Дмитрий Прохо-
ренко. «Это позволит увеличить 
объемы финансовой поддерж-
ки экспортеров, повысит уро-
вень конверсии оказанных услуг 
в экспортные контракты, а так-
же будет способствовать увели-
чению объемов нового экспор-
та», — отметил он.

При этом речь идет не только 
о поставках товаров, но и об экс-
порте услуг и инвестициях в со-
седние страны. Сейчас, по дан-
ным РЭЦ, российские компании 
поставляют в Беларусь продук-
цию агропромышленного и ле-
сопромышленного комплекса, 
химической, легкой, фармацев-
тической и косметической про-
мышленности, машинострои-
тельной и металлургической от-
расли.

В Армении перспективными 
направлениями сотрудничества 
являются развитие транспорт-
ной инфраструктуры, медици-
ны, энергетики, «зеленые проек-
ты». С Казахстаном реализуют-

ся инфраструктурные проекты 
с участием российских компа-
ний в областях электроэнерге-
тики, водных ресурсов, желез-
нодорожного и автотранспор-
та. В Кыргызстане российские 
компании участвуют в проек-
тах по модернизации парка го-
родского транспорта, сельско-
хозяйственной техники. Также 
есть проекты по строительству 
и модернизации железнодорож-
ной сети Кыргызстана. В частно-
сти, поставляются рельсы, стре-
лочные переводы, продукция ме-
таллургии, говорит Прохоренко.

Россия является основным 
экспортером в сегментах ме-
таллургической промышленно-

сти, машиностроения и обору-
дования, товаров химической 
отрасли, подтверждает глава 
торгпредства России в Казах-
стане Антон Логинов. «Начиная 
с 2021 года постоянный рост по-
казывают продовольственные 
товары, это наглядно видно на 
прилавках казахстанских мага-
зинов, особенно в приграничных 
областях», — говорит он.

Зарубежные представитель-
ства РЭЦ позволяют устанавли-
вать необходимые бизнес-кон-
такты и выстраивать каналы 
продаж. Но также важен вопрос 
расчетов. Нужна адекватная 
оценка условий, в которых ра-
ботают предприниматели, а так-
же «решение системных вопро-
сов: финансы и логистика, пере-
ход на альтернативные доллару 
формы взаиморасчетов, созда-
ние независимой платежной си-
стемы», — отметил в беседе с «РГ» 
президент ТПП Сергей Катырин. 
По его мнению, для расширения 
присутствия России на рынке 
ЕАЭС необходимо продвигать 
создание механизма льготного 
финансирования кооперацион-
ных проектов.

Для расширения торгов-
ли в ТПП предлагают включить 
в схему упрощенного доступа 
компаний из стран ЕАЭС к госза-
купкам не только обычные кон-
курсы, но и электронные торго-
вые площадки.  

ТЕНДЕНЦИИ Параллельный импорт из соседних стран достиг предела

По полной программе

Ц И Т А Т А

Максим Решетников,
министр экономического развития РФ: 
Торговля — основа нашего сотрудничества, ее 
показатели растут. Это хорошо стимулирует нашу 
экономику. Вклад торговли со странами СНГ в ВВП 
России сейчас около 7%. Это очень серьезный уровень. 
Еще более весомое влияние товарооборот внутри СНГ 
оказывает на экономики других стран-участниц.

ТОРГОВЛЯ Контрабанды 
стало больше

Новые ввозные

Екатерина Свинова

Таможенные органы за 9 месяцев 2023 года возбудили 
1527 уголовных дел, за аналогичный период прошло-
го года было 1473 уголовных дела. Эксперты говорят, 
что рост контрабанды был вполне прогнозируем после 
введения параллельного импорта.

«Предметами преступлений преимущественно яв-
лялись лес и лесоматериалы, сильнодействующие ве-
щества, наркотические средства, психотропные веще-
ства, иностранная валюта и валюта Российской Феде-
рации, а также товары народного потребления», — по-
яснили «РГ» в Федеральной таможенной службе Рос-
сии (ФТС).

Также значительное количество уголовных дел воз-
буждалось по фактам уклонения от уплаты таможен-
ных платежей, совершения валютных операций по 
переводу денежных средств в иностранной валюте или 
валюте Российской Федерации на счета нерезидентов 
с использованием подложных документов, контрабан-
ды наличных денежных средств и денежных инстру-
ментов. Обмен правоохранительной информацией 
в формате интеграционных объединений, таких как 
СНГ и ШОС, осуществляется на основании многосто-
ронних межправительственных соглашений о тамо-
женном сотрудничестве, добавили в ведомстве.

«Мы прогнозировали проблемы с вменением тамо-
женных платежей и контрабандой в связи с существен-
ным изменением логистических цепочек, когда бизнес 
пытается найти пути поставки товаров, когда не в пол-
ной мере были урегулированы вопросы параллельного 
импорта», — отметила руководитель экспертного цен-
тра по уголовно-правовой политике и исполнению су-
дебных актов «Деловой России» Екатерина Авдеева. 
Возможно, некоторые восприняли параллельный им-
порта в качестве лазейки, добавляет она.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Стран с упрощенным режимом въезда для россиян станет больше

Не подают визу
Евгений Гайва, 
Татьяна Шмелева

В
о все популярные у рос-
сиян страны, куда есть 
прямые перелеты, сейчас 

можно въехать без визы или по 
визе, оформляемой при въез-
де. Переговоры о введении без-
визового периода для туристов 
на 15 дней сейчас ведутся с Ки-
таем и Индией, рассказали «РГ» 
представители туриндустрии.

«С Китаем уже функциони-
рует вариант групповых без-
визовых перевозок, и он начал 
реально работать, но ведется 
речь о том, чтобы освободить 
до 15 дней туристов от визы, 
как это сейчас произошло меж-
ду Китаем и Казахстаном», — 
говорит вице-президент Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР) Артур Мурадян. Такие 
же переговоры, по его словам, 
ведутся также между Росси-
ей и Индией. Сначала предпо-

лагается запустить групповой 
безвизовый туризм, а потом 
и упрощение визового режима.

Процесс упрощения визо-
вого режима идет. В этом году 
в Китае начал работать режим 
групповых безвизовых поездок, 
и он набирает популярность, 
напоминает вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Дмитрий Горин. «МИД ве-
дет консультации, в этом переч-
не пять государств, среди кото-
рых страны Ближнего Востока, 
Азии», — говорит он.

Предпосылки для упроще-
ния визового режима с Инди-
ей и другими странами есть. 
Накануне платные визы отме-
нила Шри-Ланка, в результате 
турпоток из России в эту стра-
ну неизбежно вырастет, добав-
ляет Горин.

Со Шри-Ланкой сейчас у нас 
есть прямое авиасообщение. 
Рейсы выполняет националь-
ный авиаперевозчик «Аэро-

флот» и перевозчик Azur Air со 
своими программами. Также 
можно добраться туда стыко-
вочными рейсами через ближ-
невосточные страны, такие как 
ОАЭ, Оман, Бахрейн, Кувейт 
и Катар. Причем транзитный 
маршрут зачастую будет деше-
вле, отмечает Мурадян.

Перелет без пересадок про-
ходит 8 часов, добавляет испол-
нительный директор Альянса 
туристических агентств (АТА) 
Наталия Осипова. По ее словам, 
средний чек тура в пакете сто-
ит вместе с перелетом, страхов-
кой и проживанием с завтра-

ком сейчас составляет от 250 до 
350 тыс. руб. в отеле 3—4 звезды. 
Если же покупать отдельно би-
лет, то только перелет прямым 
рейсом обойдется примерно 
в 90 тыс. руб.

По словам Горина, сейчас 
Шри-Ланка уже входит в пя-
терку самых популярных у рос-
сиян зарубежных направлений. 
«Первую позицию занимают 
сейчас Объединенные Араб-
ские Эмираты, затем идут Та-
иланд, Турция, Египет и Шри-
Ланка», — указывает он. У не-
которых туркомпаний в ТОП-5 
также входят Мальдивы.

Со всеми этими страна-
ми у России есть прямое авиа-
сообщение.  И  фактически 
с большинством популярных 
стран, с которыми у нас сей-
час есть прямое авиасообще-
ние, визы выдаются по прилете 
или являются некой формаль-
ностью, как печать в паспорте, 
отсутствуют вовсе либо бес-
платны, то есть это квази-без-
визовые страны. К ним отно-
сится весь Ближний Восток, 
все острова Индийского океана 
(Маврикий, Мальдивы, Сейше-
лы), Куба, Таиланд, Турция, Еги-
пет, говорят эксперты.

Также не стоит забывать, что 
есть еще и Иран, где с туристи-
ческой точки зрения функцио-
нирует система групповых без-
визовых перевозок, но там визу 
можно без всяких проблем по-
лучить по прилете в страну, 
поэтому он относится к катего-
рии квази-безвизовых стран, 
добавляет Мурадян.  

А К Ц Е Н Т

Самыми популярными у российских 
туристов странами сейчас стали ОАЭ, 
Таиланд, Турция, Египет и Шри-Ланка

СИТУАЦИЯ 

Бизнес рад 
возможному 
запрету на ввоз 
радиаторов 
из ЕС

ЗРЯ 
ГОРЯЧАТСЯ
Марина Трубилина

В Евросоюзе обсуждают вклю-
чение запрета на ввоз радиато-
ров отопления в новый 12-й па-
кет санкций. С такой инициати-
вой выступила Литва. Россий-
ские производители идею одо-
бряют. Стремятся избавиться 
от европейских конкурентов 
представители и других секто-
ров экономики.

«В новом 12-м пакете санк-
ций ЕС решил напугать Россию 
запретом экспорта радиаторов 
отопления из стран Евросоюза. 
От имени Евразийской ассоци-
ации рынка отопительных си-
стем ЕВРАРОС, объединяющей 
ведущих производителей ото-
пительного оборудования Рос-
сии и СНГ, могу лишь поблаго-
дарить европейских чиновни-
ков за принятое решение», — го-
ворит гендиректор ассоциации 
Игорь Прудников.

Начиная с 2014 года в Рос-
сии и странах СНГ построе-
но несколько десятков новых 
сверхсовременных произ-
водств радиаторов и конвекто-
ров отопления, отмечает он. На 
протяжении последних десяти 
лет доля европейских приборов 
на отечественном рынке неу-
клонно снижалась. В 2014 году 
в сегменте алюминиевых и би-
металлических радиаторов (за-
нимающих более 60% рынка 
среди всех типов отопительных 
приборов) российские и евро-
пейские производители зани-
мали примерно одинаковую 
долю — 13,7 и 13,8% соответ-
ственно. Оставшиеся 71,5% 
приходились на продукцию 
из Китая. В 2022 году россий-
ские радиаторы занимали уже 
45,6%, а европейские компа-
нии лишь 1,2% рынка.

В сегменте стальных панель-
ных радиаторов (почти треть 
всего рынка отопительных при-
боров) российские компании 
с 2014 по 2022 год увеличи-
ли свою долю рынка в 6 раз — 
с 15,8% до 90,9%. А европейцы 
же за тот же период, наоборот, 
сократили свою долю почти 
в 20 раз — с 60,7% до 3%.

Кроме того, к 2023 году на 
российском рынке совсем не 
осталось европейцев в самом 
дорогом сегменте — внутри-
польных конвекторах. Расту-
щая в геометрической прогрес-
сии потребность в этих прибо-
рах сейчас полностью покры-
вается отечественными произ-
водителями. Единственным 
сегментом, где доля европей-
ских отопительных приборов 
до 2022 года оставалась доста-
точно высокой, были стальные 
трубчатые колончатые радиа-
торы (1,5% среди всех отопи-
тельных приборов). Но с запус-
ком новых сверхсовременных 
производств доля европейских 
производителей в этой товар-
ной группе сократится анало-
гично стальным панельным ра-
диаторам.

Подобные тенденции на-
блюдаются и в других секторах 
экономики. Их представители 
также хотели бы избавиться от 
конкуренции с европейскими 
компаниями. Например, Ассо-
циация АНО «Телекоммуника-
ционные технологии» (АНО ТТ) 
еще в начале этого года просила 
минпромторг ввести загради-
тельные пошлины на импорт-
ные смарт-карты в размере 50—
100%. Отечественные произ-
водители имеют все необходи-
мые мощности, чтобы в полной 
мере удовлетворить потребно-
сти клиентов, отмечали пред-
ставители бизнеса.

Ранее также просили повы-
сить ввозные пошлины до 35—
50% производители тепловен-
тиляторов, которые нужны для 
обогрева цехов, торговых за-
лов и вообще любых больших 
помещений. По их мнению, по-
ставщики из недружественных 
стран не должны пользоваться 
российским рынком.  Процесс упрощения визового режима идет в отношении многих стран.

Российские производители
радиаторов такому запрету
будут только рады.

Пока эксплуатация цифрового рубля проходит во внутрен-

нем обращении, отдельными банками в тестовом режиме, 

разовые операции и объемы тут незначительные. Скорее 

всего, раньше начала 2025 года мы его не увидим в между-

народных расчетах. Поэтому сказать о том, как это все бу-

дет, пока сложно.

Однако в перспективе Центральный банк рассматривает 

цифровую валюту как одно из эффективных средств между-

народных платежей и расчетов. Но для этого должны быть 

соответствующие цифровые валюты у партнеров и соответ-

ствующая инфраструктура, естественно.

Возможно, это, в общем-то, не только судьба нашего Евра-

зийского экономического союза и Шанхайской организа-

ции сотрудничества. Это мировая перспектива, поскольку 

порядка восьмидесяти центральных банков в мире либо 

 ведут исследования по запуску такой валюты, либо тестиру-

ют ее.

В Китае она активно используется в качестве внутреннего 

денежного обращения, но у нас цифровой рубль более про-

двинутый.

Совершенно очевидно, что цифровая валюта изменит всю 

архитектуру международных платежей и расчетов. Однако 

во многом это вопрос развития банковской инфраструкту-

ры и межбанковских отношений с дружественными страна-

ми. Мы можем поспособствовать тому, чтобы сделать циф-

ровую валюту привлекательной для других стран, и они по-

чувствуют, что это стоящий финансовый инструмент.  

Никита Масленников,
руководитель направления «Фи-

нансы и экономика» Института 

современного развития
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Цифровой рубль мог бы заменить обычный безналичный 

рубль в рублевых расчетах. Однако говорить о том, что он 

станет универсальным расчетным инструментом где-нибудь 

в ЕАЭС или БРИКС, не стоит. Дело в том, что это не техноло-

гический аспект, а, скорее, сложный политический вопрос. 

И тут все зависит от готовности союзных стран вводить еди-

ную валюту. В этом вопросе содержится много политиче-

ских, экономических и монетарных моментов, которые, на-

сколько я понимаю, пока еще не решены до конца.

Как только проект станет достаточно массовым и когда за-

рубежные банки начнут открывать корсчета в цифровых 

рублях, собственно, тогда сразу можно будет рассчитывать-

ся. Сможет ли цифровой рубль стать единой расчетной ва-

лютой? Сомневаюсь, потому что Китай вряд ли откажется от 

юаня или Казахстан от тенге, а Индия от рупии.

Вопрос единой валюты имеет определенную перспективу, 

но он не технологический. Нужно обсуждать политические 

и экономические моменты этого вопроса . А дальше техно-

логии под это дело подгоняются.

В моменте преимуществ цифрового рубля достаточно мало. 

Так, нам обещают более быстрые и более дешевые расчеты 

и, возможно, в перспективе более умные деньги. Пока до-

вольно сложно судить, насколько это окажется важным для 

конечных пользователей. В принципе внутри России уже 

имеется очень развитый механизм расчетов (СБП, МИР 

и проч.) и кардинально улучшить его, на мой взгляд, уже 

сложно.  

Виктор Достов,
руководитель ассоциации «Элек-

тронные деньги»
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АЛЬТЕРНАТИВА

СТАНЕТ ЛИ ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ СРЕДСТВОМ РАСЧЕТОВ В ЕАЭС?
Цифровой  рубль, тестирование которого Банк России начал в 2023 году, в будущем может использоваться в трансграничных расчетах на 
евразийском пространстве. Некоторые эксперты полагают, что цифровой рубль поможет преодолеть санкционные ограничения, действу-
ющие в отношении российского финансового сектора. Насколько широкое распространение получит это новое средство платежей 
и какие есть риски, рассказали эксперты.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЮБИЛЕЙ Национальной ассоциации офицеров запаса 
«Мегапир» — 30 лет

Всегда в строю
Борис Ямшанов

В
озраст определяется не 
числом прожитых лет, а 
количеством совершен-

ных дел, утверждают филосо-
фы. С такого вопроса мы и начи-
наем разговор с доктором фи-
лософских наук, академиком 
Академии военных наук, пол-
ковником запаса Александром 
Каньшиным, в течение 30 лет 
возглавляющим Национальную 
ассоциацию офицеров запаса 
«Мегапир».

Александр Николаевич,  «Ме-
гапир» три десятилетия 
идет нога в ногу с нашей стра-
ной и армией. Какие из со-
бытий и дел особенно запо-
мнились?

А Л Е К С А Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  И х  б ы л о 
много. В разные годы на первый 
план выходили разные пробле-
мы, но все они связаны с нашей 
безопасностью, состоянием ар-
мии и ее боеспособностью. Ведь 
мы — офицеры и всегда жили за-
ботами страны и ее защитников. 
Не случайно основные направ-
ления нашей работы в войсках 
возглавили видные военачаль-
ники — маршал Советского Со-
юза Д.Т. Язов, бывший началь-
ник Главпура, генерал армии 
А.Д. Лизичев, маршал артил-
лерии В.М. Михалкин и другие 
ветераны, вошедшие в состав 
«Мегапира».

Почему — «Мегапир»?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Тогда, 30 лет 
назад, объединилась группа 
уволенных офицеров. Объеди-
нили, собственно, лишь свои 
руки, из всех «богатств» были 
одни подержанные «Жигу-
ли». Их и записали в качестве 
«стартового капитала». Для 
регистрации ООО требовалось 
название. Выбрали «Мегапир» 
— жаропрочный сплав сродни 
офицерскому характеру, стой-
кий и несгибаемый.

Сейчас наше офицерское со-
общество имеет статус Нацио-
нальной ассоциации офицеров 
запаса. Офицерское собрание 
объединяет более 60 тысяч офи-
церов запаса, представитель-
ства «Мегапира» открыты во 

многих субъектах Федерации и 
военных округах.

Как удалось организации, на-
чавшей с нуля, развернуться 
на всю страну?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мы с самого 
начала поставили цель: будем 
помогать тем, кому плохо, кто 
остался один на один с бедой. 
Как только смогли, назначили 
стипендии детям, чьи отцы по-
гибли на кавказской и других 
войнах, платим их по сей день до 
совершеннолетия, а если дети 
учатся, то до окончания вуза 
либо колледжа. Потом создали 
форум «Достижения молодых» 
и поддерживаем его стипендиа-
тов, это молодые ученые, буду-
щие звезды искусства и культу-
ры. Помогаем ветеранам, шеф-
ствуем над Домом инвалидов 
и Домом ребенка. И как-то так 
жизнь сама повела нас за со-
бой. Наверное, не зря говорят, 
что чем больше отдаешь, тем 
больше возвращается.

На любые добрые дела нужны 
деньги. Вы получаете дота-
ции из бюджета?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: За все годы 
мы не заняли у государства ни 
рубля, напротив, сами платим 
в бюджет уже миллиардные 
налоги. «Мегапир» сегодня — 
многопрофильная корпорация, 
включающая экономический, 
социальный и аналитический 
блоки, предприятия, торговые 
сети, фонды и другие структуры 
с многомиллиардным годовым 
оборотом.

Строители «Мегапира» про-
славились во время борьбы с 
пандемией COVID...

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Это был осо-
бый госзаказ, буквально за ме-
сяцы мы возвели многофункци-
ональные медицинские центры 
в Смоленске, Пскове, Дагеста-
не. За геройский труд 10 наших 
специалистов получили высо-
кие награды из рук главы госу-
дарства, сотни человек были 
удостоены различных отличий. 
Строим также полевые госпита-
ли, жилые дома, офисы, служеб-
ные помещения, в том числе по 
госзаказу. Это дает нам возмож-
ность развивать общественно 
значимые проекты.

Цель любого коммерческо-
го предприятия — доход, а не 
благотворительность...

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: В этом и есть 

главное наше отличие — мы не 
занимаемся благотворительно-
стью.  Суть, смысл или идея, как 
хотите, но сущность всей нашей 
работы — в праведности жизни. 
Мы зарабатываем не ради того, 
чтобы строить для себя двор-
цы, яхты, другие роскошества, а 
пускаем доходы на социальные, 
образовательные, воспитатель-
ные, экологические и другие 
проекты — для всех. Это же наша 
страна.

Все ли понимают эту особен-
ность вашей корпорации, осо-
бенно властные чиновники?

А Л Е К СА Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  Люди есть 
люди, кто-то относится с уча-
стием и готовностью помочь, а 
кто-то смотрит как на потенци-
альную добычу: нельзя ли от-
щипнуть от нее? Но офицеры 
умеют держать удар, за нами — 
правда.

От редакции. «Российскую 
газету» связывает многолетняя 
творческая дружба с неорди-
нарной, нацеленной на социаль-
ную поддержку людей и разви-
тие страны корпорацией «Мега-
пир». Горячо поздравляем спло-
ченный коллектив и его руково-
дителей с 30-летием плодотвор-
ной деятельности!  

ПРОГНОЗ Вильфанд предупредил о частых скачках 
температуры этой зимой

Массы сюрпризов

Ольга Игнатова

Р
езкое похолодание в 
Центральной России 
уже в воскресенье сме-
нится резким потепле-
нием. Туда придет теп-
ло с севера Африки.

«В выходные будут 
преобладать еще хо-
лодные полярные воз-

душные массы, которые больше 
характерны для середины ноя-
бря, а вот в воскресенье к цен-
тру европейской России при-
близится гребень высокого дав-
ления. И по его восточной пери-
ферии будет закачиваться теп-
лый воздух со Средиземномо-
рья. Дневные температуры сра-
зу повысятся до плюс 5—7 граду-
сов», — рассказал «Российской 

газете» научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд.

По его словам, во вторник 
придут еще более южные пото-
ки воздуха. Даже ночные темпе-
ратуры повысятся до плюс 5—6 
градусов. А днем будет в диапа-
зоне плюс 6—8 градусов. Сре-
да станет самым теплым днем 
на неделе. 1 ноября и ночью, и 
днем плюс 8—10 градусов. Такая 

температура больше соответ-
ствует концу сентября — нача-
лу октября. Теплые воздушные 
массы будут поступать с севера 
Африки.

«Погода шарахается — из се-
редины ноября в начало октя-
бря, — подчеркивает метеоро-
лог. — Довольно редко случается, 
чтобы ноябрь в наших широтах 
начинался с двухзначных поло-
жительных температур».

Со следующего четверга тем-
пературы начнут понижаться. 
Ночью уже слабый минус, днем 
до плюс 5 градусов, что тоже 
выше нормы.

На смену снегопадам придут 
дожди. От снега не останется и 
следа. «Дождь смоет все следы 
первого в этом сезоне снежного 
покрова», — добавляет Вильфанд. 
Он уточняет, что в любом случае 
раньше середины ноября снег 
в средней полосе не ложится.

Впрочем, по словам Виль-
фанда, такие скачки температу-
ры будут характерны для всего 
осенне-зимнего сезона. Будут и 
20-градусные морозы, и частые 
оттепели.  

А К Ц Е Н Т

Теплые воздушные массы будут 
поступать с севера Африки, на смену 
снегопадам придут дожди

А К Ц Е Н Т

Мы зарабатываем не ради того, 
чтобы строить для себя дворцы, яхты, 
а пускаем доходы на социальные, 
образовательные и другие проекты — 
для всех

РЕБЕНОК — 
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
В начале прошлой недели в Москве прошла церемония 
награждения победителей конкурса «ТЭФИ — KIDS 
2023».

В общем, сидим мы с женой на церемонии «ТЭФИ 
— KIDS 2023». Все — красиво, ярко, и я бы даже сказал 
— мощно. Я вообще прихожу на премии по двум причи-
нам: либо я — номинант, либо я — вручант. А тут не то и 
не другое. И вот спрашиваю я себя: «А что я тут делаю, 
собственно?» И довольно быстро получаю ответ: «Я 
тут, видите ли, получаю удовольствие». Редкое по ны-
нешним временам действо, которое сплошь — удоволь-
ствие и восторг.

Вы не замечали? Если дело касается детей, мы хотим 
провести мероприятие, чтобы их непременно повоспи-
тывать. То есть, чтобы они, конечно, порадовались, но 
непременно — с пользой. Сами-то мы — люди взрослые — 
готовы просто так 
«побалдеть» (про-
стите мне мой фран-
цузский) на хоро-
шем фильме, кон-
церте или спектакле. 
«Хорошо отдохнул, 
расслабился».

Детям расслаб-
ляться нельзя! — так 
считают взрослые. 
«Нам, — считают 
взрослые, — радость. 
Детям — польза!». 
К счастью, прези-
дент нашей Акаде-
мии телевидения 
Михаил Швыдкой, генеральный директор Этери Леви-
ева «со товарищи» так не считают. Поэтому для меня 
в этой истории основное не кто победил, — я понимаю 
всю условность любой награды, что, кстати, не меша-
ет радоваться за победителей. Главное: телевизионная 
академия устроила праздник в честь детей. Без назида-
тельности, воспитательности и прочей всякой «обяза-
тельной» составляющей детского праздника.

Чествовали тех, у кого есть силы, желание и талант 
работать для юного зрителя. А, значит, «пели осанну» и 
юному зрителю, ради которого работают мастера.

И в фойе и в зале тихо почти не было, потому что где 
дети — там энергия крика. И слава Богу! Детям никто не 
делал замечания. Может, их было не так много, однако, 
они — подлинные хозяева сегодняшнего праздника.

Вручанты были могучие. Выход каждого на сцену 
сопровождался овацией. Замминистра Бэлла Черкесо-
ва, Максим Дунаевский, Павел Гусев, Дмитрий Мали-
ков, Сергей Безруков, Камила Валиева, Лариса Доли-
на, Андрей Малахов, Елена Захарова.

Пожалуйста, прочитайте этот список — много вре-
мени не займет. Ни на каждую церемонию собирается 
столько таких звезд! Мне кажется, что в этом тоже про-
является уважение к детям. 

Сейчас я пишу очередную книгу про педагогов в 
знаменитую серию «ЖЗЛ». На этот раз про Марию 
Монтессори. Глава одной из книг самой Монтессори 
называется «Ребенок — наш учитель».

Вам не кажется, дорогой читатель, что человечество 
совершило огромную ошибку и продолжает, что осо-
бенно неприятно, за нее держаться? Человечеству все 
хочется, чтобы дети были такие, как взрослые. «Делай, 
как я!» — едва ли не любимая команда любого родителя. 
Между тем стремиться-то надо к тому, чтобы стать как 
дети — все-таки им открыта дорога в рай. Часто, увы, 
мы заражаем детей взрослостью и не хотим лечить 
себя детством — его непосредственностью, любозна-
тельностью, любопытством, любовью к природе. Мне 
вообще иногда кажется, что дети даны нам для того, 
чтобы мы не позабыли про существование Бога. Те, кто 
работает для детей, кто соприкасается с детством, — 
все-таки люди необычные. Маленькие зрители могут 
много чего простить, но не приемлют они категориче-
ски одного: фальши. Лучшие работы для детей — абсо-
лютно искренние и абсолютно честные. И это, замечу, 
не их достоинство, а их непременное качество.

На церемонии 
вдруг оказалось, 
что есть у нас много 
детских каналов, 
на которые работа-
ет вся страна, что 
называется — от Ка-
лининграда до Вла-
дивостока. Если у 
вас есть ребенок, 
то вы, скорее всего, 
видели мультсери-
ал-победитель «Гру-
зовичок Лева», или 
фильм, получивший  
свои награды, «Тетя 
Марта». Вы даже, 
может быть, знаете, 
что Тина Канделаки 
вернулась в эфир — канал «Пятница!» — с программой 
«Умнее всех». Я прекрасно отношусь к Канделаки-ве-
дущей, но для меня это было новостью: мои дети вы-
росли из детских передач, а внук еще до них не дорос.

Награду за лучший фильм получил знаменитый 
«Чебурашка». По-моему, справедливо. На мой взгляд, 
это очень хорошее кино не про диковинного зверь-
ка, а про взаимоотношения детей и взрослых. Об этом 
рассказано интересно и честно. Отсюда и рекордное 
количество зрителей.

Фильмы и программы для детей — за редчайшим ис-
ключением — не становятся почему-то частью теле-
контента. Они живут как бы сами по себе, отдельно. 
Есть, конечно, исключения. Скажем, на нашем канале 
«Культура» выходят программы, которые полезно и 
интересно было бы посмотреть детям. Но в целом тен-
денция такова.

О том, что для детей возможно создавать подлин-
ные шедевры, напомнила награда за лучшую музыку 
к детской программе. ТЭФИ получила песня Аркадия 
Островского к передаче «Спокойной ночи, малыши!» 
Ну ведь, правда, шедевр? Песня, которая не просто 
известна многим и многим поколениям зрителей, но 
стала частью их жизни. У меня нет задачи рассказать 
про всех победителей и даже их назвать. Один клик — 
и вы все узнаете. Важно, что телевизионная Академия 
ТЭФИ провела в Москве мероприятие (спасибо театру 
Et Cetera за гостеприимство), проникнутое подлинным 
уважением к детям и к тем деятелям искусства, кото-
рые работают для них. Как ни парадоксально: дети ну-
ждаются, чтобы мы повернулись к ним лицом. Чтобы 
не заменяли общение — нотациями, а радость — воспи-
танием. В конце концов, в будущем мы можем надеять-
ся только на них. Больше не на кого.  

Вы не замечали? 
Если дело касает-
ся детей, мы хотим 
провести меро-
приятие, чтобы их 
непременно 
повоспитывать

Дети нуждаются, 
чтобы мы поверну-
лись к ним лицом. 
Чтобы не заменя-
ли общение — 
нотациями, 
а радость — воспи-
танием

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Александр Каньшин: за 30 лет «Мегапир» не занял у государства ни рубля.

Погода нынешней зимой и осенью 
будет шарахаться из плюса 
в минус.

ГЕОПОЛИТИКА Китай достиг 
серьезных успехов 
в пилотируемой космонавтике

Пекин приглашает 
в космос

Тянь Тянь, 
Проект «Россия-Китай: 
События и комментарии»

Китай запустил пилотируемый 
космический корабль «Шэ-
ньчжоу-17» с помощью раке-
ты-носителя «Long March-2F» /
Чанчжэн-2F/. Пуск был осуще-
ствлен с космодрома Цзюцю-
ань /Северо-Западный Китай/. 
Это тридцатый запуск с момен-
та учреждения в стране про-
граммы космических пилоти-
руемых полетов и 493-й по сче-
ту полет с помощью ракет-но-
сителей серии «Long March».

На борту «Шэньчжоу-17» 
находятся три космонавта. Это 
самый молодой состав с момен-
та запуска миссии по строи-
тельству китайской космиче-
ской станции «Тяньгун». Ожи-
дается, что космонавты про-
будут на орбитальной станции 
около шести месяцев.

Члены экипажа пилотиру-
емого космического корабля 
проведут на орбите различные 
испытания и эксперименты. 
Им предстоит осуществить вы-
ход в открытый космос, уста-
новить внекорабельную по-
лезную нагрузку и выполнить 
техническое обслуживание 
космической станции. В рам-
ках миссии «Шэньчжоу-17» 
впервые будет проведено экс-
периментальное обслуживание 
станции в открытом космосе, 
что рассматривается как очень 
сложная задача. Члены эки-
пажа также продолжат оцен-
ку функционирования и рабо-

тоспособности космической 
станции, проверят ее скоорди-
нированность и сочетаемость 
с наземными центрами под-
держки при выполнении задач 
по управлению объектом. Это 
необходимо для того, чтобы по-
высить эффективность эксплу-
атации станции и научиться 
устранять в космосе возникаю-
щие неисправности.

Двадцать лет назад Ян Ливэй 
совершил космический полет 
на корабле «Шэньчжоу-5», ко-
торый вывела на орбиту вокруг 
Земли ракета-носитель «Long 
March-2F» 15 октября 2003 
года. Член отряда астронав-
тов стал первым гражданином 
КНР, совершившим путеше-
ствие в космос. В то время как 
Китай стал третьей страной, 
отправившей человека в кос-
мос. И с того памятного, исто-
рического момента страна дала 
старт в вопросах разработки и 
производства пилотируемых 
кораблей. За прошедшие годы 
китайские космонавты осуще-
ствили выход в открытый кос-

мос, провели стыковку с косми-
ческой станцией… По итогам 
20-летнего развития космиче-
ской отрасли представители 
Китая, двигаясь все быстрее и 
быстрее, получили значитель-
ный опыт эксплуатации косми-
ческой техники.

В настоящее время скорость 
разработки новых пилотиру-
емых кораблей увеличилась с 
одной единицы в два-три года 
до двух кораблей за год. Реа-
лизовано проектирование и 
производство аппаратов для 
космоса в больших масштабах. 
От «Шэньчжоу-1» до «Шэнь-
чжоу-17» Пекин сделал эво-
люционный скачок в вопро-
сах безопасности и надежно-
сти космических летательных 
аппаратов.

По словам одного из руко-
водителей Китайской корпора-
ции аэрокосмической науки и 
техники Хэ Юй, уже со следу-
ющей серии кораблей «Шэнь-
чжоу» акцент будет сделан на 
значительное повышение мак-
симальной эксплуатационной 
работоспособности кораблей. 

Она может достигнуть 300 про-
центов к нынешним показате-
лям, что в значительной степе-
ни улучшит работу космиче-
ской станции.

По словам одного из разра-
ботчиков программы пилоти-
руемой космонавтики Китая 
(CMSA) Линь Сицяня, Китай 
построил благоустроенную 
космическую станцию на низ-
кой околоземной орбите, со-
здал систему доставки на нее 
космонавтов, совершенную 
систему по их отбору и подго-
товке для внеземных миссий. 
Пекин поставил перед собой 
четкую задачу: запуск двух кос-
мических кораблей в год. Китай 
намерен пригласить коллег из 
других стран присоединиться 
к полетам на китайскую косми-
ческую станцию. «Пользуясь 
случаем, приглашаем к сотруд-
ничеству все страны и регионы 
мира, прилагающие усилия для 
использования космическо-
го пространства в мирных це-
лях», — сообщил представитель 
CMSA. 

Пекин поставил 
перед собой чет-
кую задачу: запуск 
двух космических 
кораблей в год
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Члены экипажа за шесть месяцев на орбите проведут различные испыта-
ния и эксперименты.

В рамках программы пилотируемых космических полетов Китай осуще-
ствил уже 30 запусков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА В Горках Ленинских — ретроспектива Соломона Телингатера

Конструктор книги
Жанна Васильева

В
ыставка «По проволоке 
строчки» в музее-заповед-
нике «Горки Ленинские», 

приуроченная к 120-летию со 
дня рождения Соломона Телин-
гатера, вписывается в тренд 
увлечения наследием конструк-
тивистов. Соломон Телинга-
тер, конечно, культовая фигура 
конструктивизма, наряду с Эль 
Лисицким, Александром Род-
ченко, Варварой Степановой, 
Густавом Клуцисом…

Его любовью была книга. 
Как он сам суховато сформули-

ровал: «Я не ученый, не языко-
вед, не лингвист, не филолог — я 
художник книги. Мне приходит-
ся работать и в области рисунка 
шрифта». Среди самых извест-
ных книг, созданных им,  — «Ком-
сомолия» Александра Безымен-
ского (1928), «Слово предостав-
ляется Кирсанову» (1930), «Все-
гда готов! / Immer Bereit!» Э.М. 
Эмдена (2-й Международный 
слет пионеров, Берлин, 1930)… 
Сегодня эти издания хранятся в 
лучших библиотеках мира, му-
зеях, архивах… И они же первы-
ми встречают зрителей в центре 
красного зала выставки.

Но не менее очевидно в этих 
книгах влияние футуристов и 
«Каллиграмм» Аполлинера… 
Буквы, образующие фигуру ак-
робата, идущего по проволо-
ке, вольно гуляющие по стра-
нице, разных шрифтов, разме-
ров и цветов, превращались в 
персонажей на сцене листа… 
Фотографии, которые «монти-
ровал» Телингатер, апеллиро-
вали к опыту не столько читате-
ля, сколько кинозрителя. Как и 
книги футуристов, книги Телин-
гатера были целостным объек-
том, где все: и шрифт, и цвет, и 
фотомонтаж, и графика — рабо-
тало на единый образ.

Впрочем, отличие от книг 
футуристов тоже налицо. Их 
сборники, будь то «Игра в аду» 
Крученых и Хлебникова с ри-
сунками Розановой и Гончаро-
вой, «Вселенская война» Круче-
ных и Розановой, или трагедия 
«Владимир Маяковский» с ри-
сунками  поэта и Бурлюка, печа-
тались, как литографии, малым 
тиражом. Они вели во вселен-
ную до Гутенберга, возвращая 
книге уникальность, рукотвор-
ность, авторство. Эта рукодель-
ная «архаика» была бунтар-
ским жестом против превраще-
ния книги в массовый «товар», 
даруя ей статус личного выска-
зывания.

Телингатер, чьим универ-
ситетом помимо ВХУТЕМАСа 
стала типография, наоборот, 
был творцом из вселенной Гу-
тенберга. Металлические стро-
ки набора, верстка, переплет-
ное дело были не просто опытом 
ученичества человека, который 
ушел из обеспеченного дома 

«в никуда», чтобы делать рево-
люционное искусство. На ка-
рандашном автопортрете 1919 
года  — 16-летний подросток в 
круглых очках, с не по-детски 
серьезным, почти трагическим 
взглядом. Рядом — лаконичная 
фигура типографского рабоче-
го, написанного тушью. Тут же — 
эскизы театральных костюмов. 
И книга с иллюстрациями Те-
лингатера к поэме Блока «12».

В этом соединении любви к 
поэзии Блока, готовности слу-
шать «музыку революции» и 
исполнять ее на неожиданных 
инструментах вроде наборной 
кассы букв, строк проступает 
программа дальнейшего пути. 
В отличие от футуристов, он бу-
дет работать с массовыми изда-
ниями: от журнала «Даешь!» до 
книги о Джоне Хартфилде (вме-
сте с Сергеем Третьяковым), от 
фронтовых газет в 1941—1945 
гг. до трагедий Эсхила, сонета 
Шекспира и «Жития протопопа 
Аввакума…» в 1950-х — 1960-х. 
Но, как и футуристы, он сумел 
сделать свои издания (массо-
вые!) авторскими. Он, в сущ-
ности, вписался в радикальную 
поэтическую программу Мая-
ковского: сыграл «ноктюрн», 
правда, не на флейте водосточ-
ных труб, а на «ударных» типо-
графских станков.

Эта выставка — попытка 
предложить ответ на вопрос, 
как это Телингатеру удалось. 
Выстроенная на основе собра-
ний музеев и архивов, в том 
числе семейного архива наслед-
ников художника, она предла-
гает несколько сюжетов. Зна-
комство с редкими изданиями 

1920-х — 1940-х годов — важней-
ший, но не единственный. Дру-
гая линия — биографическая, 
с фотографиями, рисунками, 
личными вещами и, конечно, 
книгами, которые «конструи-
ровал» художник. Для выстав-
ки сделан фильм— интервью с 
сыном мастера Екатерины Ли-
вергант.

В общем, неудивительно, 
что Телингатер стал первым 
советским художником, полу-
чившим в 1963 году Междуна-
родную медаль Иоганна Гутен-
берга в Лейпциге. Удивительно 
другое, что этот «конструктор 
книги», «фотомонтер», чело-
век, заботившийся о крепкой 
«производственной» основе 
своих книжных созданий, фу-
туристический запал сохранил 
до конца дней. Когда читаешь 
о его проекте международно-
го фонематического шрифта в 
разгар холодной войны, тща-
тельно продуманную статью 
«Об унификации графем алфа-
витов, возникших на латинской 
и греческой основе», вдруг по-
нимаешь, что для него работа 
со шрифтом была сродни поис-
ку единого языка. Вот будет у 
людей общий язык, и они сразу 
поймут друг друга. И не будет ни 
вражды, ни войн.

Впрочем, тут можно найти 
и прообраз расширения все-
ленной Гутенберга… Во всяком 
случае, о «конструкторе кни-
ги» Соломоне Телингатере и не-
вольно вспоминаешь, когда слу-
шаешь рассказ Стива Джобса о 
том, как пригодились ему заня-
тия каллиграфией для создания 
компьютерного шрифта…  

ПРЕМЬЕРА 

В Японии 
представили 
фильм Алексея 
Германа-
младшего

«ТИХОЕ» КИНО 
О ВОЙНЕ
Александр Ленин

В Японии на 36-м Токийском 
международном кинофестива-
ле прошла мировая премьера 
фильма Алексея Германа-млад-
шего «Воздух». Режиссер пред-
ставил картину вместе со съе-
мочной группой в столичном 
кинотеатре Marunouchi TOEI.

По нынешним временам 
событие, без преувеличения, 
знаковое. Российским деяте-
лям искусства сейчас не про-
сто заявлять о себе за рубежом, 
так как на западе трендом ста-
ла «отмена» русской культуры. 
И Япония, хоть и на востоке, 
но является одним из предста-
вителей западного мира. Тем 
ценнее состоявшийся в Токио 
кинопоказ.

Лента Алексея Германа-м-
ладшего рассказывает о судьбе 
юных летчиц времен Великой 
Отечественной войны. Понача-
лу девушкам, не приспособлен-
ным к лишениям военного ли-
холетья, приходится тяжело, но 
постепенно они начинают вы-
полнять воинский долг наравне 
с мужчинами.

Герои киноленты, конечно, 
вымышленные, но у них есть 
реальные прототипы. Режиссер 
привел в пример летчицу-аса 
Лидию Литвяк, которая сбила 
12 вражеских самолетов, по-
гибла в 22 года. Алексей Гер-
ман-младший напомнил, что 
в той войне с советской сторо-
ны участвовало более 800 тыс. 
женщин. «Нам казалось важ-
ным рассказать о роли женщин 
в войне, чтобы это не было за-
быто», — подытожил он.

По сути это кино о подвиге, 
но без пафоса. Но оно одновре-
менно и о взрослении, и о жен-
ской гордости, и о мужестве, и 
о тяжести войны. При создании 
своих работ, как признался Гер-
ман-младший, для него важны 
эмоции.

Как заметил один из 
японских журналистов, «это 
тихая картина о войне». Гер-
ман-младший подтвердил, что 
не пытался снять блокбастер со 
спецэффектами, зачастую вы-
тесняющими эмоцию, действие 
и мысли. Сейчас и так много 
фильмов, которые «кричат», 
а не говорят со зрителем «ше-
потом».

Японская публика приня-
ла картину тепло, с интересом. 
Российские деятели культуры и 
раньше привозили сюда филь-
мы и встречали позитивные от-
клики. Так, в 2016 году фильм 
«Без тебя» на этой же площадке 
представили Сергей Безруков и 
Анна Матисон. Один из органи-
заторов кинофестиваля Сёдзо 
Итияма напомнил, что в 1998 
году в Токио приезжал Алексей 
Герман-старший со своей карти-
ной «Хрусталев, машину!». Но 
его сын Алексей Герман-млад-
ший в Японии впервые.

Главные роли в фильме «Воз-
дух» исполнили Анастасия Та-
лызина, Аглая Тарасова и Елена 
Лядова. Они также приехали в 
Токио, чтобы рассказать зри-
телям о своей работе. Актри-
сы вместе с японцами сидели в 
зале, где почти не было свобод-
ных мест, и могли наблюдать за 
тем, как синефилы из Страны 
восходящего солнца реагируют 
на премьеру российского филь-
ма. После показа многие из зри-
телей подошли к нашим очаро-
вательным дамам за автогра-
фами со словами восхищения и 
благодарности.

Алексей Герман-младший 
обратил внимание на то, что 
этот фильм в значительной сте-
пени делали женщины. Среди 
них художница-постановщик и 
художница по костюмам Елена 
Окопная. Двое из трех опера-
торов тоже женщины. Продю-
сированием и монтажом лен-
ты также занимались женщи-
ны. Пожалуй, никто другой и 
не смог бы лучше рассказать о 
переживаниях и женской доле 
на войне.  

ТЕАТР О чем могут думать Он и Она на юбилейном 
спектакле МХТ им. Чехова?

Любовь в 9-м ряду

Инга Бугулова

М
ХТ им. Чехова, 
по словам худ-
рука Константи-
на Хабенского, 
отмечает юби-
лей творчески — 
«не подведени-
ем итогов, а ро-
ждением нового 

спектакля». Главной премьерой 
театра к его 125-летию стала по-
становка «9 ряд. 10, 11 место».

Режиссер Денис Азаров вме-
сте с драматургом Юлией По-
спеловой предлагают нам про-
жить историю театра — каким 
бы легендарным ни казалось 
детище Станиславского и Не-
мировича-Данченко, прожить 
вместе с героями спектакля, в 
судьбы которых так или иначе 
вмешались эти два слова — Ху-
дожественный театр. Не так уж 
важно, кто они — именитый ак-
тер или простой монтировщик, 
ищущий вдохновения режис-
сер или зритель. Важнее про-
странство, способное преобра-
зить всех, кто попадет в него.

Вот занавес открылся, и…
И на распахнувшейся сцене, 

словно отраженный в зеркале, 
мхатовский зрительный зал. Те 
же деревянные спинки кресел с 
номерами — не отличить. Тот же 
занавес, но развернутый наи-

знанку — знаменитой чайкой в 
сторону сцены, а изнанкой — к 
публике. Так видят зал артисты. 
Зрители будто местами поменя-
лись с актерами (сценография 
Николая Симонова): это на нас 
смотрят из того «отраженного» 
зала, это мы — на сцене.

Вот и декорации, которые 
прямо сейчас, на глазах, разби-
рают техники, обращены к нам 
спиной: не сразу и поймешь, что 
это — огромные деревья.

А в зале — том зале, который на 
сцене, — тем временем двое. Он и 
Она. В который раз пришли в те-
атр и сели на привычные места. 
Они называют эти места «свои-
ми», потому что всегда сидят 
именно на этих креслах номер 10 
и номер 11. Встречи их каждый 
раз долгожданные и реже, чем 
хотелось бы. А помнишь? Как-
то Он подарил ей штурманские 
часы. Как-то ждал перед спекта-
клем, а Она опоздала на целых 
два часа! «Почему ты никогда так 
и не женился?» — спросит Она. А 

Он ответит что-то в шутку про то, 
как ему нагадали смерть от злой 
жены. Как объяснишь, что жизнь 
сложилась как сложилась?

История героев Станисла-
ва Любшина и Натальи Теняко-
вой — легендарных мхатовских 
актеров — это история о прожи-
том, утерянном — так что ще-
мит в груди — центральная ли-
ния всего спектакля. Их герои 
говорят немного — они играют 
чувства, когда слова уже и не 
нужны. Взгляд, движение, как 
открывает сумочку, как смахи-
вает прядь со лба… Все прониза-
но неуловимым, не облекаемым 
в речь, все — на кончиках паль-
цев. Они пронесли любовь че-
рез годы, сомнения и разлуки. 
Но почему тогда не вместе?

Еще одна история в спекта-
кле: про режиссера (Игорь Хри-
пунов) и монтировщика сцены 
(Константин Хабенский). Режис-
сер на грани срыва — он уверен, 
что спектакль, над которым он 
работает, никому неинтересен. 

Но сменим ракурс: самому ре-
жиссеру хоть кто-то интересен? 
От актрисы, которая пытается 
обсудить с ним тонкости моноло-
га чеховской Ольги (небольшая, 
но очень яркая роль Светланы 
Колпаковой), он постоянно от-
махивается. На монтировщи-
ка сцены орет безостановочно. 
И только когда вдруг начинает 
присматриваться к этому «ма-
ленькому человеку», открывать 
его проблемы и учиться у него... 
Только тогда у режиссера и спек-
такль начинает спориться.

Все действие — постоянно 
сменяющие друг друга дуэты и 
сюжеты. Очаровательны, бук-
вально наэлектризованы Ев-
гения Добровольская в роли 
принципиальной билетерши и 
Игорь Золотовицкий, которому 
позарез нужны два билета (ко-
торых, разумеется, нет). Уми-
лителен эксцентричный Ста-
ниславский в белом костюме — 
актеру Павлу Чинареву прихо-
дится натурально плыть в лодке 
по бушующему «пространству 
пьесы», чтобы, наконец, уви-
деть на горизонте Её — актер-
скую Сверхзадачу.

Осталось ощущение, что 
Михаил Пореченков в роли Не-
мировича-Данченко заслужи-
вал более насыщенной актер-
ской работы, нежели репетиция 
речи о славе коммунизма, ко-

торую отец-основатель так и не 
произнесет. Вообще самыми ту-
манными в спектакле остались, 
пожалуй, сцены, в которых ав-
торы отдали дань истории — вой-
не, лагерям, известию о смерти 
Сталина.

Все-таки юбилейный спек-
такль получился о силе любви, 
о силе места. Есть в постановке 
и свой призрак — «Три сестры». 
Они всплывают там и тут, напо-
миная о себе и Чехове.

«9 ряд. 10, 11 место» — это 
еще и попытка представить, за-
фиксировать МХТ им. Чехова 
таким, какой он сегодня. С ко-
рифеями и молодежью, глуби-
ной и хулиганством, о котором 
любит говорить Хабенский. И 
это не от легкомыслия, а стро-
го по завету Станиславского — 
«Легче, проще, выше, веселее».

Ах, еще! Не забывайте в те-
атре программки — незаметно 
можете упустить кое-что судь-
боносное. Что? Секрет узна-
ют зрители на премьере. Бли-
жайшие спектакли — 3 и 23 но-
ября.  

История героев Станислава 
Любшина и Натальи Теняковой — 
центральная линия спектакля.

Работы Соломона Телингатера отмечены золотой медалью Гутенберга.

А К Ц Е Н Т

Есть в постановке и свой призрак — 
«Три сестры». Они всплывают там и тут, 
напоминая о себе и Чехове

Кадр из фильма «Воздух» 
Алексея Германа-младшего. 

ГОСТЬ НЕСЛУЧАЙНЫЙ
В «Издательской группе 1900» вышла замечательная 
книга. Валентин Курбатов. «Среди художников». — М., 
2023. Она является своего рода продолжением другой 
замечательной книги — «Каждый день сначала», где 
была издана переписка «двух Валентинов», Распути-
на и Курбатова, и которая вышла в 2021 году, увы, уже 
после кончины не только Валентина Григорьевича, 
но и Валентина Яковлевича. Валентин Яковлевич сам 
подготовил эту книгу, но увидеть ее напечатанной не 
успел. Он ушел от нас в марте 2021-го. Ушел красиво! 
Пошел купить жене цветы к 8 Марта. Не донес букет до 
дома. Упал на псковской улице и… ушел.

К сожалению, сегодня часто бывает так. Уходит из 
жизни человек, даже при жизни очень известный, и о 
нем тут же забывают. Словно его и не было. Но с Кур-
батовым так не случилось. В Ясной Поляне работает 
Школа критики, названная его именем. Его именем на-
звана Псковская научная библиотека. И вот выходят 
книги с его участием, каждая из которых становится 
событием.

Это был человек необыкновенной яркости и талан-
та, не только литературного, но и человеческого. Он 
был настоящим украшением всех наших Яснополян-
ских встреч. Он был 
постоянным участ-
ником поэтических 
фестивалей в Ми-
хайловском.

Но этой грани 
его таланта я совсем 
не знал. О чем гово-
рят писатели во вре-
мя встреч? Понят-
ное дело — о своих 
писательских делах. 
А Валентин Яковле-
вич был еще и чело-
веком необычайной 
скромности. Он никогда не кичился своей эрудицией, 
своими многосторонними познаниями и в литературе, 
и в изобразительном искусстве, и в кинематографии, 
и в церковной области. Он старался быть равен собе-
седнику и даже всегда шутливо умалял собственную 
значимость. Когда он выступал и говорил о великих, о 
Толстом, о Пушкине, он словно преображался. Стано-
вился предельно серьезным и вдохновенным. Орато-
ром он, кстати, был невероятным. И это была еще одна 
грань его таланта. Но в прямом общении всегда шутил.

В этой книге собраны его статьи и предисловия к 
разным книгам о художниках. Открывает ее давняя 
статья Курбатова об Александре Агине — первом ил-
люстраторе «Мертвых душ». В нашем представлении 
Агин навсегда останется таким «приложением» к Го-
голю, хотя и безусловно гениальным. Но Курбатов 
рассказывает его судьбу, в чем-то даже трагическую.

А потом идут Федотов, Ренуар, Конашевич, Чижи-
ков (создатель олимпийского Мишки), Кипренский, 
Васнецов, Суриков, Честняков…

Статья о Ефиме Честнякове особенно примечатель-
на. Признанный только после смерти, великий рус-
ский «примитивист» словно не имел своей биографии. 
Всю жизнь прожил в деревне, в бедности, а после его 
смерти могло быть и так, что все его шедевры были бы 
утрачены, пропали бы по крестьянским избам и чер-
дакам. В то же время местные, не слишком понимая 
его живопись, почитали его чуть ли не святым. «Толь-
ко окрестные старухи запомнили ключ, из которого он 
брал воду и сочли ее целебной, да деревенские наведы-
вались на его могилу и брали понемногу земли, чтобы 
приложить к больному месту, потому что знали, что 
человек был не простой, и по старой традиции связы-
вали эту «неотмирность» человека с чудотворством. 
Биография, не успев сложиться, обратилась в житие со 
всей заданностью этого жанра».

Прекрасна статья о Павле Федотове «Не в пору 
гость», написанная в жанре предисловия. «Какой 
странный жанр — предисловие, — начинает ее Курба-
тов. — То, что стоит перед словом. А что ему может пред-
стоять? Вздох, нетерпение сердца, настройка души на 
встречу с чужой судьбой…»

Этой «настройкой души на встречу с чужой судь-
бой» и отмечены все статьи Курбатова. Но не только 
«настройкой»…

«Курбатов — классический русский мыслитель, — 
пишет о нем его друг, художник Константин Сутягин, 
— широко и свободно думающий обо всем сразу. Так 
устроен его голов-
ной мозг. Он хвата-
ет целое, главное, 
потом из этого вы-
растают детали… 
Или не выраста-
ют — не важно. Рус-
ский мыслитель, 
то есть человек с 
привычкой думать 
о жизни. И думаю-
щий всегда ориги-
нально. Так устрое-
ны его мысли, лицо, даже одежда — дешевой ткани 
черный костюм без воротника, над которым торчит 
неизменно белая стоечка рубашки».

Надо отдать должное издателю Сергею Биговче-
ву. Давно я не встречал книги, изданной с такой лю-
бовью к ее главному герою. В ней очень много фото-
графий Валентина Яковлевича, а его фотопортреты 
— это, не побоюсь этого слова, особый жанр искус-
ства. Его внешность обладала какой-то невероятной 
харизматичностью, но это была харизма особого 
рода. Почти нигде на своих фото, сделанных самим 
Биговчим и директором музея-заповедника «Ми-
хайловское» Георгием Василевичем, он не предстает 
серьезным. Он, несомненно, позирует, но всегда с ка-
ким-то несравненным юмором и иронией по отноше-
нию к самому себе. Такой он был и в жизни — всегда 
немножко артист, немножко создатель своего обра-
за. Но почему-то, когда другие пытаются создать свой 
образ, это выходит глупо и некрасиво. А у Курбато-
ва это получалось естественно и прекрасно. Может 
быть, потому, что этот образ действительно был ра-
вен какой-то внутренней составляющей его души — 
не только критика, искусствоведа, оратора, но и ар-
тиста?

Наверное, за это тоже его любили многие, а его лю-
били очень многие. Среди писателей — великие Распу-
тин и Астафьев. Он дружил с Виктором Конецким. С це-
лым поколением писателей моего круга. И вот еще — с 
художниками.

«Мы часто бывали с ним у моих московских друзей
-художников… — пишет в предисловии Сергей Бигов-
чий. — Зрителем он был благодарным и восторженным, 
и его обожали и любили все, от Резо Габриадзе до Юрия 
Борисовича Норштейна».

И эта любовь к нему не закончилась с его уходом. 
Примером тому — эта чудесная книга!  

Уходит из жизни 
человек, и о нем 
забывают. 
Но с Валентином 
Курбатовым так 
не случилось

Его образ действи-
тельно был равен 
какой-то внутрен-
ней составляю-
щей его души

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— МХТ им. Чехова празднует 
125-летие: почему театр растет, 
а не стареет — узнайте на сайте
rg.ru/art/2670425

M
E

T
R

A
F

IL
M

S
 /

 «
А

М
Е

Д
И

А
 П

Р
О

Д
А

К
Ш

Н
»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
 /

 Т
А

С
С

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 октября 2023
понедельник № 245 ( 9190 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Голкипер Семен 
Варламов отличился 
в матче регулярного 
чемпионата НХЛ

Вышел «сухим»

Павел Зарудный

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) прошли оче-
редные поединки регулярного чемпионата.

Заставил обратить на себя внимание экспертов рос-
сийский голкипер клуба «Нью-Йорк Айлендерс» Се-
мен Варламов, который был признан третьей звездой 
игрового дня.

В матче регулярного чемпионата против «Коламбус 
Блю Джекетс» (2:0) россиянин сделал первый шатаут 
в сезоне, отразив все 34 броска по своим воротам.

Для 35-летнего Варламова этот матч стал 39-м, сы-
гранным на ноль. По данному показателю он обошел 
соотечественника Сергея Бобровского, у которого 
38 «сухих» матчей.

На втором месте по этому показателю среди росси-
ян в истории лиги идет Николай Хабибулин (46 мат-
чей), на первом месте — Евгений Набоков (59 игр).

Также Варламов сделал 14-й шатаут в составе 
«Айлендерс» и разделил с Томми Сало пятое место по 
этому показателю в истории клуба. По количеству «су-
хих» матчей в составе «островитян» Варламов идет по-
сле Гленна Реша (25), Билли Смита (22), Ильи Сороки-
на (17) и Рика Дипьетро (16).

Похвалы заслуживает и нападающий «Нью-Йорк 
Рейнджерс» Артемий Панарин, который отметился ре-
зультативными действиями во всех восьми матчах сво-
ей команды на старте сезона НХЛ.

В очередном поединке «Рейнджерс» на выезде обы-
грали «Ванкувер» в овертайме со счетом 4:3. Панарин 
открыл счет в матче и сделал голевую передачу. В со-
ставе гостей также отличились Адам Фокс, Мика Зиба-
нежад и Кей-Андре Миллер. У хозяев забили Джей Ти 
Миллер, Тайлер Майерс и Карсон Суси.

Таким образом в активе Панарина стало четыре 
шайбы и восемь передач в восьми встречах.  

ТЕННИС Медведев снова 
не смог защитить титул, 
теперь — на кортах Австрии

Как будто 
тромб в Вене

Анна Козина

Третья ракетка мира Даниил Медведев не смог защи-
тить прошлогодний титул на турнире категории ATP-
500 в Вене. В решающем матче россиянин в трех сетах 
проиграл четвертому номеру рейтинга итальянцу Ян-
нику Синнеру со счетом 6:7 (7:9), 6:4, 3:6.

Теннисисты провели на корте 3 часа 4 минуты 
и подарили зрителям отличный финал — с напряжен-
ными перестрелками, классными ударами, взаим-
ными брейками. Например, в третьем сете при счете 
2:1 в пользу итальянца Медведев и Синнер провели 
сумасшедший гейм, который длился 18 минут. В нем 
было 32 розыгрыша, и Янник взял подачу соперника 
с девятого брейк-
пойнта. Правда, 
сразу после это-
го он довольно бы-
стро отдал свою. Но 
потом брейканул 
еще раз, что и слало 
ключом к итогово-
му успеху.

Счет личного 
противостояния по-
прежнему в пользу 
россиянина — 6:2. 
Синнер размочил 
счет совсем недав-
но — в финале дру-
гого «пятисотника» 
в Пекине (7:6, 7:6). И теперь не дал Медведеву забрать 
уже второй титул подряд. Итальянец добавил в коллек-
цию четвертый трофей в сезоне (после побед в Монпе-
лье, Торонто и Пекине) и 10-й — в карьере, возглавив 
рейтинг самых результативных теннисистов-соотече-
ственников.

Медведев остался при своих 20 выигранных турни-
рах. Все, как мы помним, — в разных городах.

— Тяжелый матч. В какой-то момент я подумал, что, 
возможно, смогу обыграть Янника. Но мне это не уда-
лось, — сказал Медведев в речи на церемонии награ-
ждения. — В этом году мы уже четыре раза боролись 
за титул друг с другом (в Ротердаме и на «Мастерсе» 
в Майами сильнее был Медведев, в Пекине и Вене — 
Синнер. — Прим. «РГ»). Надеюсь, что нам удастся 
 сыграть еще больше финалов. Может, даже в этом 
 сезоне.  

ВОЛЕЙБОЛ «Зенит-Казань» девятый раз победил в матче за престижный трофей, 
розыгрыш которого сейчас посвятили памяти легендарного связующего Вячеслава Зайцева

Хозяин Суперкубка
Илья Трисвятский

Д
ействующий чемпион 
страны ВК «Зенит-Ка-
зань» в девятый раз стал 

обладателем Суперкубка Рос-
сии, победив на домашней пло-
щадке в матче за престижный 
трофей столичное «Динамо» — 
3:0 (25:23, 25:22, 25:17). В год 
празднования векового юбилея 
отечественного волейбола ро-
зыгрыш Суперкубка был посвя-
щен памяти легендарного свя-
зующего, олимпийского чем-
пиона-1980 Вячеслава Зайцева, 
минувшим летом ушедшего из 
жизни.

Если на протяжении по-
следних полутора десятков лет 

Суперкубок был первым по сче-
ту трофеем сезона, то на этот 
раз он был разыгран уже после 
Кубка Столетия. Три недели на-
зад в решающем матче состояв-
шегося на нейтральной для всех 
участников арене в Калинингра-
де «Финала четырех», приуро-
ченного к юбилею турнира, мо-
сковские динамовцы оказались 
сильнее казанцев в напряжен-
ном пятисетовом сражении — 
3:2. Сейчас в столице Татарста-
на руководимый главным тре-
нером Алексеем Вербовым «Зе-
нит» взял более чем убедитель-
ный реванш, уложившись в пол-
тора часа игрового времени.

Казанцы лишь номиналь-
но считались фаворитами мат-

ча памяти Вячеслава Зайцева, 
так как играли в нем не толь-
ко в статусе чемпиона России 
2022/23, но и как обладатели 
Кубка страны имени Констан-
тина Ревы. «Бело-голубые» по-
лучили возможность оспари-
вать трофей на правах серебря-

ных призеров Суперлиги про-
шлого сезона.

У хозяев впервые в сезоне на 
площадку вышел американский 
связующий Майка Кристенсон, 
прежде занятый в матчах за на-
циональную команду, успешно 
прошедшую отбор на Олимпиа-
ду-2024. А вот в «Динамо» пока 
кадровый недокомплект: трав-
мированы доигровщик Ярослав 
Подлесных и блокирующий Ва-
дим Лихошерстов.

В концовке стартовой партии 
счет был равным — 22:22. Отме-
тим, что рулевой «Зенита» Вер-
бов успешно проводит процесс 

смены поколений в команде, 
уже на ведущих ролях молодые 
волейболисты, чьи имена пока 
не слишком известны поклон-
никам летающего мяча. Вот 
и под занавес первой партии от-
личился двумя результативны-
ми атаками 20-летний нападаю-
щий второго темпа Михаил Ла-
бинский.

Во втором сете гости были 
близки к тому, чтобы перело-
мить игру, лидировали 9:5, но 
дефицит в четыре мяча казанцы 
быстро ликвидировали. Дальше 
хозяева на кураже взяли и эту 
партию,и третью, оказавшую-
ся заключительной. Самым ре-
зультативными у победителей 
с 15 очками стал Лабинский, 
12 выигранных мячей в активе 
серебряного призера Олимпи-
ады в Токио и чемпиона Евро-
пы-2017 Дмитрия Волкова. В ря-
дах «Динамо» диагональный 
нападающий сборной Болгарии 
Цветан Соколов набрал 14 очков.

Благодаря успеху при пяти 
тысячах болельщиков, запол-

нивших до отказа пятитысяч-
ные трибуны казанского Цен-
тра волейбола «Санкт-Петер-
бург», «Зенит» довел число 
своих основных командных 
трофеев до внушительной и ре-
кордной в нашей стране циф-
ры 38 — по 11 побед в чемпио-
натах и Кубках России, девять 
в Суперкубке, шесть в евро-
пейской Лиге чемпионов и еще 
триумф в клубном чемпионате 
мира-2017.  

ФУТБОЛ Лидер Премьер-лиги потерпел первое поражение в чемпионате, 
уступив в гостях ЦСКА

«Краснодар» раскусили
Артур Нанян

Л
идер чемпионата 
России «Краснодар» 
встречался в гостях 
с ЦСКА в централь-
ном матче 13-го тура 
Премьер-лиги. Матч 
завершился победой 
москвичей со сче-
том 1:0.

Последняя игра между эти-
ми командами получилась ог-
ненной. Она состоялась в рам-
ках финала Кубка страны в нача-
ле июня, и победу в ней в серии 
пенальти одержали армейцы. 
В целом кардинальных перемен 
с той поры ни в одном из клубов 
не произошло. Другой вопрос, 
что в отличие от прошлого сезо-
на в нынешнем «Краснодар» все-
рьез претендует на чемпионство, 
в то время как «красно-синие» 
все никак не могут обрести ста-
бильность.

ЦСКА нынче — одна из самых 
миролюбивых команд чемпио-
ната. Армейцы сыграли вничью 
в шести из последних семи мат-
чей первенства. В результате 
подопечные Владимира Федото-
ва скатились на восьмое место, 
с отставанием в десять очков от 
краснодарцев.

Стартовые 45 минут встречи 
на домашней арене ЦСКА оста-
лись за хозяевами: на 41-й мину-
те отличился Федор Чалов. При 
этом мячом больше владели го-
сти, но до реальных угроз воро-
там Игоря Акинфеева дело не до-
ходило. Единственный голевой 
шанс у «быков» возник в нача-
ле матча, когда бразильский за-
щитник Витор Тормена опасно 
бил головой, но мяч с ленточки 
ворот армейцев вынес серб Ми-
лан Гайич.

Во второй половине «Крас-
нодар» активизировался, стал 
чаще создавать моменты у ворот 
Акинфеева. Могли забивать ко-
лумбиец Джон Кордоба, а также 
полузащитник сборной Армении 
Эдуард Сперцян. Однако огор-
чить столичную команду южане 
так и не сумели.

Первую победу за почти что 
два месяца в рамках Премьер-ли-
ги одержало «Динамо»: команда 
чешского специалиста Марцела 
Лички одолела дома «Урал» со 
счетом 2:1.

Пять матчей подряд «бе-
ло-голубые» не могли выиграть 
в чемпионате. Неудачи после-
довали после успешного выез-
да к «Ростову» (2:1), после чего 
динамовцев словно подменили. 
В промежутке с середины сентя-
бря по вчерашний день подопеч-
ные Лички забили лишь два мяча 
в первенстве. И это при том, что 
Марцел ставит своей команде 
атакующий футбол, делая ставку 
прежде всего на креатив.

Разумеется, болельщикам 
московского клуба было слегка 

тревожно перед встречей с «Ура-
лом». Хотя екатеринбуржцы 
сами в последнее время заметно 
сдали. Перед выездом в столицу 
футболисты Виктора Гончарен-
ко оконфузились в домашнем 
поединке против замыкающего 
таблицу «Сочи», пропустив аж 
четыре мяча (1:4). В СМИ даже 
заговорили о будущем Гончарен-
ко после такого провала. Впро-
чем, руководство «шмелей» ясно 
дало понять, что никаких пере-
становок на тренерском мостике 
не планируется.

Что отрадно для динамовской 
торсиды — впервые с начала авгу-
ста забил Константин Тюкавин. 
Оформив дубль в памятном мат-
че в Санкт-Петербурге против 
«Зенита» (2:1), Тюкавин пере-
стал поражать ворота соперни-
ков: один из лучших форвардов 
страны «молчал» в 11 встречах 
кряду. Ну а второй мяч москви-

чей забил бразилец Бителло, для 
которого этот гол стал дебютным 
в Премьер-лиге. Ранее 23-летний 
хавбек дважды отличился в иг-
рах Кубка страны — против «Кры-
льев Советов» и «Спартака».

— Главная задача выполне-
на — мы победили. Смогли забить 
с игры, а не со стандартов. Очень 
рад, но у нас возникали пробле-
мы, когда соперник перешел на 
забросы. На последних минутах 
испытывали психологическое 
давление, пару раз команду спас 
Игорь Лещук. В целом же «Ди-
намо» набрало важнейшие три 
очка, — отметил Личка.

По словам нападающего «бе-
ло-голубых» Федора Смоло-
ва, концовка матча получилась 
нервной, хотя до этого можно 
было не доводить: «Надо отдать 
должное «Уралу», который бил-
ся до финального свистка. На-
страивались на прессинг, потому 

что понимали: гости будут упо-
вать на длинные передачи. Нам 
удалось победить, поправить 
ситуацию в таблице. Это оче-
видный плюс, будем работать 
дальше».

В свою очередь главный тре-
нер «Урала» Виктор Гончаренко 
отметил, что если бы его команда 
забила раньше, то у нее были бы 
возможности вырвать ничью: 
«Мне понравилось, как ребята 
провели заключительное полча-
са, у нас было большое преиму-
щество. Наверное, если бы за-
били первый мяч пораньше, то 
смогли бы сравнять счет, может 
даже победить».

В очередной раз огорчил 
своих болельщиков «Спартак»: 
«красно-белые» неожиданно 
уступили в гостях «Факелу» со 
счетом 0:2. Москвичи впервые 
в истории потерпели пораже-
ние от воронежцев в рамках Пре-
мьер-лиги и установили клубный 
антирекорд, проиграв в четырех 
выездных встречах РПЛ подряд.

Несмотря на столь удручаю-
щий результат, рулевой «Спар-
така» испанец Гильермо Абас-
каль не стал критиковать своих 
футболистов. Более того, специ-
алист посетовал на состояние га-
зона воронежской арены.

— На таком поле нельзя было 
играть в футбол. Тем не ме-
нее команда билась. В таких 
условиях только так, — считает 
Абаскаль.

Наставник «Факела» Сергей 
Ташуев, относительно недавно 
возглавивший воронежцев по-
сле отставки Вадима Евсеева, 
назвал «Спартак» главным раз-
дражителем и сравнил столич-
ный клуб с «красной тряпкой 
для быка».

— План на игру сработал 
практически полностью. «Спар-
так» для всех — красная тряп-
ка. Поэтому ее надо было разо-
рвать. Мы атаковали, прессин-
говали, не боялись. Мои ко-
манды всегда успешно высту-
пали против топ-клубов, пото-
му что они никого не боятся, — 
заявил Ташуев.  

Матч ЦСКА с «Краснодаром» полу-
чился не самым ярким, но боеви-
тым: никто не хотел уступать.

Игроку казанцев Дмитрию Волкову (слева) порой приходилось буквально передавливать мяч на сторону «Динамо».

А К Ц Е Н Т

Краснодарцы никому не уступали 
в национальном первенстве с апреля. 
Серия прервалась на 18-й встрече

Комментарий

Алексей Вербов, главный тренер ВК «Зенит-Казань»:
— Несмотря на победу в трех партиях, игра для нас получилась сложной. 

Динамовцы находились в одном шаге от успеха по итогам стартовой 

партии, очень хорошо гости начали второй сет. Ход встречи мог пере-

ворачиваться в любую сторону, и мы это уже проходили в финале Кубка 

Столетия, когда «бело-голубые» успешно отбились с 0:2 и в итоге нане-

сли нам поражение. Особенно меня и ребят потрясла классная атмо-

сфера в зале. Наверное, последний раз такое было, когда в Казань 

в рамках Лиги чемпионов приезжала итальянская «Перуджа» 

с Вильфредо Леоном в составе, нашим бывшим игроком — кубинцем 

с польским паспортом. Мы были приятно удивлены аншлагом. Именно 

тем, что столько много болельщиков пришли поддержать команду, не-

взирая на наше недавнее поражение 0:3 от новосибирского «Локо-

мотива» в Суперлиге. Приятно испытывать такие эмоции.

Даниил Медведев нигде не побеждал дважды. Нарушить 
 традицию он попробует в Париже, где брал титул в 2020-м.

Для Даниила 
Медведева этот 
финал стал 36-м 
в карьере и девя-
тым в сезоне. 
Статистика 
по титулам — 20:5

А К Ц Е Н Т

За всю историю розыгрыша Суперкубка, 
с 2008 года, этот приз брали казанский 
«Зенит», «Динамо» (Москва), «Белогорье» 
(Белгород) и кемеровский «Кузбасс»
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КУБОК РОССИИ

На минувшей неделе после игр 

очередного раунда мужского 

Кубка России имени легендарно-

го волейболиста сборной Совет-

ского Союза Константина Ревы 

определился состав пар 1/4 фи-

нала. Автоматически право иг-

рать в этой стадии получили все 

участники «Финала четырех» Куб-

ка Столетия. Они будут хозяева-

ми вторых встреч двухматчевых 

противостояний Кубка Ревы.

Пары такие: «Белогорье» (Белго-

род) — «Локомотив» (Новоси-

бирск), «Факел» (Новый Урен-

гой) — «Зенит» (Санкт-Петер-

бург), «Кузбасс» (Кемерово) — 

«Динамо» (Москва), «Енисей» 

(Красноярск) — «Зенит-Казань». 

Игры запланированы на 

4—5 и 11 ноября.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 октября, понедельник, 
«Матч! Игра»
20.00. «Локомотив» (Калинин-

градская обл.) — «Минчанка» 

(Минск, Беларусь). Кубок России. 

Женщины. Четвертьфинал.

Первый матч. Прямая трансляция

Между тем

Российская теннисистка, 16-я ракетка мира Вероника 

 Кудерметова вместе с представительницей Бразилии Беат-

рис Хаддад-Майей стала чемпионкой малого Итогового 

турнира WTA в парном разряде.

В титульном матче Кудерметова и Хаддад-Майя, посеянные 

под первым номером, со счетом 6:3, 6:3 обыграли Мию 

Като из Японии и Алдилу Сутджиади из Индонезии.

Причем Хаддад-Майя сделала на WTA Elite Trophy в Чжухае 

дубль. За несколько часов до финала в паре бразильянка за-

воевала титул в одиночном разряде. Беатрис, занимающая 

19-ю строчку мирового рейтинга, на двух тай-брейках одоле-

ла 18-ю ракетку мира, китаянку Чжэн Циньвэнь — 7:6 (13:11), 

7:6 (7:4). На групповом этапе Хаддад-Майе удалось обы-

грать американку Мэдисон Кис и француженку Каролин Гар-

сии, а в полуфинале — россиянку Дарью Касаткину (6:4, 6:1).

Положение команд

И В Н П М О
1. Краснодар 13 8 4 1 21–8 28

2. Зенит 13 8 2 3 27–13 26

3. Кр. Советов 13 6 4 3 27–18 22

4. «Динамо» 13 5 6 2 19–16 21

5. ЦСКА 13 5 6 2 23–17 21

6. Пари НН 13 6 2 5 12–11 20

7. Спартак 13 6 2 5 18–20 20

8. Локомотив 13 5 5 3 18–17 20

9. Ростов 13 4 4 5 21–24 16

10. Урал 13 4 4 5 14–20 16

11. Рубин 13 4 4 5 12–20 16

12. Факел 13 4 3 6 11–15 15

13. Ахмат 13 3 3 7 13–17 12

14. Оренбург 13 3 3 7 15–21 12

15. Балтика 13 3 2 8 12–19 11

16. Сочи 13 3 0 10 13–20 9

СТАТИСТИКА

«Рубин» — «Балтика» — 1:0.
Гол: Вада, 89.

«Факел» — «Спартак» — 2:0.
Голы: Марков, 71 (пен.), Макси-

мов, 83.

«Ростов» — «Локомотив» — 1:0.
Гол: Щетинин, 3.

«Кр. Советов» — «Оренбург» — 1:1.
Голы: Гарре, 24 — Перес, 66.

«Зенит» — «Ахмат» — 2:1.
Голы: Сергеев, 32, Кассьерра, 

37 — Конате, 24.

«Пари НН» — «Сочи» — 1:0.
Голы: Калинский, 38.

«Динамо» — «Урал» — 2:1.
Голы: Тюкавин, 42, Бителло, 61 — 

Ишков, 90+5.

ЦСКА — «Краснодар» — 1:0
Голы: Чалов, 41.


